
ОСАГО 
не любит 
быстрой езды
Госдума решила не спешить 
с радикальной реформой 
«автогражданки»

Разногласия по поводу застряв-
шей реформы ОСАГО стали 
причиной проведения еще од-
них парламентских слушаний. 
 Большинство выступивших вче-
ра в Госдуме, от представителей 
Минфина и ЦБ до защитников ав-
томобилистов, говорили о целе-
сообразности принятия полной 
версии изменений — с увели-
чением лимита выплат по жиз-
ни и здоровью и отменой коэф-
фициентов. Однако Госдума все 
так же намерена принимать свой, 
урезанный вариант реформы, по-
скольку депутаты опасаются ро-
ста цен на полисы. Единственной 
новой идеей вчерашних слуша-
ний стало предложение Минфи-
на отказаться от обязанности 
граждан покупать полис ОСА-
ГО в обмен на страхование сво-
ей гражданский ответственности 
по широкому кругу рисков — 
от коммунальных до дорожных.

«У меня развилось стойкое чувст-
во дежавю,— начал свое выступле-
ние на парламентских слушаниях 
о преобразованиях в ОСАГО замгла-
вы Минфина Алексей Моисеев.— 
Мы пятый или шестой раз собираем-
ся в этом зале и вперед не движемся». 
Напомним, Минфин является авто-
ром проекта реформы ОСАГО, по ко-
торому с 1 января 2020 года предла-
галось повысить в четыре раза ли-
мит возмещений по жизни и здоро-
вью пострадавших в ДТП — до 2 млн 
руб., в течение года отменить коэф-
фициент территории и мощности 
авто при калькуляции полиса, а так-
же ввести учет данных телематики 
и грубых нарушений ПДД при опре-
делении тарифа для автовладельца.

Депутаты заблокировали проект 
Минфина из-за опасений роста цен 
на полисы и внесли свой вариант, 
в котором из нововведений остал-
ся только учет грубых нарушений 
на дороге. Как утверждает глава бан-
ковского комитета и один из авторов 
проекта Анатолий Аксаков, в случае 
принятия поправок цена на полис 
ОСАГО может повыситься в преде-
лах инфляции, максимум на 4%.

экономическая 
политика — с2

Эх, была не добыла
ОПЕК+ решил убрать с рынка лишнюю нефть
Крупнейшие производи-
тели нефти, входящие 
в альянс ОПЕК+, впервые 
решили пойти на ужесто-
чение сделки по ограни-
чению добычи нефти. РФ 
и ОПЕК согласовали до-
полнительное сокраще-
ние добычи на 0,5 млн 
баррелей в сутки, кото-
рое начнет действовать 
с 2020 года. Новые стра-
новые квоты пока не опре-
делены, однако согла-
сие других членов ОПЕК+ 
разрешить России не учи-
тывать добычу газового 
конденсата в своей квоте 
дает стране определен-
ное пространство для ма-
невра. По мнению анали-
тиков, в первую очередь 
ужесточение сокращения 
нужно Саудовской Аравии 
для успешного IPO Sau-
di Aramco. Тем не менее 
они не ожидают, что дей-
ствия ОПЕК+ приведут 
к росту цен на нефть выше 
$70 за баррель.

Страны ОПЕК+ соглас-
ны ужесточить соглашение 
об ограничении добычи 
нефти, дополнительно сни-
зив добычу на 500 тыс. барре-
лей в сутки (б/с). Таким обра-
зом, общий объем сокраще-
ния от уровня октября 2018 
года вырастет до 1,7 млн б/с. 
Это решение было принято 
на основании рекоменда-
ции министерского монито-
рингового комитета ОПЕК+. 
По итогам заседания коми-
тета глава Минэнерго Алек-
сандр Новак пояснил, что 
уровень сокращения будет 
увеличен в связи с тем, что 
в зимний сезон «спрос зна-
чительно ниже с учетом про-

гноза развития на рынке», 
дополнительное сокраще-
ние может начать действо-
вать уже с начала 2020 года.

ОПЕК+ впервые идет 
на ужесточение сделки, дей-
ствие которой на данный мо-
мент истекает к апрелю 2020 
года. В то же время монито-
ринговый комитет предло-

жил рассмотреть дальней-
шее продление сделки в мар-
те, когда возможно будет луч-
ше оценить динамику спро-
са на нефть в летний сезон. 
Цены на нефть отреагирова-
ли на это решение лишь не-
большим ростом, посколь-
ку уже сейчас страны ОПЕК+ 
перевыполняют свои кво-
ты примерно на 500 тыс. 
б/с, главным образом благо-
даря усилиям Саудовской 
Аравии. Теперь это «неофи-
циальное сокращение» бу-
дет закреплено в квотах.

Ключевой вопрос — как 
именно они будут измене-

ны? Он будет обсуждать-
ся на встрече представите-
лей ОПЕК+ 6 декабря. Для 
российских нефтекомпа-
ний ужесточение текущей 
квоты в 228 тыс. б/с может 
грозить резким изменени-
ем инвестиционных про-
грамм. До этого российская 
нефтяная отрасль ожидала 
постепенного выхода из со-
глашения ОПЕК+ в связи 
со вводом новых месторо-
ждений. Наиболее актив-
ным противником сдел-
ки ОПЕК+ была «Роснефть», 
требовавшая у правитель-
ства за присоединение к со-

глашению компенсаций 
в виде льгот для части При-
обского месторождения. Од-
новременно были одобре-
ны льготы для другой ча-
сти того же месторождения, 
принадлежащей «Газпром 
нефти». Собеседник „Ъ“ 
в одной из компаний при-
знает, что решение о допол-
нительном сокращении «не-
выгодно» в коммерческом 
плане, но взамен у нефтя-
ников может появиться но-
вый аргумент, чтобы про-
сить компенсаций у госу-
дарства. При этом собесед-
ники „Ъ“ уверены, что РФ 

вряд ли пойдет на сущест-
венное снижение добычи, 
учитывая технологическую 
необходимость ее поддер-
живать зимой.

Определенную  лазейку 
для России открывает со-
гласие других стран ОПЕК+ 
исключить из расчета квот 
добычу газового конденса-
та, о чем сообщил 5 декаб-
ря Александр Новак. Добы-
ча конденсата в РФ составля-
ет около 35 млн тонн в год. 
«ОПЕК не учитывает конден-
сат, учитывает только нефть, 
поэтому будет такая же мето-
дика учитываться для стран 
не ОПЕК»,— пояснил ми-
нистр, добавив, что исклю-
чение конденсата не повлия-
ет на размер российской кво-
ты в 228 тыс. б/с. Какой будет 
квота РФ в рамках сокраще-
ния добычи на 1,7 млн б/с, го-
сподин Новак не сказал. Если 
бы дополнительные 500 тыс. 
б/с были распределены меж-
ду странами ОПЕК+ пропор-
ционально текущим квотам, 
квота РФ должна была бы вы-
расти на 95 тыс. б/с. При этом 
исключение из расчета квот 
конденсата позволит Рос-
сии снизить обязательства 
по сокращению примерно 
на 80 тыс. б/с.

Если из расчета россий-
ской квоты будет исключен 
конденсат, это позволит ком-
паниям сохранить планы 
по объемам бурения в Запад-
ной Сибири, замечает Дарья 
Козлова из Vygon Consult-
ing. Бурение активизирует-
ся именно зимой благодаря 
становлению зимников в се-
верных районах.
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Адрес выбыл  
в известном направлении
Пул IP-адресов РосНИИРОС  
оказался в чешской компании

Как стало известно „Ъ“, незадолго 
до прекращения деятельности по рас-
пределению IP-адресов Российский на-
учно-исследовательский институт раз-
вития общественных сетей (РосНИИРОС) 
перевел внушительный их массив в поль-
зу чешской компании с российскими 
корнями. По данным регистратора RIPE 
NCC, Reliable Communications получи-
ла от РосНИИРОС примерно 490 тыс. 
IPv4-адресов. На рынке такой пул оце-
нивается в $9,8–12,25 млн.

РосНИИРОС, в сентябре объявивший 
о прекращении деятельности локального ин-
тернет-регистратора (Local Internet Registry, 
LIR), за полгода до этого переписал несколько 
сотен тысяч этих адресов на чешскую компа-
нию Reliable Communications s.r.o., рассказал 
собеседник „Ъ“, знакомый с ситуацией. Факт 
передачи пула IP-адресов подтверждается за-
писями в реестре RIPE NCC — регионального 
интернет-регистратора. Reliable Communica-
tions s.r.o. получила от РосНИИРОС примерно 
490 тыс. IPv4-адресов, подсчитал „Ъ“.

Reliable Communications s.r.o., соглас-
но чешскому реестру юридических лиц, 
учреждена в 2014 году, а в 2018-м получи-
ла статус LIR, свидетельствуют данные RIPE 
NCC. По последним данным, 50% в чеш-
ской компании принадлежат Алексею Сол-
датову, еще 50% — структуре Private Equi-
ty Center s.r.o., принадлежащей Алексею 
Шкиттину. Эта структура также владеет 
российским ООО «Релком Групп», которое 
предлагает ряд услуг, в том числе продажу 
IPv4-адресов.

Алексей Солдатов, совладелец Reliable 
Communications s.r.o.,— полный тезка од-
ного из пионеров рунета Алексея Солда-
това, совпадает и дата рождения. Алек-
сей Солдатов возглавлял вычислительный 
центр ИАЭ им. И. В. Курчатова, в котором за-
рождался советский и российский интер-
нет и на базе которого возникла компью-
терная сеть «Релком», позднее ставшая ак-
ционерным обществом.
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Чисто ради Кохмы
Как Владимир Путин принял Деда Мороза 
из Ивановской области

5 декабря президент России Владимир 
Путин в Олимпийском парке встретил-
ся с волонтерами и участниками всерос-
сийского конкурса «Доброволец-2019». 
Специальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников на весь день с головой ушел 
в нужды тех и других, а главное — их по-
допечных, а к жизни его вернул, конечно, 
телеведущий Дмитрий Губерниев.

В медиацентре Олимпийского парка бы-
ла развернута выставка конкурса «Доброво-
лец». Прежде всего бросался в глаза стенд 
«Общероссийского народного фронта» 
(ОНФ). Здесь неотлучно (уж не знаю, сколько 
дней) находился глава исполкома ОНФ Ми-
хаил Кузнецов, работающий в этой должно-
сти уже целых два месяца.

— Главное,— говорил он мне,— вдохно-
вение не должно уходить от власти к оппо-
зиции! Ни в коем случае! Если вдохновение 
ушло — все!..

— А разве не ушло? — по понятным при-
чинам сомневался я.

— В том-то и дело! — переживал Михаил 
Кузнецов.— Но я не считаю вместе с тем, что 
ушло! А если ушло, мы вернем его!

Судя по оформлению стенда, оно и прав-
да уже где-то здесь. Во-первых, везде тут ста-
ло больше красного цвета, а не только сине-
го («С одним синим в 2021 году делать нече-
го!» — убежден Михаил Кузнецов).

Глава исполкома ОНФ рассказывает, 
что одна из главных задач — среагировать 
на 1 млн 200 тыс. обращений к президенту 
во время прямой линии.

— Журналисты хотели, чтобы мы откры-
ли все эти письма им тоже, но это же беды 
человеческие, нищета человеческая…— по-
вторял Михаил Кузнецов.— Личные письма 
президенту… Зря они обижались…

Впрочем, часть этих личных писем на 
стенде все-таки оцифрована. И вот я вижу 
бегущую строку под видеокадрами: «Она 
попросила телегу дров… Ей привезли ма-
шину!..», «ОНФ защитил футбольное поле 
от застройки…», «ОНФ подарил заявителю 
трость!..», «Жительница Подмосковья проси-
ла снова начать выпускать тульские баяны… 
Ей сообщили: баяны выпускались, выпуска-
ются и будут выпускаться».
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Новые венчурные фонды, а так-
же госкорпорации, отвечающие 
за развитие отдельных сквоз-
ных цифровых технологий, ри-
скуют столкнуться с дефицитом 
качественных проектов. Для до-
стижения же РФ технологическо-
го лидерства недостаточно их 
поддержки, требуются институ-
циональные изменения, заяви-
ли участники форума «Глобаль-
ное технологическое лидерство» 
в Сочи, организованного РВК. 
Участники рынка отмечают, 
что государственное и корпо-
ративное финансирование по-
севной стадии инновационных 
проектов следует продолжать, 
но ориентировать их нужно 
на внешний рынок.

Несмотря на поддержку, россий-
ские инноваторы по-прежнему ис-
пытывают трудности с выходом на 
глобальный рынок, констатирова-
ли участники форума «Глобальное 

технологическое лидерство» в Сочи. 
Так, глава фонда «Сколково» Арка-
дий Дворкович заявил, что нынеш-
няя модель поддержки, «ориентация 
на наши монополии — это абсолют-
но тупиковый путь». «Технологиче-
ское лидерство — это не про самую 
красивую песочницу, а про мировой 
рынок»,— пояснил он, отметив, что 
пока ориентации стартапов на него 
добиться не удается.

Спецпредставитель президен-
та по цифровому развитию Дмит-
рий Песков же уверен, что по при-
оритетным сквозным технологиям 
Россия может войти в пятерку ми-
ровых лидеров, конкурируя с Япо-
нией, Южной Кореей и Израилем, 
хотя пока в большинстве рейтингов 
занимает места в четвертом-пятом 
десятке. Когда запускалась Нацио-
нальная технологическая инициа-
тива (НТИ), это было «совершенно 
маргинальной историей», напом-
нил господин Песков, «но с тех пор 

многое поменялось, теперь госкор-
порации конкурируют за стартапы». 

О необходимости выведения ком-
паний на глобальный рынок при со-
хранении их в стране на форуме го-
ворил и глава РВК Александр Повал-
ко. Всего в рамках НТИ, запущенной 
в 2015 году, поддержку общим объ-
емом 8,4 млрд руб. получил 51 про-
ект. «Однако для лидерства компа-
ний необходимо изменение инсти-
тутов»,— настаивает Дмитрий Пе-
сков. Проблема — в отсутствии но-
вых стартапов, которые были бы го-
товы к господдержке, «у нас их ди-
чайший дефицит», заявил он. Нет и 
системы поддержки экспорта техно-
логических компаний, сами они от-
мечают бесполезность торгпредств, 
механизмы же Российского экспорт-
ного центра (РЭЦ) не сфокусирова-
ны на технологических и сервис-
ных решениях. Отметим, что опу-
бликованный вчера указ президен-
та об отмене лицензий для экспорта 

39 товарных позиций в страны ЕАЭС 
и БРИКС, по оценке главы РЭЦ Анд-
рея Слепнева, должен упростить экс-
порт высокотехнологичной продук-
ции, но речи о технологиях в доку-
менте не идет.

Глава компании Infowatch Ната-
лья Касперская отметила, что для 
экспорта технологий российские 
компании часто нуждаются в уси-
лении маркетинга, сейчас они кон-
центрируются на развитии техноло-
гии, а не продажах. Директор по раз-
витию «Комплекспрома» Олег Фоми-
чев же заявил, что основа инноваци-
онной политики — система стиму-
лов для бизнеса — «по-прежнему не 
летает». Ориентация же государства 
на прорывные технологии работа-
ет, но здесь господин Фомичев пра-
ктически согласился с господином 
Песковым: под них тяжело набирать 
необходимую массу проектов и биз-
несов, приходится работать почти в 
ручном режиме. Выход на мировой 

рынок «упирается в деловой климат, 
стоимость денег», добавил господин 
Фомичев. 

О том, что венчурные фонды со-
здаются все активнее как государст-
вом, так и корпорациями, но могут 
столкнуться с нехваткой качествен-
ных проектов, заявили и участники 
совета венчурного рынка, прошед-
шего в рамках форума. Они отмети-
ли, что это потенциально осложняет 
выход фондов из инвестиций. В то же 
время по-прежнему не хватает денег 
на посевной стадии (но такие проек-
ты являются самыми рискованными) 
и качественных управленцев венчур-
ными фондами. У компаний же всег-
да есть соблазн уйти на более разви-
тые рынки, где легче найти финанси-
рование: на фоне низких ставок из-
быток капитала привел к дополни-
тельному притоку средств в венчур-
ные фонды, что ведет к завышению 
оценочной стоимости проектов.

Татьяна Едовина, Сочи

Стартапы не дотянули до мирового рынка
Российские инноваторы оседают в госкорпорациях

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,5

процента составил прирост объема импорта из стран дальнего зарубежья в ноябре 2019 года (в 
годовом выражении, к ноябрю 2018-го), сообщила вчера Федеральная таможенная служба. В стоимостном 
выражении месячный объем импорта из этих стран составил $19,7 млрд. Объем ввоза товаров в ноябре вырос 
в годовом выражении после октябрьского падения — тогда этот показатель сократился по сравнению с октя-
брем 2018-го на 7,4%. В ноябре 2019-го импорт машиностроительной продукции (это почти половина всего 
ввоза в РФ) увеличился на 3% к ноябрю прошлого года. В целом по итогам 11 месяцев 2019 года импорт из стран 
дальнего зарубежья составил $196 млрд и по сравнению с таким же периодом 2018-го увеличился на 1,5%.
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ИСТОЧНИК: FOCUSECONOMICS.

Росимущество недостаточно эф-
фективно исполняет полномочия 
собственника имущества ФГУ-
Пов, заявили в Счетной палате 
(СП). Несмотря на сокращение 
числа предприятий, убыток от их 
деятельности продолжает расти, 
а приватизации федеральных 
унитарных госпредприятий в Ро-
симуществе часто предпочита-
ют прекращение их деятельности 
или банкротство. Кроме того, са-
ми подведомственные агентст-
ву ФГУПы массово злоупотребля-
ют передачей в аренду земли без 
оформления договоров, несколь-
ко объектов в Москве были и во-
все незаконно переоформлены 
на третьих лиц или снесены.

Аудиторы Счетной палаты в оче-
редной раз подвергли критике пра-
ктики Росимущества по распоряже-
нию госсобственностью. На этот раз 
СП проверила, как ведомство ис-
полняет полномочия собственника 
ФГУПов, и пришла к выводу, что их 
совокупная деятельность убыточна 
и тенденция ухудшается. На сегод-
няшний день в управлении Роси-
мущества находится 11 подведом-
ственных ФГУПов и 104 — без ве-
домственной принадлежности, из 
которых действуют только 29, от-
мечают в СП. Как следует из стати-
стики СП (есть у „Ъ“), несмотря на 
более чем двукратное сокращение 
числа ФГУПов (с 2015 по 2019 годы 
Росимущество избавилось от 241 
предприятия обоих типов), их со-
вокупный убыток продолжает ра-
сти. Так, в 2016 году результатом де-
ятельности 225 ФГУПов стал убыток 

в 638,7 млн руб., в 2017 году 191 уч-
реждение потеряло 802,5 млн руб., в 
2018 году оставшиеся 115 зафикси-
ровали убыток уже в 812,8 млн руб. 
При этом у них на балансе числится 
около 3,2 тыс. объектов недвижимо-
сти (3,3 млн кв. м). «Управление за-
крепленным за ФГУП имуществом 
осуществляется, на наш взгляд, не-
достаточно эффективно»,— заявил 
аудитор СП Андрей Батуркин.

Наиболее пристальному внима-
нию аудиторов подверглись подве-
домственные ФГУП Росимущества 
«ДИД» (Дирекция по инвестицион-
ной деятельности) и «ФТ-Центр» (Фе-
деральный компьютерный центр 

фондовых и товарных информа-
ционных технологий), генериру-
ющие соответственно самую высо-
кую прибыль и самые значитель-
ные убытки. Первое занимается 
управлением госнедвижимостью, 
второе — оказанием услуг «в обла-
сти управления и обслуживания 
имущественных комплексов и ре-
ализации проектов развития тер-
риторий». В работе обоих СП обна-
ружила «многочисленные наруше-
ния и недостатки учета и оборота 
имущества» — предприятия массо-
во использовали государственные 
земельные участки без оформления 
договоров аренды, в результате че-

го средства в бюджет не поступали. 
Кроме того, пять из закрепленных 
за «ФТ-Центром» московских объек-
тов имущества неправомерно вы-
были из федеральной собственно-
сти и оказались переоформлены на 
третьих лиц, а еще два столичных 
объекта — снесены без согласия Ро-
симущества, выяснили в СП.

У аудиторов также «вызывают 
сомнение» методы, которыми Ро-
симущество сокращает число ФГУ-
Пов. Два из подведомственных и 
121 из предприятий без ведомст-
венной принадлежности были не 
приватизированы, а исключены из 
реестра юридических лиц в резуль-
тате прекращения деятельности и 
банкротства. Часть ФГУПов была 
преобразована в бюджетные учре-
ждения и присоединена к другим 
предприятиям, что «не способству-
ет снижению доли госсектора в эко-
номике», отмечают в СП. Там также 
указывают, что в прогнозный план 
приватизации попали убыточные 
ФГУПы и предприятия с проблем-
ным имущественным комплексом, 
что «дискредитирует саму идею 
приватизации». В самом Росиму-
ществе с выводами аудиторов со-
гласились и пообещали «насколь-

ко это возможно, исправить ситуа-
цию», говорится в сообщении СП.

Напомним, в СП и ранее неодно-
кратно критиковали Росимущество 
за неэффективное обращение с гос-
собственностью. В 2018 году аудито-
ры указали, что на реализацию на-
правляется менее 1% конфискован-
ного имущества, а расходы на хране-
ние превышают доходы от его реали-
зации (см. „Ъ“ от 4 декабря 2018 го-
да). В июне СП обнаружила многочи-
сленные нарушения и недостатки в 
практике использования госземель 
и доходов от передачи их в аренду. 
Аудиторы заявили, что у Росимуще-
ства вообще нет достоверных сведе-
ний, сколько всего земли находит-
ся в федеральной собственности, ка-
кая ее часть передана в аренду и ка-
кие доходы получает от этого бюд-
жет (см. „Ъ“ от 18 июня).

Впрочем, строгость контролиру-
ющих органов по отношению к уни-
тарным предприятиям как форме 
хозяйственной деятельности в по-
следнее время смягчается — о том, 
как ФАС фактически отказалась от 
идеи полной ликвидации ГУП и 
МУП на региональном и муници-
пальном уровне, см. „Ъ“ от 5 декабря.

Надежда Краснушкина

ФГУПов меньше, убытков больше
СП раскритиковала управленческие практики Росимущества

Динамика импорта из дальнего 
зарубежья в 2019 году
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В Счетной палате, возглавляемой Алексеем Кудриным,  
обнаружили, что упразднение ФГУПов не мешает оставшимся 
наращивать убытки  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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ПРОГНОЗЫ

Ожидания российских  
и иностранных  
аналитиков разделяет 
лишь статпогрешность

В ноябрьских среднесрочных ма-
кроэкономических консенсус-про-
гнозах по России обнаруживается 
расхождение оценок российских 
и иностранных экономистов. 
Прогноз роста ВВП РФ аналити-
ков FocusEconomics, основанный 
на оценках 46 институтов (лишь 
пять из которых российские), 
за месяц фактически не изменил-
ся в отношении 2020 года (1,7%), 
хотя до этого ухудшался с июня 
2019 года. В отношении 2021 года 
он понижен на 0,1 процентного 
пункта (п. п.) — до 1,9% (ухудшены 
оценки потребления и промпро-
изводства), до этого прогноз 
улучшался с июля 2019 года (см. 
график). В то же время консенсус-
прогноз роста экономики России, 
сделанный экономистами Центра 
развития ВШЭ на основе данных 
27 институтов (16 из которых рос-
сийские), не изменился за месяц 

в отношении 2020–2021 годов, 
составив 1,7% и 1,8% соответст-
венно, а в отношении 2022–2025 
годов был повышен на 0,1 п. п.

Среднее расхождение консен-
сус-прогнозов FocusEconomics 
и Центра развития ВШЭ со-
ставляет 0,1 п. п.— в границах 
статистической погрешности. 
Согласно ноябрьским оценкам 
Центра развития ВШЭ, среднего-
довые темпы роста ВВП России 
в 2019–2021 годах составят 1,6%, 
а в 2022–2024 годах повысят-
ся до 1,9%. При этом начиная 
с 2021 года расхождения всех 
консенсус-прогнозов с текущим 
базовым прогнозом Минэкономи-
ки уже существенны. Напомним, 
в министерстве ожидают с 2021 
года ускорения экономического 
роста до 3,1–3,3% в год, что 
существенно выше и прогноза 
Банка России, который ожидает 
в 2021 году ускорения роста ВВП 
максимум до 2,5%, а в 2022 году 
— до 2,5–3%.

В выборке Центра развития 
только один прогнозист из 27 рас-
считывает на достижение трехпро-
центного роста ВВП в 2023–2025 
годах. В выборке FocusEconomics 
ни один из аналитических инсти-
тутов не прогнозирует более 2,5% 
роста ВВП в 2021 году. «Очевидно, 
что большинство макропрогно-
зистов пока ориентируются на 
инерционный сценарий, не закла-
дывая в свои оценки возможный 
позитивный эффект от „регулятор-
ной гильотины“, инфраструктур-
ных проектов, законодательства 
о защите капвложений и других 
мер по стимулированию деловой 
активности, разрабатываемых 
в настоящее время»,— заключают 
экономисты Центра развития.

Алексей Шаповалов

«Правительственный проект луч-
ше заботится о гражданах и родст-
венниках погибших, но мы поддер-
жим проект депутатов»,— сообщил 
о согласии на компромисс замгла-
вы Минфина. По его словам, ОСАГО 
уже прошло полный круг регулиро-
вания: от установления всех норм и 
получения негативных последствий 
такого подхода (например, в виде де-
фицита полисов) до понимания не-
возможности регулирования всех 
рыночных случаев и необходимости 
передать страховщикам право само-
стоятельно устанавливать тарифы. 
На этом этапе Алексей Моисеев вче-
ра даже попытался вывести дискус-

сию на новый уровень: «Мы должны 
отойти от обязанности гражданина 
покупать полис ОСАГО к обязаннос-
ти страховать свою гражданскую от-
ветственность в целом». Речь могла 
бы идти о комплексном полисе, в ко-
тором физлицо застрахует свою от-
ветственность: от залива соседей до 
защиты от происшествий на дороге 
по его вине.

Депутаты, однако, были настро-
ены более прагматично. Анатолий 
Аксаков сообщил, что они решили 
действовать «более спокойно и по-
этапно». «В Чувашии зарплата в три 
раза меньше, чем в Москве, и отме-
на региональных коэффициентов 
может создать там трудности»,— уве-
рен он. На это замглавы ЦБ Влади-

мир Чистюхин заявил, что регулятор 
готов поддержать сохранение коэф-
фициентов территории и мощности 
и неувеличение лимита выплат, «но 
дискуссия об этом не закрыта». В ЦБ 
считают важным завершить рефор-
му формированием справедливой 
цены полиса — нынешний же под-
ход калькуляции ОСАГО ориентиро-
ван на большие группы водителей 
на разных территориях и, по словам 
замглавы ЦБ, приводит к тому, что, 
например, пермские автовладельцы 
переплачивают за полис, а ростов-
ские — недоплачивают.

О симпатиях к прежней версии 
проекта заявили замначальника 
ГИБДД России Владимир Кузин и ли-
дер «Синих ведерок» Петр Шкуматов. 

Последний сообщил, что научные ис-
следования вывели экономически 
обоснованную стоимость жизни в 
РФ в размере 9,6–10,2 млн руб. «Сум-
ма 500 тыс. руб. в качестве выплаты 
погибшим в ДТП не просто недоста-
точна, а унизительна»,— уверен он. 
По опросам его движения, до 80% ав-
томобилистов выступают за повыше-
ние этого лимита и они согласны за 
это доплатить в цене полиса.

«Народ поддерживает проект пра-
вительства»,— сообщила глава про-
екта ОНФ «За права заемщиков» Ев-
гения Лазарева. По ее словам, ре-
форма должна привести к отказу 
от коэффициентов, не влияющих 
на риск, и к учету данных от добро-
вольной установки телематических 

устройств. «Идею „кто как ездит, тот 
так и платит“ поддерживают 90% 
опрошенных ОНФ»,— говорит она. 
«Народ — за 2 млн руб. лимита вы-
плат по ОСАГО, чиновники — тоже 
за, а депутаты против»,— с ирони-
ей подытожил выступления сторон 
Алексей Моисеев.

Депутаты намерены рассмотреть 
в первом чтении свою версию проек-
та еще до конца этого года. Впрочем, 
это может случиться и позже. «Я счи-
таю, что не нужно портить настрое-
ние россиянам перед Новым годом, 
ничего не изменится, если мы его 
в январе рассмотрим в первом чте-
нии»,— заметил депутат от ЛДПР 
Ярослав Нилов.

Татьяна Гришина

ОСАГО не любит быстрой езды
с1

Результаты работы ФГУПов (млн руб.) 
 2016  2017  2018
 Выручка  Финрезультат Выручка  Финрезультат Выручка  Финрезультат

В ведении Росимущества 1966,4 -612,9 1187,8 -565 1396,5 -530,8

Без ведомственной 2257,5 -25,8 1854,7 -237,5 1334,9 -282
принадлежности

Итого 4223,9 -638,7 3042,5 -802,5 2731,4 -812,8

Источник: Счетная палата. 
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Пост вправо, пост влево — арест
За грубые нарушения закона о СМИ —  
иностранных агентов будут брать под стражу

Госдума приняла в третьем чте-
нии законопроект сенатора Ан-
дрея Клишаса и депутата Пав-
ла Крашенинникова о штрафах 
за нарушения закона о СМИ-ино-
агентах. Ранее президент под-
писал поправки к закону, рас-
пространившие его действие на 
физических лиц. Теперь его на-
рушителям будет грозить наказа-
ние вплоть до административно-
го ареста на 15 суток.

Поправки к закону о СМИ-иноа-
гентах, подписанные президентом 2 
декабря, позволяют признавать ино-
странными агентами не только юри-
дические лица, но и обычных гра-
ждан, распространяющих сообще-
ния СМИ, признанных иностранны-
ми агентами и получающих финан-
сирование из-за рубежа. Согласно 
поправкам, решение о присвоении 
гражданину статуса СМИ-иноагента 
принимается совместно Минюстом 
и МИД РФ. После этого он должен за-
регистрировать российское юрли-
цо, к которому будут предъявлять-
ся такие же требования, что и к НКО-
иноагентам, в том числе по финан-
совой отчетности. Обладатель это-
го статуса должен будет указывать в 
своих сообщениях, что они созданы 
иноагентом. В обществе сразу возни-
кла дискуссия о том, кто может под-
пасть под действие нового закона. 
Один из его авторов, сенатор Анд-
рей Климов, утверждал, что новелла 
коснется лишь очень ограниченного 
круга лиц. Однако опрошенные „Ъ“ 
юристы считают, что закон может за-
тронуть в том числе обычных поль-
зователей соцсетей, студентов и да-
же туристов.

Поправки к Кодексу об админис-
тративных правонарушениях, уста-
навливающие различные наказа-
ния за нарушение закона о СМИ-
иноагентах, были внесены в Гос-
думу еще два года назад — в ноя-
бре 2017 года, приняты в первом 

чтении в январе 2018-го и включа-
ли наказания только для юридиче-
ских лиц. Комитет Госдумы по гос-
строительству вернулся к законо-
проекту только 20 ноября этого го-
да и внес в него поправки о наказа-
ниях для физических лиц. 4 декаб-
ря законопроект был принят во вто-
ром чтении. За первое нарушение 
минимальный штраф для граждан 
составит 10 тыс. руб., для должност-
ных лиц — 50 тыс. руб., для юрлиц 
— 500 тыс. руб. За повторное нару-
шение граждане могут получить 
штраф в 50 тыс. руб., должностные 
лица — 100 тыс. руб., а юрлица — 
1 млн руб. За грубое нарушение (бо-
лее двух раз за год) должностные ли-
ца получат штраф в 200 тыс. руб., 
юрлицам придется заплатить 5 млн 
руб., а гражданам грозит штраф в 
размере 100 тыс. руб. или админи-

стративный арест на срок до 15 су-
ток. Закон должен вступить в силу с 
1 февраля 2020 года. 

«Как это будет работать, никто не 
знает, поэтому будут эксперимен-
тировать на живых людях,— ска-
зал „Ъ“ адвокат Дмитрий Агранов-
ский.— Арест — это мера коррек-
ции асоциального поведения. Нару-
шения такого рода должны регули-
роваться другими методами, в пер-
вую очередь штрафами. Арест — не-
адекватная и лишняя мера». Адво-
кат Дмитрий Зацаринский также 
считает административный арест 
избыточной мерой. 

Автор законопроекта Андрей 
Клишас сказал „Ъ“, что арест в каче-
стве санкции необходим «для целей 
превенции».

Ксения Веретенникова,  
Никита Прокшин

Государство вступает в НКО
Депутатам и служащим разрешили управлять 
общественными организациями

Госдума в четверг, 5 декабря, 
приняла закон, позволяющий го-
сударственным и муниципаль-
ным служащим, депутатам всех 
уровней, а также лицам, занима-
ющим госдолжности, на безвоз-
мездной основе управлять не-
коммерческими организациями 
(НКО) без иностранного участия, 
предварительно уведомив нани-
мателя. Сейчас закон о противо-
действии коррупции не позволя-
ет парламентариям возглавлять 
НКО, но некоторые из них не от-
казались от должностей в обще-
ственных организациях, исполь-
зуя лазейку в законодательстве 
в свою пользу. Часть опрошенных 
„Ъ“ экспертов опасаются, что за-
кон позволит создавать управля-
емые государством обществен-
ные организации.

Поправки вносятся в ряд законов, 
в том числе «О статусе члена Совета 
федерации и депутата Госдумы», «О 
принципах организации местного са-
моуправления», «О государственной 
гражданской и муниципальной служ-
бе» и «О противодействии корруп-
ции». Авторы предлагают дополнить 
их пунктами, разрешающими госу-
дарственным и муниципальным слу-
жащим участвовать на безвозмездной 
основе в управлении любой НКО без 
иностранного участия, но с разреше-
ния нанимателя. Также им разрешат 
управлять коммерческими организа-
циями на базе государственных или 
публично-правовых компаний, нахо-
дящихся в госсобственности на 50% и 
более. Лица, занимающие госдолжно-
сти, в том числе в регионах, сенаторы 
и депутаты всех уровней теперь впра-
ве управлять НКО на тех же условиях 
с поправкой, что должны только уве-
домить орган власти.

Сейчас возможность управлять 
НКО членами верхней и нижней па-
лат парламента регулируется двумя 
законами. Федеральный закон «О ста-

тусе депутата Госдумы и члена Совета 
федерации» не запрещает депутатам 
возглавлять или участвовать в НКО, 
кроме НКО с иностранным участи-
ем. В то же время в законе «О проти-
водействии коррупции» сказано, что 
лица, замещающие государственные 
должности РФ (в реестр таких лиц вхо-
дят все депутаты Госдумы и все сена-
торы), не вправе участвовать в управ-
лении НКО, за исключением полити-
ческих партий, профсоюзов и орга-
низаций, объединяющих собствен-
ников недвижимости. Опрошенные 
„Ъ“ парламентарии, возглавляющие 
НКО, либо ушли от ответа на вопрос 
о законности занимаемой должности 
в общественной организации, либо 
сказали, что руководствовались ста-
тусом депутата.

Первый зампред комитета Госду-
мы по безопасности и противодейст-
вию коррупции Эрнест Валеев сказал 
„Ъ“, что сейчас закон запрещает депу-
татам и сенаторам возглавлять только 
НКО с иностранным участием. При 
этом первый зампред комитета Гос-
думы по развитию гражданского об-
щества Дмитрий Вяткин, разработав-
ший законопроект вместе с господи-
ном Валеевым, сказал „Ъ“, что парла-
ментарии все-таки не имеют права 
управлять НКО и сам он после вступ-
ления в силу соответствующих попра-
вок к закону о противодействии кор-
рупции покинул общественные орга-
низации и позже отказывался от по-
добных предложений. «Я бы не на-
звал существующей порядок проти-
воречием, это несовпадения в форму-
лировках. В одном был установлен за-
прет, в другом — не был, и можно бы-
ло по-разному трактовать. Нашей по-
правкой все формулировки законов 
приводятся к единому знаменате-
лю»,— сказал господин Вяткин.

Заместитель  руководителя 
«Трансперенси Интернешнл—Рос-
сия» Илья Шуманов сказал „Ъ“, что 
сейчас закон позволяет лишить пар-

ламентария мандата за любую опла-
чиваемую работу, кроме преподава-
тельской, научной и творческой, поэ-
тому наказать депутата за управление 
НКО можно, подтвердив, что он полу-
чает там зарплату.

«Любой человек имеет право на 
создание некоммерческой организа-
ции, наверное, депутаты тоже долж-
ны это право иметь,— сказала „Ъ“ 
член комиссии Общественной па-
латы по развитию некоммерческого 
сектора и поддержке социально ори-
ентированных НКО Елена Тополева-
Солдунова.— Есть риск, что кто-то мо-
жет воспользоваться своим именем, 
чтобы активнее привлекать средства 
в НКО, но, если это на благие цели, по-
чему нет?» В то же время НКО, создан-
ные и возглавляемые депутатами, 
«должны быть более чем прозрачны-
ми», считает эксперт.

Глава комиссии по развитию НКО 
Совета по правам человека при пре-
зиденте Наталия Евдокимова сказала 
„Ъ“, что закон противоречит «прин-
ципу создания НКО как гражданского 
общества». «Если представители госв-
ласти каждый под себя будет созда-
вать некоммерческие организации и 
еще и брать в будущем президентские 
или региональные гранты, получит-
ся полная фикция. Это не граждан-
ское общество, а так называемое ГОН-
ГО (государством организованные не-
государственные организации.— „Ъ“) 
— номинально неправительствен-
ные общественные объединения, со-
зданные по инициативе или при уча-
стии властей, работающие на их ин-
тересы»,— полагает она. В ответ на во-
прос „Ъ“ об уже существующих НКО, 
возглавляемых членами парламен-
та, госпожа Евдокимова предположи-
ла, что они создавались депутатами до 
их избрания — «получив мандат, они 
не уступили власть в НКО, и никто не 
сделал им замечания».

Кира Дюрягина,  
Владимир Хейфец

Чисто ради Кохмы

То есть я понимаю: меры приняты. Я смотрю на Миха-
ила Кузнецова. Да нет, это же не Михаил! Это же Тимур. 
И вот его команда, за столами с компьютерами, все тут…

— А есть какие-то более общие пожелания, обращен-
ные к президенту России? — интересуюсь я.

— Конечно! — обрадован Михаил Кузнецов.— Прове-
ли многочисленные фокус-группы. Знаете, о чем просят 
люди?! Хотим, говорят, чтобы президент вернулся домой!

— А он где? — удивляюсь я.— Сочи — это и есть же 
второй дом! И, может, даже первый!

— Не про это…— качает головой Михаил Кузне-
цов.— Люди хотят, чтобы занимались их проблемами, 
а не только Сирией и Украиной! Саммиты с труднопро-
износимыми названиями: АТЭС, ОДКБ… Нет, люди не 
этого хотят!

Впрочем, Владимиру Путину Михаил Кузнецов об этом 
не говорит (скорее всего, просто не успевает). Он расска-
зывает историю новых писем. В Вологде пенсионеры по-
жаловались, что им не хватает средств на каток: он плат-
ный. А они хотят во что бы то ни стало кататься на коньках.

— Все, катаются бесплатно! — констатирует Михаил 
Кузнецов.— Успели к морозам!

Остается порадоваться бодрости духа пенсионеров, 
рвущихся на лед, и господин Путин радуется. Он ведь и 
сам рвется на лед.

Другие истории хватают за душу ничуть не хуже. Вот 
активисты ОНФ повествуют президенту о том, что вете-
ран 96 лет очень хочет побывать на параде Победы, он те-
перь, конечно, там будет, но почему же его не было там 
до сих пор?

А один мальчик попросил у президента автограф, 
но не его, а Артема Дзюбы, разумеется. И эта болезнен-
ная на первый взгляд для Владимира Путина просьба 
не осталась, конечно, незамеченной: мальчику сгоряча 
привезли вымпел с автографами всех игроков сборной, 

а потом, видимо, не смогли вовремя затормозить, и ему 
еще и главный тренер сборной Станислав Черчесов по-
звонил. Добровольцы из ОНФ все это сделали, а мальчи-
ку-то теперь со всем этим как-то жить.

Волонтеры признались господину Путину, что они 
мучаются с тем, как назвать то, что они делают, испол-
няя желания, которые изложены в письмах. Президент 
оживился:

— «Прямая линия. Продолжение»,— тут же сказал 
он.— Нет! «Прямая линия. Вторая серия»! Или нет, «Про-
должение»…

Молодые люди из Ассоциации волонтерских центров 
России рассказывают президенту, как борются с пожа-
рами.

— 20 лет тушу,— признается один из них.— И чем 
больше тушу, тем больше понимаю, что без профилак-
тики совсем никак!

То есть, имеет он в виду, поджигают. Хотят или не хо-
тят, а поджигают. От этого в основном и горят леса.

— И где профилактика есть,— продолжает волонтер, 
который, судя по его виду, начал тушить пожары лет с 
десяти (если тушит последние 20 лет),— там радикально 
снижается горимость! Да, в основном дети… Проблема 
в том, что все мы вырастаем из детей…

Владимир Путин сочувствует этой мысли:
— Да, конечно, эта проблема ничуть не менее серьез-

на, чем поведение детей на дорогах…
Потом Владимир Путин долго разговаривает с не в 

меру жизнерадостным человеком, который не забыва-
ет представиться:

— Говорю на правах кохманского Деда Мороза!
— На Деда Мороза не похож, но борода уже есть…— 

поощряет его господин Путин, и этого достаточно, что-
бы парень вошел в роль — и боюсь, навсегда. Да, для не-
го самый большой риск в жизни — навсегда так и остать-
ся Дедом Морозом. Не переживет.

— Бывает,— рассказывает он президенту,— я и летом 
прихожу!

Так он пришел к тяжело больному мальчику, который 
давно не разговаривал ни с кем, кроме своих родителей.

— Но мне сжал руку и сказал: «Дед Мороз, я в тебя ве-
рю…» — продолжает Дед Мороз.— Правда, через две не-
дели его не стало.

Тут, в этой суматохе, ужас и боль этой истории как-то 
не задерживаются и проходят мимо.

Владимир Путин рассказывает Деду Морозу, почему 
тот стал святым:

— Это же от святого Николая идет,— объясняет он,— 
потому что он добрые дела делал.

Похоже, у этого Деда Мороза тоже есть такой шанс, 
имеет в виду господин Путин.

И Владимир Путин вдруг обнимает Деда Мороза из 
Кохмы Ивановской области, и тот этого, конечно, не 
ожидает, но все-таки стоит на ногах, в отличие от девуш-
ки, которая пять минут назад стояла рядом с Владими-
ром Путиным, а потом вдруг разрыдалась, не в силах вы-
нести без слез его присутствие. Звали ее Татьяной Чер-
ных из Бурятии, и она представляла проект «Творчест-
ву в малых селах — быть!». Она убегает, продолжая ры-
дать, сквозь толпу, а я думаю только об одном: да быть 
ли теперь селу?

Другая девушка-волонтер рассказывает президенту 
про бездомных:

— Они прячутся, они не ходят в лечебные учреждения, 
потому что там люди! А они думают о своем здоровье, и 
они любят работать! Их можно вернуть! Они с таким удо-
вольствием узнают уровень глюкозы в своей крови!

Она говорит, что в России нет понятия «уличная ме-
дицина».

— Мы, волонтеры, готовы выезжать к бездомным,— 
рассказывает девушка.— Но нас не воспринимают…

Не бездомные, имеет она в виду, а власти, от которых 
волонтеры зависят не меньше, чем бездомные — от во-
лонтеров.

— Я понимаю, вас надо легализовать,— говорит го-
сподин Путин.

Да, вот их, конечно, надо.
Еще один волонтер, немолодая женщина, доклады-

вает, что созданы все необходимые подразделения: «Ба-
бушки особого назначения», «Бабушки на час»…

— «Бабушки на час» — это хорошо…— качает головой 
Владимир Путин.

— Да получается все равно на два! — добродушно ма-
шет рукой бабушка.— И главное, дедушки начинают 
подтягиваться!

Она рассказывает про то, как бабушки создают круж-
ки по интересам и как она сама с удивлением видит, что 
девушка в таком кружке до вечера «сидит и паяет».

— Я их спрашиваю: «Зачем вы паяете?» А они говорят: 
«Мы думаем, что должны надеяться только на себя!» — с 
восторгом цитирует девушек бабушка.

— То есть,— адаптирует господин Путин,— вы на-
страиваете их на то, что они могут выйти замуж за лю-
дей, которым не хватает денег?! И это правильно!

Еще один волонтер говорит, что они разыскивают лю-
дей и бывает, что «человек в больнице, но он еще не мо-
жет себя назвать… Деменция… Или он ребенок… Или 
удар по голове… В этой ситуации поиски продолжают-
ся… На них уходит много сил… И люди остаются неуз-
нанными… Очень нужна всероссийская база неизвест-
ных пациентов… И чтобы у профессиональных волон-
теров тоже был доступ к ней».

И это ведь тоже совершенно законная просьба.
Владимир Путин собирается перейти уже к следую-

щему стенду, но тут перед ним снова появляется все еще 
заплаканная Татьяна Черных из Бурятии, признается: 
«Перенервничала…» — и кладет голову на плечо прези-

денту. Да, она и вправду, видимо, перенервничала. Но 
все, слава богу, я вижу, что селу — быть!

Но и та самая бабушка снова настигает Владимира Пу-
тина, и теперь она повествует о том, что «раньше были 
пионеры, октябрята, комсомольцы, а сейчас их всех мо-
гут заменить волонтеры!..»

— Да,— соглашается господин Путин,— это же не от 
государства идет (местами спорно.— А. К.).

— Конечно,— вторит ему бабушка.— И у нас этого во-
лонтерства больше, чем во всем мире! У нас же русская 
душа! Загадочная ведь душа!

Ненадолго господин Путин подходит к стенду обра-
зовательного центра «Сириус», где российские и индий-
ские дети демонстрируют ему свои последние разработ-
ки (предпоследние он уже видел) и едет наконец на фи-
нал конкурса «Доброволец», где на сцене уже давно нахо-
дится телекомментатор Дмитрий Губерниев.

— Ведь доброта,— успевает воскликнуть Дмитрий Гу-
берниев и заглянуть в свои бумаги, чтобы не забыть, что 
там с ней, с добротой,— не имеет границ!

— Кажется,— рассказывает со сцены Владимир Пу-
тин,— что машина может теперь полностью заменить 
человека во всем. И такое понятие сейчас распростране-
но: искусственный интеллект. Да, он, может быть, даже 
эффективнее человека в чем-то, но он искусственный! В 
нем нет души, нет сострадания! А у всех у вас…— он во-
время поправляется,— у нас оно есть!

Президент России уезжает на переговоры с премье-
ром Монголии в Бочаров Ручей, где искусственный ин-
теллект пригодился бы по крайней мере не меньше, чем 
сердце и душа, а форум продолжается и через час закан-
чивается апофеозом.

То есть Дмитрий Губерниев поет залу гимн России.
А зал подпевает.
Главное, он сам признается, еще и на биатлонную 

гонку успеет.
Андрей Колесников, Сочи

К О Н Т Е К С Т
G O O G L E  И  F A C E B O O K  Х О Т Я Т  Ш Т Р А Ф О В А Т Ь  
З А  Н Е З А К О Н Н У Ю  А Г И Т А Ц И Ю

Экспертный совет фракции «Единая Россия» в Госдуме единогласно поддержал иници-
ативу депутата Адальби Шхагошева о введении миллионных штрафов для иностранных 
СМИ за незаконную предвыборную агитацию на территории РФ. Господин Шхагошев 
предлагает внести в статью 5.11 КоАП (проведение предвыборной агитации, агитации по 
вопросам референдума лицами, которым участие в ее проведении запрещено федераль-
ным законом) понятие «иностранные СМИ». Штрафы за незаконную агитацию предлага-
ется увеличить: гражданам придется заплатить от 110 до 170 тыс. руб. (сейчас макси-
мальный размер штрафа по этой статье 1,5 тыс. руб.), должностным лицам — от 2,25 млн 
до 3,5 млн руб. (сейчас максимум — 3 тыс. руб.), а штраф для юридических лиц может 
достигнуть 4% от оборота (сейчас максимум — 30 тыс. руб.) При этом для иностранных 
СМИ устанавливается минимальная планка штрафа в 2,25 млн руб. Под «иностранным 
СМИ» в документе понимается юрлицо, зарегистрированное в иностранном государстве, 
или иностранная структура без образования юрлица, распространяющие предназначен-
ные для неограниченного круга лиц печатные, аудиовизуальные и иные сообщения и мате-
риалы. Господин Шхагошев объяснил „Ъ“, что под статью попадут «YouTube, Facebook, 
Google». Напомним, в сентябре 2019 года глава комиссии Госдумы по расследованию 
иностранного вмешательства во внутренние дела России Василий Пискарев призвал 
внести поправки в законодательство, чтобы штрафовать иностранные интернет-корпора-
ции за нарушение российских законов. Тогда депутаты и сенаторы предъявили претензии 
Google и Facebook в связи с тем, что они якобы предоставляли возможности для разме-
щения политической рекламы в ходе предвыборной кампании. Как заявил „Ъ“ господин 
Шхагошев, на следующей неделе законопроект будет направлен в правительство РФ  
для получения отзыва.

Никита Прокшин

с1

Смеются все  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Да, чужие здесь не ходят  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Госавтоинспекция вчера раскрыла подробности мас-
штабной реформы подготовки водителей. Помимо 
уже анонсированного объединенного теста, который 
с 1 октября 2020 года заменит привычные «город» 
и «площадку», ГИБДД намерена отменить систему 
штрафных баллов для кандидатов на экзамене по во-
ждению. Перемены ждут и теоретический конкурс: 
билетов станет больше, не исключено появление во-
просов о вождении полноприводных автомобилей.

О планируемых нововведениях вчера рассказал в ходе за-
седания конгресса автошкол России заместитель начальни-
ка отдела регистрационного-экзаменационной работы 
ГИБДД РФ Николай Гиляков. Подготовлен проект постанов-
ления правительства, содержащий ряд важных нововведе-
ний. Так, с 1 октября 2020 года вводится объединенный не-
прерывный получасовой практический экзамен, состоящий 
из элементов привычных «площадки» и «города». Сначала эк-
заменатор проверит первоначальные навыки вождения 
(старт с места, на подъеме, параллельная парковка и т. д.). 
Сделать это можно будет как на площадке автошколы, так и 
на тупиковой улице за пределами жилой застройки. Отдель-
ных требований к территориям, где может начинаться экза-
мен, не появится, «нам нужно понять, готов ли кандидат 
управлять транспортным средством в условиях реальной до-
рожной обстановки», подчеркнул господин Гиляков. При 
этом, отметил он, специфические упражнения, например 
сцепление-расцепление тягача с прицепом (для грузовых ка-
тегорий), будут проводиться за пределами городских улиц. 
Убедившись, что ученик уверенно владеет машиной, экзаме-
натор направит его по городскому маршруту. Последний за-
ранее известен не будет: подразделение ГИБДД опубликует 
лишь возможный список улиц, чтобы исключить натаскива-
ние студентов. Детально правила распишут в администра-
тивном регламенте по приему экзаменов (утверждается при-
казом МВД) и в рекомендациях для экзаменаторов.

Система штрафных баллов на экзамене по вождению 
будет отменена, пообещал господин Гиляков. Напомним, 
сегодня экзаменатор штрафует, например, за непристег-
нутый ремень на 3 балла, за проезд на красный свет — на 
5 баллов. Если кандидат набрал 5 штрафных баллов, его 
отправляют на переэкзаменовку. Какая система придет на 
смену, пока неясно. По задумкам Госавтоинспекции, экза-
менатор должен проверять именно навыки безопасного 
вождения, которые не всегда напрямую связаны с нару-
шениями ПДД. «Допустим, совершается поворот с глав-
ной дороги на второстепенную,— привел пример Нико-
лай Гиляков.— Снизил скорость перед поворотом — мо-
лодец, принял правее — молодец, после проезда пере-
крестка остался в своем ряду — тоже молодец».

Правила теоретического экзамена тоже изменят в рам-
ках регламента (начнут действовать также с 1 октября 

2020 года). Сегодня, напомним, тест представляет собой 
проверку знаний ПДД и ряда законодательных актов. «Но 
знания конкретных пунктов не всегда помогают,— пояс-
нил Николай Гиляков.— Нужно кандидата обучить так, 
чтобы он мог предвидеть возникновение опасной ситуа-
ции на дороге и выйти из нее». Он привел пример: води-
тель, согласно ПДД, имеет преимущество на перекрестке, 
но, чтобы не попасть в аварию, может уступить другой ма-
шине, которая едет с нарушением. Количество заданий 
планируется увеличить: сейчас их 800, будет, по выраже-
нию господина Гилякова, «значительно больше». Добавят 
вопросы, касающиеся основ безопасного вождения, пси-
хологии, медицины, а также специфические вопросы для 
конкретных категорий. Будут исключены ситуации, ког-
да, к примеру, получающий мотоправа отвечает на вопро-
сы по управлению грузовиком с прицепом. Возможно, в 
новом теоретическом блоке появятся и специальные во-

просы по управлению полноприводным автомобилем, 
вчера с этой инициативой выступила одна из автошкол, в 
ГИБДД идею предварительно поддержали. «Физика 
управления полно-, задне- и переднеприводными авто-
мобилями совершенно разная»,— отметил заместитель 
начальника ГИБДД России Николай Шеюхин.

Николай Гиляков также рассказал о проекте изменений 
в закон «О безопасности дорожного движения». Речь идет, в 
частности, о планах ввести новую поэтапную систему допу-
ска к ряду категорий. Так, категорию А можно будет от-
крыть не ранее 22 лет (сегодня — в 18 лет), но сначала нуж-
но научиться водить маломощный мотоцикл. Для этого вве-
дут подкатегорию А2 (можно открыть в 20 лет) для управле-
ния байками мощностью не более 47 л. с. При этом мото-
цикл не должен быть слишком легким: соотношение мощ-
ности к массе должно быть не более 200 ватт (0,27 л. с.) на 
1 кг. Например, при мощности мотоцикла 41 л. с. его разре-
шенная максимальная масса должна быть не менее 150 кг. 
Если опыта вождения нет, сесть за руль полноценного мото-
цикла можно будет не раньше 24 лет.

Иван Буранов

ГИБДД обновляет билетный ряд
На экзаменах будущих водителей ждет много нового

Российские власти признали в Страсбурге недоста-
точность выплат, которые присудили суды РФ троим 
пострадавшим от пыток со стороны полицейских 
в Татарстане. Российское правительство выступило 
с инициативой по увеличению выплат, после чего за-
ключило с ЕСПЧ мировое соглашение. Опрошенные 
„Ъ“ эксперты отмечают, что мизерные компенсации 
морального ущерба от российских судов не снимают 
с потерпевших статуса жертвы и человека, права ко-
торого не восстановлены.

ЕСПЧ в четверг вынес решение по делам трех заявите-
лей из Татарстана, пожаловавшихся на недостаточные 
компенсации в российских судах: жалобы были на жесто-
кое обращение со стороны представителей правоохрани-
тельных органов (с февраля по июнь 2016 года). Интересы 
заявителей в ЕСПЧ представлял юрист Игорь Шолохов, 
сотрудничающий с правозащитным проектом «Зона пра-
ва». ЕСПЧ в своем решении сообщил о заключенном ми-
ровом соглашении между потерпевшими и правительст-
вом РФ, которое признало нарушения ст. 3 Конвенции о 
правах человека (запрещение пыток) «в ее материальном 
и процессуальном аспектах» и предложило иные выпла-
ты, размер которых в Страсбурге сочли справедливым.

Как сообщили „Ъ“ в «Зоне права», в апреле 2016 года од-
ного из заявителей командир отделения полка патруль-
но-постовой службы УМВД по Казани Марат Гараев ударил 
ногой в пах, затем нанес еще шесть ударов по другим ча-

стям тела и «применил газовое средство». Потерпевший 
был прооперирован, утратив возможность иметь детей. 
Районный суд Марий Эл, где слушалось дело потерпевше-
го, не поддержал требование истца о компенсации в 
750 тыс. руб. и присудил лишь 200 тыс. руб. Марат Гараев 
в 2017 году был осужден сначала условно, однако позже 
Верховный суд Татарстана заменил это наказание на че-
тыре с половиной года колонии. Согласно решению 
ЕСПЧ, российские власти должны будут выплатить по-
страдавшему €7,7 тыс.

Еще €9,5 тыс. российские власти обещают выплатить 
Динару Авзалову, с которым в феврале 2016 года в здании 
ОМВД по Альметьевскому району младший лейтенант Ай-
дар Сальманов «провел беседу», применив электрошокер 
21 раз. Позже бывший полицейский, который не признал 
вину, был приговорен к пяти годам условно. Господин Авза-
лов отсудил у МВД 70 тыс. руб., несмотря на то что размер 
моральной компенсации он оценивал в 750 тыс. руб. В жа-
лобе потерпевший отмечал, что «национальные суды, на-
значив участковому условный срок, фактически оставили 
его безнаказанным». «Приговор не является пропорцио-
нальным тяжести совершенного преступления и не являет-
ся профилактической мерой по предотвращению дальней-
шего применения пыток в стране»,— сказано в документе.

По третьему делу, жалобе Евгения Михайлова, Россия 
должна будет выплатить €9,8 тыс., тогда как ранее Верхов-
ный суд Татарстана обязал МВД выплатить ему 50 тыс. руб. 

Как напомнили в «Зоне права», в июне 2016 года старший 
участковый ОМВД по Альметьевскому району Динар Ши-
гапов в служебном кабинете 15 раз ударил Евгения Ми-
хайлова в область грудной клетки и поясницы. Бывший 
полицейский, который также не признал вину в суде, был 
приговорен к двум годам колонии общего режима.

Директор правозащитного фонда «Общественный вер-
дикт» Наталья Таубина заявила „Ъ“, что, «если в российских 
судах и удается получить компенсацию, она все равно су-
щественно ниже, чем по решениям ЕСПЧ». «При этом в на-
ших судах нет устоявшейся практики или какого-то стан-
дарта оценки морального вреда,— говорит госпожа Тауби-
на.— Это оценивается очень по-разному: в нашей, в частно-
сти, практике были случаи, когда за тяжкие последствия 
для здоровья или смерть в результате пыток компенсации 
были до нескольких сотен тысяч рублей». При этом она от-
мечает, что жалоба на недостаточность компенсации — 
«нормальная практика» в ЕСПЧ: «Даже если в России суд на-
значил компенсацию, но при этом она мизерная, то статус 
жертвы человек не теряет. Для Европейского суда он не пе-
рестает быть человеком, чьи права не восстановлены».

Отметим, что вчера ЕСПЧ вынес решения еще по девя-
ти жалобам восьми заявителей на пытки со стороны пра-
воохранительных органов или сотрудников ФСИН. ЕСПЧ 
обязал российские власти выплатить компенсации по 
этим делам в размере €10–20 тыс.

Валерия Мишина

Компенсацию за пытки пересчитывают в Страсбурге
ЕСПЧ вынес решения о недостаточности выплат пострадавшим от действий полицейских в РФ

Госдума приняла во втором чтении поправки к Гра-
жданскому кодексу (ГК), которые должны усилить 
защиту добросовестных приобретателей жилья.  
Законопроект правительства был внесен летом 
2017 года во исполнение решения Конституционно-
го суда (КС) по делу Александра Дубовца — тогда КС 
признал не соответствующей основному закону пра-
ктику применения п. 1 ст. 302 ГК об истребовании го-
сударством имущества у добросовестного приобре-
тателя. Опрошенные „Ъ“ эксперты считают, что 
принятый законопроект пока обеспечивает защиту 
лишь части добросовестных приобретателей жилья 
и все еще нуждается в серьезной доработке.

Согласно законопроекту, приобретатель имущества, 
который при покупке полагался на данные госреестра, 
признается добросовестным, пока в судебном порядке не 
будет доказано, что «он знал или должен был знать об от-
сутствии права на отчуждение имущества у лица, от кото-
рого ему перешли права на него». Кроме того, суд будет от-
казывать в истребовании недвижимости, если после вне-
сения данных о первом добросовестном приобретателе в 
госреестр пройдет более трех лет.

Глава комитета Госдумы по госстроительству и законо-
дательству Павел Крашенинников ссылался на принятые 
летом поправки к закону о госрегистрации недвижимо-
сти, которые вступят в силу 1 января 2020 года. Государст-
во обещает выплачивать компенсации добросовестным 
приобретателям жилья, если его у них отобрали по суду, а 
они не смогли взыскать убытки с продавца. «Это достаточ-
но серьезная защита. Если тот закон о компенсации и этот 
закон вступят в силу, они начнут работать»,— считает го-
сподин Крашенинников. Он подчеркнул, что за компенса-
цией в течение трех лет смогут обратиться и те, кто лишил-
ся имущества раньше 2020 года.

«Если речь идет о споре между частными лицами, то это 
хорошая мера,— говорит руководитель судебной практики 
Института права и публичной политики Григорий Вай-
пан.— Но в ситуациях, когда с иском об истребовании квар-
тиры обращается государство, эта конструкция не имеет 
смысла: государство отбирает у человека квартиру, а тот че-
рез суд может получить от государства ее стоимость. Это бес-
смысленный размен, в ходе которого человека выкидывают 
на улицу непонятно ради чего». Эксперт отмечает, что глав-
ная цель собственника — вернуть свою квартиру, в то время 
как государству она сама по себе не нужна: «Об этом пишет 
Европейский суд по правам человека во всех своих поста-
новлениях: у частного лица, в отличие от государства, есть 
„эмоциональная привязанность“ к конкретной квартире».

Председатель правления АНО «Центр защиты жилья и 
жилищных прав» Светлана Гладышева отмечает, что в 
принятом во втором чтении законопроекте ничего не го-
ворится о предельных сроках, в течение которых госу-
дарство обязано оформить имущество в свою собствен-
ность. Отметим, что в постановлении КС по делу Алексан-
дра Дубовца одной из причин признания п. 1 ст. 302 ГК не 
соответствующим Конституции названо бездействие пу-
блично-правового образования в части установления и 
надлежащего оформления своего права собственности. 
«Бездействие публично-правового образования фактиче-
ски способствует появлению мошенников,— считает 
экс-уполномоченный по правам человека Москвы Алек-
сандр Музыкантский, который занимался делами добро-
совестных приобретателей в Общественной палате РФ.— 
При этом никаких сроков для принятия решения госу-
дарством в законопроекте не появляется». С другой сто-
роны, в законопроекте есть определение добросовестно-
го приобретателя. «Это шаг вперед, но теперь резко возра-
стает ответственность регистраторов, потому что теперь 

добросовестность приобретателя будет напрямую зави-
сеть от того, какая запись внесена регистратором в ре-
естр»,— говорит господин Музыкантский. По его мне-
нию, это требует усиления ответственности за внесение 
заведомо подложных сведений в реестр.

Григорий Вайпан считает, что в нынешнем виде проект 
поправок противоречит решениям КС и ЕСПЧ: «Они исхо-
дят из того, что если приобретатель признан добросовест-
ным, то по иску государства отбирать жилье у него нельзя, 
государство должно просто оставить этих людей в покое и 
обращаться с исками к мошенникам, так и было записано 
в изначальной редакции». Александр Музыкантский также 
предлагает вернуть законопроект на доработку. Господин 
Крашенинников на звонок корреспондента „Ъ“ не отве-
тил. В третьем чтении поправки к ст. 302 ГК планируют рас-
смотреть до конца декабря. Вступить в силу он должен 1 ян-
варя 2020 года.

Как ранее сообщал „Ъ“, на прошлой неделе КС зареги-
стрировал жалобу на нормы Гражданского процессуаль-
ного кодекса (ГПК) и федеральных законов «Об исполни-
тельном производстве» и «О Конституционном суде». 
Оспоренные нормы не позволяют семье Однодворцевых 
из Москвы воспользоваться решением КС от 2017 года о 
несоответствии Конституции п. 1 ст. 302 ГК об истребова-
нии государством имущества от добросовестного прио-
бретателя по делу Александра Дубовца. Господин Дубовец 
стал последним покупателем в цепочке договоров купли-
продажи квартиры не имевшего наследников москвича, 
умершего в 1994 году, которой по поддельным докумен-
там завладели мошенники. КС счел, что квартиру, выбыв-
шую из владения государства из-за ненадлежащего испол-
нения органами власти своих функций, истребовать у до-
бросовестного приобретателя нельзя. 

Марина Царева, Санкт-Петербург

Добросовестным приобретателям  
вынесли частичное определение
Проект поправок к ГК не гарантирует им защиту от возможного изъятия квартиры государством

Как стало известно „Ъ“, Следственный коми- 
тет России (СКР) расследует обстоятельства 
исчезновения сотен миллионов рублей, выде-
ленных на строительство различных объектов, 
в том числе пограничных переходов, застав 
и постов. Обвинение в превышении должност-
ных полномочий предъявлено заместителю на-
чальника управления капитального строитель-
ства (УКС) службы обеспечения деятельности 
ФСБ Юрию Сулину. Ущерб от его действий оце-
нивается как минимум в стоимость двух застав.

Юрий Сулин был задержан сотрудниками управ-
ления собственной безопасности ФСБ, а затем об-
винен следователем Главного военного следствен-
ного управления (ГВСУ) СКР в совершении преступ-
ления, предусмотренного п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ 
(превышение должностных полномочий с причи-
нением тяжких последствий). Господину Сулину 
грозит от трех до десяти лет лишения свободы за то, 
что он не проконтролировал исполнение целого 
ряда контрактов, заключенных спецслужбой на 
строительство различных объектов, в том числе в 
рамках реализации федеральной целевой програм-
мы (ФЦП) «Государственная граница Российской 
Федерации (2012–2020 годы)». По данным из откры-
тых источников, финансирование программы 
предусмотрено в размере 134 млрд руб., которые за-
планировано потратить на строительство погран-
переходов, а также застав и постов для погранич-
ной службы ФСБ. УКС, заключая контракты на воз-
ведение подобных объектов, полагает следствие, 
выплатило коммерческим структурам 657,989 млн 
руб. за работы, которые не были до конца выполне-
ны, или переплатило подрядчикам. Отметим, что 
средняя стоимость одной заставы, построенной в 
рамках ФЦП, составляет около 300 млн руб. Таким 
образом, сообщил источник „Ъ“ в силовых структу-
рах, действия господина Сулина и неустановлен-
ных лиц, фигурирующих в материалах расследова-
ния, могли привести к тому, что были потеряны две 
новые погранзаставы. Юрию Сулину инкримини-
ровали именно превышение должностных полно-
мочий, полагает собеседник „Ъ“, потому что пока 
не было доказано, что он получал откаты или взят-
ки от коммерческих и государственных структур, 
участвовавших в реализации проектов.

Несмотря на то что инкриминируемое господи-
ну Сулину деяние, по версии следствия, было «со-
пряжено с нарушением нормальной деятельности 
органов государственной власти и затрагивает ин-
тересы общества и государства», а сам он мог 
скрыться и оказать давление на свидетелей из чи-
сла подчиненных и коммерсантов, ГВСУ СКР не ста-
ло через суд отправлять чиновника в СИЗО. Замна-
чальника УКС ФСБ сейчас находится под домаш-
ним арестом, который на днях был продлен на два 
месяца. Сам обвиняемый и его защита возражали 
против этого, требуя заменить домашний арест бо-
лее мягкой мерой пресечения в виде запрета на 
определенные действия. Господин Сулин отмечал, 
что если запрет не будет распространен на его тру-
довую деятельность, то он сможет содержать свою 
семью, а также ухаживать за пожилыми родителя-
ми супруги. Кроме того, благодаря этой мере пресе-
чения он запишется и попадет на личный прием к 
директору ФСБ Александру Бортникову, генпроку-
рору Юрию Чайке и председателю СКР Александру 
Бастрыкину, которым собирается представить до-
казательства своей невиновности. Сейчас же чи-
новник по решению суда не может вступить с кем-
либо в переписку, отойти от дома во время прогул-
ки более чем на 500 м и даже прокомментировать в 
СМИ свое дело. Главная военная прокуратура вы-
ступила против послаблений режима для обвиняе-
мого. Суд решил, что за пенсионерами может уха-
живать супруга господина Сулина, а сам он не пред-
ставил подтверждений бедственного материально-
го положения и ненадлежащих действий участни-
ков расследования, оставив замначальника УКС 
ФСБ дома. Представитель чиновника оперативно 
прокомментировать его дело не смог.

По данным „Ъ“, уголовное дело в отношении го-
сподина Сулина является частью большого рассле-
дования, инициированного руководством ФСБ в от-
ношении командования управления капитального 
строительства в частности и службы обеспечения де-
ятельности в целом. Разбирательство началось еще 
несколько лет назад, после того как руководители 
УК «Инвест-Виктория» Михаил Лягин и Андрей Си-
монов, заключившие с ФГУП «Кавказский военно-
строительный отдел» ФСБ и УКС спецслужбы догово-
ры на 611 млн и 600 млн руб. на строительство вто-
рой и третьей очередей жилого квартала в Сочи для 
чекистов, не выполнили свои обязательства, похи-
тив из аванса 391 млн. В результате предпринимате-
ли получили по четыре года заключения за мошен-
ничество в сфере предпринимательской деятельнос-
ти (ч. 3 ст. 159.4 УК РФ) и отмывание (легализацию) 
похищенного (ст. 174.1 УК РФ), а экс-начальник ФГУ-
Па полковник запаса Сергей Совертокин — такой же 
срок за превышение должностных полномочий с 
тяжкими последствиями (ч. 3 ст. 286 УК РФ). Впослед-
ствии они дали показания, что заплатили за общее 
покровительство еще одному заместителю началь-
ника УКС Анатолию Наумову 7 млн руб. Чекист был 
арестован, а затем и осужден Московским окруж-
ным военным судом (сейчас 2-й Западный окружной 
военный суд) на пятилетний срок.

Кстати, это не первый скандал, связанный с об-
устройством госграницы. В декабре 2017 года Ме-
щанский суд Москвы приговорил экс-главу Росгра-
ницы Дмитрия Безделова к девятилетнему сроку в 
составе группы (подельники получили от двух до 
восьми лет) за хищение около 500 млн руб., выде-
ленных на строительство погранпереходов. В сен-
тябре 2018 года Мосгорсуд, засчитав день, прове-
денный в СИЗО, за полтора, сократил господину 
Безделову срок до трех лет. Однако сейчас экс-чи-
новник обвиняется в новой махинации на грани-
це. Ведомство же, которое он возглавлял, было лик-
видировано в 2016 году.

Николай Сергеев

В ФСБ украли 
две заставы
От работы управления 
капстроительства 
спецслужбы возникли 
тяжкие последствия

В 2020 году ГИБДД сможет принимать экзамен 
не только на учебной площадке, но и на улицах 
с малоинтенсивным движением и в тупиках 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Сергей 
Маркедонов,
ведущий научный сотрудник 
 Центра евро-атлантической 
 безопасности Института между-
народных исследований МГИМО

На полях 26-го министериала  ОБСЕ 
в Братиславе состоялся очередной 
раунд переговоров между главами 
МИДов Армении и Азербайджана. 
Встреча Зограба Мнацаканяна и Эль-
мара Мамедъярова была уже пятой 
по счету в уходящем 2019 году. Доба-
вим к этому встречи Ильхама Алиева 
и Никола Пашиняна, а также перего-
воры с ними высших представителей 
государств—сопредседателей Мин-
ской группы ОБСЕ и региональные 
визиты дипломатов-посредников. 
Налицо интенсификация переговор-
ного процесса. Одна проблема: коли-
чество встреч и контактов не перешло 
в качество практических решений по 
урегулированию нагорно-карабах-
ского конфликта — самой сложной 
проблемы безопасности в Закавказье.

Стороны конфликта не готовы 
к уступкам по всем имеющимся во-
просам (будущий статус Нагорного Ка-
рабаха, деоккупация районов вокруг 
бывшей Нагорно-Карабахской авто-
номной области, возвращение бежен-
цев). В мае нынешнего года исполни-
лось 25 лет с момента вступления в си-

лу Соглашения о бессрочном прекра-
щении огня в Нагорном Карабахе. Но 
перемирие регулярно нарушается. 
И мы видим работу «карабахского ма-
ятника», когда новые переговорные 
раунды чередуются с обострениями 
на «линии соприкосновения» сторон.

Это далеко не единственный источ-
ник угрозы, всплески вооруженного 
противостояния отмечаются и вдоль 
армяно-азербайджанской госграни-
цы за пределами Нагорного Караба-
ха, что потенциально создает угрозу 
прямого или косвенного втягивания 
в конфликт ОДКБ. В июле 2019 года от-
мечался другой знаковый юбилей — 
десятилетие публикации обновлен-
ного варианта так называемых «Базо-
вых принципов», в соответствии с ко-
торым страны—сопредседатели Мин-
ской группы ОБСЕ рекомендовали 
конфликтующим сторонам достичь 
соглашения. Однако за все время сто-
роны не сделали значительных шагов 
по имплементации конкретных мер, 
предложенных Баку и Еревану.

Означает ли все это, что продолжа-
ющиеся переговоры и встречи на по-
лях бессмысленны? На первый взгляд 
их КПД невысок, так как нет ощути-
мых результатов. Но при более глубо-
ком знакомстве с предметом и адек-
ватной оценке того, в какой точке 
находится конфликт, ответ не будет 
столь однозначным. Ситуация тако-
ва, что обе стороны не проявляют по-
литической воли, достаточной для до-
стижения компромисса, и в то же са-
мое время не обладают ресурсами, ко-
торые обеспечивали бы им подавля-
ющее превосходство. Как следствие, 
движение того самого «карабахского 
маятника», при котором дипломати-
ческий формат дополняется силовым 
«тестированием».

В этой ситуации принципиально 
важным становится конфликтный ме-
неджмент. Если не получается в обо-
зримые сроки достичь мира, то деэска-
лация на «линии соприкосновения» 
сторон, предотвращение инциден-
тов и даже просто поддержание диало-
га — неплохой результат. Все это помо-
гает поддерживать определенное вза-
имодействие, альтернатива которому 
«разморозка» противостояния.

Без хотя бы минимального уров-
ня доверия содержательный диалог 
по урегулированию конфликта не-
возможен. Но достижение этого уров-
ня, а в перспективе его повышение не 
появятся из воздуха — нужна кропот-
ливая работа, которая непредстави-
ма без регулярных встреч, саммитов 
и переговоров.

Если не получается 
достичь мира, 
то  деэскалация 
на «линии соприкос-
новения», предотвра-
щение инцидентов 
и просто поддержа-
ние диалога — 
 неплохой результат

Карабахский 
маятник

5 декабря в Братиславе прошла  встреча 
министров иностранных дел 57 стран 
Организации по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе (ОБСЕ). Многие ее 
участники признали, что и с безопас-
ностью, и с сотрудничеством в регио-
не большие проблемы. Глава МИД РФ 
Сергей Лавров ответственность за кри-
зис возложил на страны НАТО. А те в дес-
табилизации Европы обвинили Россию. 
Между тем госсекретарь США Майкл 
Помпео в Братиславу вообще не приле-
тел, во второй раз проигнорировав за-
седание министров ОБСЕ. Но Сергей 
Лавров, возможно, встретится с ним 
в Вашингтоне на следующей неделе. 
И может быть, не только с ним. 

Заседания министров иностранных дел 
ОБСЕ проходят ежегодно в декабре и каж-
дый раз сопровождаются невидимой для 
внешней публики традицией: после жеребь-
евки очередности речей на пленарной сес-
сии дипломаты ведущих государств пред-
принимают энергичные усилия продви-
нуть своих министров в первую десятку вы-
ступающих. Иногда, чтобы попасть в первую 
пятерку, страны осуществляют размен сразу 
с двумя или тремя государствами. Глава МИД 
РФ 5 декабря выступал четвертым, притом 
что изначально ему, по информации „Ъ“, до-
сталось 23-е место: сначала свое место в пер-
вой десятке России уступила одна из азиат-
ских стран, а в первую пятерку удалось по-
пасть благодаря еще одному размену — на 
сей раз с государством ЕС.

Свое выступление Сергей Лавров посвя-
тил кризису в Европе. Он напомнил, что на 
саммите ОБСЕ в Астане в 2010 году лидеры 
этой организации договорились двигаться 
к равной безопасности. И констатировал: 
«Мы наблюдаем движение в обратном на-
правлении». «Рушится архитектура страте-
гической стабильности. Продолжается фраг-
ментация пространства безопасности. Сис-
тему международного права пытаются под-
менить „порядком, основанным на прави-
лах“ — набором внешнеполитических уста-
новок узкой группы западных государств»,— 
обрисовал проблему глава МИД РФ. 

Его дальнейшие слова не оставили сомне-
ний, кого Москва считает виноватым в том, 
что все пошло не так: «Несколько волн рас-
ширения Североатлантического альян-
са, который упорно пытаются превратить 
в „источник легитимности“, приближение 
его военной инфраструктуры к российским 
границам, стремительное наращивание во-
енных потенциалов в Восточной Европе, ре-
кордное увеличение оборонных расходов, 
сопровождаемое культивированием „обра-
за врага“,— все это привело к напряженно-
сти, которую мы не помним со времен хо-
лодной войны».

Сергей Лавров посетовал, что российские 
предложения относительно снижения напря-
женности на линии соприкосновения России 
и НАТО остаются без ответа. Нет реакции, по 
его словам, и на открытые обращения мини-
стров иностранных дел стран ОДКБ к натов-
ским коллегам. «В ситуации, когда вместо диа-
лога мы наталкиваемся на агрессивное „сдер-
живание“ нашей страны, не видим никакого 
смысла рассуждать о модернизации Венского 
документа 2011 года»,— сказал он.

О том, что ряд стран—членов НАТО во гла-
ве с Германией предложили обновить так на-
зываемый Венский документ ОБСЕ о мерах 
укрепления доверия и безопасности 2011 го-
да, „Ъ“ сообщал 5 декабря. Венский документ 
предусматривает широкий обмен информа-
цией о военных силах, оборонном планиро-
вании и бюджетах. В рамках этого соглаше-
ния странами—участницами ОБСЕ прово-
дятся взаимные инспекции, осуществляются 
уведомления об учениях. ФРГ предлагает уве-
личить количество инспекций и обязатель-
ных уведомлений, а также расширить полно-
мочия миссий ОБСЕ в кризисных ситуациях. 
Однако в Москве, как следует из выступления 
Сергея Лаврова, убеждены, что в ситуации 
глубокого кризиса безопасности в Европе та-
ких поверхностных мер недостаточно. 

При этом он отметил, что именно ОБСЕ 
может переломить складывающуюся в Ев-
ропе «опасную тенденцию, остановить даль-
нейшее сползание к конфронтации». «ОБ-
СЕ могла бы играть важную роль в реше-
нии этих задач — в силу своего широчайше-
го географического охвата, всеобъемлюще-
го подхода к безопасности, принципа кон-
сенсуса и культуры диалога»,— пояснил гла-
ва МИД РФ. В Москве возлагают надежды на 
так называемый структурированный диа-
лог в рамках ОБСЕ — неполитизированный 
предметный диалог между военными и ди-
пломатами стран—участниц организации.

Отметим, что ОБСЕ сейчас остается, по 
сути, единственной региональной площад-
кой, где продолжается сотрудничество Рос-
сии и западных стран. Из-за конфликта во-
круг Украины НАТО и ЕС фактически пол-
ностью заморозили практическое взаимо-
действие с Москвой. Но и в ОБСЕ серьезные 
проблемы. Так, совместную политическую 
декларацию по итогам заседания минист-
ров иностранных дел организации не уда-
ется принять аж с 2003 года: слишком мно-
го острых разногласий, не позволяющих 
сформулировать общеприемлемые форму-
лировки.

О проблемах с безопасностью и сотруд-
ничеством в Европе 5 декабря говорили 
и представители западных государств. При 
этом многие возлагали ответственность за 
сложившуюся обстановку на Россию. Ед-
ва ли не жестче всех высказался американ-
ский дипломат. Не госсекретарь Майкл Пом-
пео — он снова, уже второй раз подряд не по-
чтил своим присутствием заседание мини-
стров иностранных дел ОБСЕ. А исполняю-
щий обязанности помощника госсекретаря 
США по делам Европы и Евразии Филип Ри-
кер. Констатировав, что «обстановка евро-
пейской безопасности страдает от недове-
рия и конфликтов», он объявил: «Это явля-
ется результатом действий одной из стран—
участниц ОБСЕ, которая нарушает основные 
принципы этой организации на протяже-
нии десятилетий — России». 

Из выступления Филипа Рикера следо-
вало, что именно Москва несет ответствен-
ность за конфликт в Донбассе: «С 2014 года 
жертвами продолжающейся российской аг-
рессии стали более 13 тыс. граждан Украи-

ны, более миллиона граждан были выну-
ждены покинуть свои дома». Он призвал 
Россию к выполнению минских соглаше-
ний от 2014–2015 годов и «сдерживанию ни-
чем не спровоцированной агрессии против 
мирного соседа». Вину за продолжающие-
ся конфликты вокруг Приднестровья, Абха-
зии и Южной Осетии представитель Госде-
па также полностью возложил на Россию. 

Обсудить эти и другие темы с его началь-
ником Сергею Лаврову, возможно, удаст-
ся уже на следующей неделе: 5 декабря „Ъ“ 
первым сообщил, что российский министр 
во вторник может посетить Вашингтон. По-
зже в МИД РФ подтвердили, что такой ви-
зит «прорабатывается». Как ожидается, Сер-
гей Лавров проведет переговоры с Майк-
лом Помпео. 

При этом источники „Ъ“, близкие к аме-
риканскому внешнеполитическому ведом-
ству, не исключают, что российского гостя 
примет президент США Дональд Трамп. В хо-
де последнего визита Сергея Лаврова в Ва-
шингтон — в мае 2017 года — встреча с До-
нальдом Трампом была в программе. Прези-
дент РФ Владимир Путин, как правило, так-
же всегда принимает посещающих Россию 
госсекретарей. 

Если визит состоится, то Сергей Лавров 
полетит в США сразу из Парижа, где 9 дека-
бря пройдет саммит в «нормандском форма-
те» с участием глав Украины, России, Фран-
ции и Германии. При таком стечении обсто-
ятельств украинской тематике с большой до-
лей вероятности будет уделено большое вни-
мание и в ходе встреч в Вашингтоне. 

Елена Черненко,  
Братислава

Дестабилы, б...
Как Россия нашла в Словакии виновников дестабилизации Европы

Импичмент американского президен-
та Дональда Трампа стал практиче-
ски неизбежным: демократы получи-
ли задание разработать представление 
к импичменту президента Дональда 
Трампа. Они сформулируют все обвине-
ния для голосования Палаты представи-
телей, которое, вероятнее всего, прой-
дет уже до конца года. За день до этого 
деятельность президента  Дональда 
Трампа проанализировали эксперты-
юристы. Почти все они согласились: 
глава государства нарушил закон и им-
пичмент сейчас — необходимость.

Флаги наших отцов
«На кону наша демократия. Президент не 
оставляет нам иного пути. Мы должны дей-
ствовать, потому что он вновь пытается из-
вратить институт выборов ради личной вы-
годы»,— заявила в телеобращении на фоне 
американских флагов лидер демократов Нэн-
си Пелоси. Без эмоций, спокойным голосом 
она попросила лидеров нескольких комите-
тов Палаты представителей сформулировать 
конкретные обвинения в адрес президента 
для дальнейшего голосования полного соста-
ва палаты. «С сожалением, но также с уверен-
ностью и смирением, с верностью нашим от-
цам-основателям и с сердцем, наполненным 
любовью к Америке, прошу наших предсе-
дателей (комитетов.— „Ъ“) начать работу над 
представлением к импичменту»,— провоз-
гласила госпожа Пелоси.

Формально это выглядит изменени-
ем позиции: ранее Нэнси Пелоси публич-
но поддерживала лишь «процедуру импич-
мента», то есть выяснение, есть ли основа-
ния для предъявления обвинений, а сейчас 
заявила о необходимости их сформулиро-
вать. Впрочем, сомнений в том, что обвине-
ния будут предъявлены, не было с 24 сентя-
бря, когда формально был дан старт проце-
дуре импичмента.

На речь госпожи Пелоси немедленно от-
реагировала команда Дональда Трампа. «До 

выборов меньше года, и демократы не мо-
гут объяснить людям, почему они хотят ото-
брать у американского народа право решать, 
кому быть президентом. Но секрет в том, что 
они всегда хотели импичмента, так вот пусть 
его проводят: у нас будет честное рассмотре-
ние в Сенате, и мы раскроем истинную личи-
ну болота (политического истеблишмента.— 
„Ъ“)»,— говорится в заявлении главы предвы-
борного штаба президента.

Сам глава государства написал в Twitter, 
что «никчемные радикально левые демо-
краты» попробуют объявить ему импич-
мент «ни за что», а именно за «два вполне нор-
мальных (отличных) телефонных разговора 
с украинским президентом». «Это значит, что 
сверхважный и редко применяемый меха-
низм импичмента будет использоваться для 
регулярных атак против будущих президен-
тов. Это не то, чего хотели отцы-основатели. 
Но республиканцы никогда не были так еди-
ны, как сейчас. Мы победим!» — провозгла-
сил Дональд Трамп.

Судебная тройка против Трампа
Демократы резко подняли ставки после засе-
дания судебного комитета Палаты представи-
телей, состоявшегося 4 декабря. Туда пригла-
сили профессоров-юристов, перед которыми 
демократы поставили задачу проанализиро-
вать факты, изложенные в 300-страничном 
докладе комитета по разведке, и выстроить 
из них юридически грамотное «дело по им-
пичменту».

Заседание открыл председатель комите-
та демократ Джеррольд Надлер. «Президент 
Трамп благосклонно принял вмешательст-
во в выборы 2016 года, а в 2020 году он уже 
потребовал его. В обоих случаях он попал-
ся, и в обоих случаях он сделал все, что было 
в его власти, чтобы американский народ не 
узнал правду о его поведении»,— заявил го-
сподин Надлер.

Такое вступительное слово — с упомина-
нием «российского вмешательства в выбо-
ры» в 2016 году — дало наблюдателям повод 

говорить, что демократы не забыли доклад 
спецкомиссии прокурора Роберта Мюллера 
и «русский след» в итоговом представлении 
к импичменту обязательно будет.

Председатель комитета также отметил, что 
президент Трамп отреагировал на процеду-
ру импичмента рядом «экстраординарных 
и беспрецедентных шагов, направленных 
на то, чтобы ей воспрепятствовать»: игнори-
ровал повестки, искажал суть событий и пу-
блично запугивал свидетелей.

«Ни один из президентов не призывал „да-
вать отпор всем повесткам“, как это сделал 
президент Трамп. Во время процедуры им-
пичмента в 1974 году президент Никсон пе-
редал десятки записей. В 1998 году президент 
Клинтон сдал собственную кровь. Президент 
Трамп, в свою очередь, не предоставил ни од-
ного документа и запретил всем свидетелям 
давать показания»,— подытожил господин 
Надлер, намекнув, что воспрепятствование 
правосудию наверняка будет среди прегре-
шений, в которых Дональда Трампа обвинят 
инициаторы процедуры импичмента.

Затем он описал опасность иностранного 
вмешательства в американские выборы, ще-
дро разбавив свое выступление цитатами из 
писем и трудов американских отцов-основа-
телей, и дал слово своему заместителю респу-
бликанцу Дагу Коллинзу.

Тот выступил весьма ожидаемо, описав 
традиционное республиканское видение си-
туации. Импичмент он назвал опирающейся 
на слухи попыткой демократов отменить ре-
зультаты президентских выборов 2016 года 
и свергнуть президента Трампа. «Они не мо-
гут подчиняться президенту, который пообе-
щал избирателям перетряхнуть Вашингтон. 
Человеку, который пообещал работать на за-
бытого мужчину и забытую женщину, а не на 
традиционные политические элиты»,— по-
яснил он.

С точки зрения господина Коллинза, при 
проведении политики в отношении Украи-
ны, которую он назвал страной с «масштаб-
ной коррупцией», президент руководствовал-

ся интересами борьбы с этой самой коррупци-
ей, а не личными интересами и именно по-
пытка лишить его власти подрывает государ-
ственность США. Заканчивая речь, он также 
обратился к мудрости одного из отцов-осно-
вателей современного североамериканско-
го государства: «Как предупреждал нас Алек-
сандр Гамильтон, крайне опасно, если вопрос 
импичмента будет решаться исходя из поли-
тической силы партий, а не реальными свиде-
тельствами невиновности или вины».

Затем слово взяли эксперты. Их было чет-
веро — трех вызвали демократы, одного — 
республиканцы. Разделились они соответст-
вующе: «демократическая тройка» (профессо-
ра Гарвардского и Стэнфордского универси-
тетов, а также Университета Северной Каро-
лины) президента Трампа обвиняла, единст-
венный «республиканский» свидетель (про-
фессор Университета имени Джорджа Вашин-
гтона) — защищал.

По мнению «демократической тройки», 
для объявления импичмента, который по 
закону должен объявляться за тяжкие пре-
ступления, достаточно содержания звон-
ка Дональда Трампа и украинского прези-
дента Владимира Зеленского, где американ-
ский лидер, с точки зрения демократов, про-
сит у собеседника помощи для победы на вы-
борах. «Республиканский» свидетель, в свою 
очередь, заявил, что доказательств этому нет, 
а для отрешения президента от власти они 
должны быть безусловными.

По сообщениям американских СМИ, де-
мократы надеются вынести представление 
к импичменту на голосование до конца го-
да — в случае успеха (в котором не сомнева-
ется практически никто) Сенат уже в январе 
рассмотрит вопрос о признании президента 
виновным. Глава государства, однако, скорее 
всего, будет оправдан — против него не вы-
ступил ни один сенатор-республиканец, а без 
голосов его однопартийцев любые попытки 
отрешения господина Трампа от власти обре-
чены на провал.

Алексей Наумов

Дональду Трампу обрисовали путь к импичменту
Американские демократы пообещали решить судьбу президента

Главе МИД РФ Сергею Лаврову 
удавалось постоянно быть 
в  первых рядах — как в очереди 
на выступление, так и во время 
фотографирования 
ФОТО ТАСС/POOL/РИА НОВОСТИ
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире ВГТРК и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 172 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 13,925 млрд руб. В 2019 году (на 5 декабря) собрано 
1 301 108 073 руб., помощь получили 1765 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант на проект 
«Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», а его Нацио-
нальный РДКМ — президентский грант на проект «Академия 
донорства костного мозга» и грант мэра Москвы на проект 
«Спаси жизнь — стань донором костного мозга». Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Платон Ключников, 6 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
160 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 39 тыс. руб.

Платон родился в результате экстренного кеса‑
рева сечения, две недели мы лежали в реанимации. 
Обследование выявило у сына поражение головно‑
го мозга. В девять месяцев ему поставили диа гноз 
ДЦП. Мы пробовали все возможные методы реа‑
билитации. С 2016 года с помощью Русфонда нача‑
ли лечиться в Институте медтехнологий (ИМТ, Мо‑
сква). Результаты превзошли все ожидания. У сына 
снизился тонус мышц, Платон стал лучше ходить, 
заговорил простыми фразами, начал хорошо пони‑
мать речь. Прекращать лечение нельзя. Помогите! 
 Наталья Ключникова, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Платон 
выучил цифры до 20, знает названия животных. На‑
до и дальше снижать тонус мышц, увеличить объем 
движений, развить речь мальчика».

Артур Шемякинский, 8 лет, синдром  
1–2‑й жаберных дуг, недоразвитие нижней 
челюсти, сужение зубных рядов, требуется 
ортодонтическое лечение. 122 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 28 тыс. руб.

Сын родился с деформированными челюстями 
и левой ушной раковиной, левого слухового про‑
хода не было. Врачи выявили у него синдром 1–2‑й 
жаберных дуг. Он проявляется в недоразвитии ко‑
стей лица, челюстей, ушных раковин. Левым ухом 
Артур не слышал, а когда простужался, слух падал 
и в правом. Зубы росли криво, прикус формировал‑
ся неправильно, нижняя челюсть отставала в раз‑
витии, жевать твердую пищу сын не мог. В пять лет 
Артуру сделали операцию на челюсти, поставили 
расширяю щие аппараты. Он смог шире открывать 
рот, речь стала более внятной. В той же клинике на‑
чали ортодонтическое лечение, оплатить его помог 
Русфонд. Сейчас лечение надо продолжать, прошу, 
не оставляйте нас! Алена Шемякинская, Пермский край
Руководитель Центра челюстно‑лицевой хирур‑
гии Виталий Рогинский (Москва): «Нужно про‑
должить лечение, направленное на стимуляцию 
 роста челюсти и исправление прикуса».

Кирюша Бобровников, 4 года, врожденная 
деформация стоп, спасет хирургическое 
лечение. 200 600 руб.
Внимание! Цена лечения 383 600 руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 33 тыс. руб.

Кирюша родился с подвернутыми стопами, в ме‑
сяц мы повезли его к ортопеду. Он провел гипсования, 
рассечение сухожилия, велел носить брейсы. Но сын 
все время их сбрасывал: они до крови растирали кожу. 
К трем годам стопы вновь вывернулись, и мы поехали 
к врачам в Новосибирск. И опять гипсования, ахилло‑
томия, брейсы. И снова рецидив. Нам сказали, что те‑
перь нужна сложная операция на стопах. Но проблема 
в том, что оплату лечения нам не потянуть, финансово 
мы уже истощены. Елена Бобровникова, Хакасия
Травматолог‑ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «После курса гип‑
сований мы проведем операцию — плантарный, 
медиа льный и задний релизы стоп с фиксацией спи‑
цами и последующим их извлечением».

Маруся Суханова, 10 месяцев, врожденный 
порок сердца, спасет эндоваскулярная 
операция. 151 500 руб.
Внимание! Цена операции 338 500 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 37 тыс. руб.

В девять месяцев у дочки поднялась температура, 
ее увезли в районную больницу, там и обнаружили 
шумы в сердце. После выписки мы поехали в Казань 
на УЗИ. Подтвердились худшие опасения: у Маруси 
врожденный порок сердца — открытый артериаль‑
ный проток. Кардиохирург сказал, что необходима 
операция по его закрытию с помощью окклюдера. 
Иначе не избежать осложнений — сердечной и ле‑
гочной недостаточности. Но стоит такая операция 
очень дорого, и мы вынуждены просить вашей по‑
мощи в оплате. Живем в деревне, у нас двое детей. 
Елена Суханова, Кировская область
Заведующий отделением рентгеноэндоваскуляр‑
ной диагностики и лечения Детской республи‑
канской клинической больницы Айдар Хами‑
дуллин (Казань): «Эндоваскулярную операцию по за‑
крытию протока необходимо провести в ближайшее 
время. После щадящей операции девочка быстро вос‑
становится, будет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Варя Бузоверова живет в горо-
де  Северске Томской области 
с мамой и папой. У девочки тяже-
лый врожденный порок сердца. 
В  месяц Варя перенесла сложную 
операцию на открытом сердце: 
ей установили протез легочного 
клапана. Тогда операцию прове-
ли за госсчет. Сейчас Варя актив-
но растет, и ее сердце тоже растет, 
протез уже не справляется с нагруз-
кой, его нужно срочно заменить. 
Вот только повторное протезиро-
вание государство не  оплачивает, 
а у  семьи Бузоверовых нет денег 
на дорогую операцию.

Больше всего на свете Варя любит те‑
атр, она с увлечением выступает на сце‑
не, танцует и поет.

Правда, теперь Варя больше не мо‑
жет ходить в театральный кружок. Она 
быстро устает, слабеет, а любая ин‑
фекция или даже простуда грозит ей 
серь езными осложнениями. Варя по‑
ка еще не понимает, что это все из‑за 
протеза в легочной артерии: он стал 
ей мал, как любимое платье с оборка‑
ми. И для того, чтобы снова петь, тан‑
цевать, срывать аплодисменты, хо‑
дить с мамой и папой на спектакли 
в настоящий театр, нужна новая опе‑
рация и новый протез.

Еще до появления Вари на свет ро‑
дители узнали, что у нее порок  сердца. 
За месяц до родов выяснилось, что си‑
туация даже тяжелее, чем предпола‑
галось: дефекты межпредсердной 
и межжелудочковой перегородок, об‑
щий артериальный ствол. Это значит, 
что аорта и легочная артерия соедине‑
ны в один большой сосуд, отходящий 
от сердца. В результате у девочки нару‑
шено кровообращение, органы страда‑
ют от нехватки кислорода.

Когда Варе исполнился месяц, 
ее прооперировали: закрыли дефекты 
в перегородках, протезировали легоч‑
ную артерию.

— Девять дней после операции Ва‑
ря была в реанимации, неделю — 
на аппарате искусственной вентиля‑
ции легких. Я страшно боялась, что 
дочке станет хуже, не знала, выживет 
ли она,— вспоминает Любовь, мама де‑
вочки.— Хотелось остаться в больнице, 
закрыться с малышкой в какой‑нибудь 

стерильной комнате и больше никог‑
да из нее не выходить. Время показало, 
что в сложных ситуациях Варя умеет со‑
браться, без капризов и истерик пере‑
носит неприятные процедуры — ведь 
после операции девочке приходится 
регулярно проходить обследования.

— У нее удивительная, просто ог‑
ромная жажда жизни. Она радуется 
каж дой минуте, любому событию,— го‑
ворит Любовь.— Вот сегодня мы идем 
смотреть мультик «Холодное сердце», 
и это для Вари настоящий праздник 
и вообще что‑то грандиозное.

А еще Варя — прирожденный ли‑
дер, при этом добрая и заботливая, 
всегда готова помочь друзьям. На‑
пример, в детском саду опекает одно‑
группников, которые готовятся к шко‑
ле: «Вы на меня не смотрите! Я левша, 
а вообще писать надо правой рукой 
и ручку держать правильно. Вот так 
надо держать! Тогда буквы получатся 
красивые».

Варина мама в шутку называет доч‑
ку «ботаником»: она так старательно, пе‑
дантично и серьезно занимается с лого‑
педом, что за этим забавно наблюдать. 
Дело в том, что помимо болезни сердца 
у Вари со временем проявились невро‑
логические проблемы — ей трудно го‑
ворить, диагностирована дизартрия 
(расстройство речи, нарушение произ‑
ношения.— Русфонд). Поэтому девоч‑
ка и начала петь в детском театральном 

кружке «Соловушка» — тем, кто научит‑
ся хорошо петь, со временем станет лег‑
че четко выговаривать слова.

При всем этом местные чиновни‑
ки отказываются давать Варе инвалид‑
ность. Объяснения сотрудников меди‑
цинской комиссии просто обескуражи‑
вали родителей.

— Сначала нам говорили: вам дол‑
жно было стать хуже, а вам стало луч‑
ше, поэтому не положено! — рассказы‑
вает Любовь.— А потом еще похлеще: 
кроме сердца у вас должен отказывать 
еще какой‑нибудь орган, тогда мож‑
но дать инвалидность, а так — нет. 
И все это очень усложняет нам жизнь. 
Мы, например, несколько лет ждали 
очереди в специализированный дет‑
ский сад. Была бы инвалидность, пош‑
ли бы раньше, и Варя бы уже говорила 
лучше. Мы очень много занимаемся до‑
ма, но я не специалист. Делаю все, что 
могу, но этого явно недостаточно.

Давайте поможем Варе, которая 
очень любит историю про «холодное 
сердце», но в свои пять лет уже знает, 
что такое сердце хорошо только в сказ‑
ке, а в жизни оно должно быть настоя‑
щее — горячее и живое.

Оксана Пашина,  
Томская область

Горячее сердце Вари
Пятилетнюю девочку спасет операция

Из свежей почты
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 92 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 61
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В А Р И  Б У З О В Е Р О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 8 0  8 7 2  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Вари сложный 
врожденный порок сердца — общий артериальный ствол, дефекты межжелудочковой и межпред-
сердной перегородок. В месячном возрасте девочке провели радикальную коррекцию порока: 
 протезировали клапан легочной артерии, закрыли дефекты перегородок. Лечение позволило Варе 
жить и нормально развиваться. Сейчас она выросла, появились признаки дисфункции клапана, 
отмечена недостаточность правого желудочка, требуется репротезирование легочной артерии 
клапансодержащим кондуитом Contegra. Операция позволит нормализовать кровообращение 
и значительно улучшит состояние ребенка».

Стоимость операции 1 023 872 руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 43 тыс. руб.  
Не хватает 980 872 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Варю Бузоверову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Вариной мамы — Любови Валерьевны Бузоверовой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Протез в легочной артерии 
стал Варе мал, как любимое 
платье с оборками   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

29 ноября в „Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Оренбург» 
мы рассказали историю 
четырех летнего Алеши 
из Оренбургской области. 
У мальчика Spina bifida — 
грыжа спинного мозга. 
 Алеша уже перенес опера-
цию, теперь ему требуется 
комплексное  обследование 

специа листов GMS Clinic (Москва). Рады сооб-
щить: вся необходимая сумма (986 400 руб.) 
 собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 29 ноября 26 511 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «Первого канала», ГТРК «Оренбург», 
«Томск», «Владимир», «Ока», «Лотос», «Иртыш», а так‑
же 166 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 37 детям на 22 039 024 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Алешу Никольского 
ждут в Москве в январе
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Из Москвы в Петербург и обратно
Как больного ребенка пытались гонять по обеим столицам

ДРАМЫ В ПИСЬМАХ
Весной 2013 года Минздрав РФ 
 организовал горячую линию 
help@rosminzdrav.ru для взаимо-
действия с благотворительными 
организациями. С тех пор Русфонд 
переправляет туда просьбы о по-
мощи, которые выходят за рам-
ки нашей деятельности. Например, 
мы не помогаем взрослым. И не со-
бираем деньги на лекарства, кото-
рые обязано закупать государство. 
Мы не можем помочь, если нас про-
сят оплатить лечение детей в кли-
никах, с которыми мы не работаем, 
и мы не беремся подбирать клинику 
или врача, который поможет поста-
вить точный диагноз.

В сентябре в Русфонд обратилась 
Кристина Д., мама десятилетней Мари‑
анны из города Армавира Краснодар‑
ского края. У девочки неподтвержден‑
ный диагноз «структурная фокальная 
эпилепсия». Кристина просила похло‑
потать о направлении дочки в специа‑
лизированную федеральную клинику, 
где врачи уточнят диагноз и подберут 
адекватную терапию.

По словам автора письма, на прось‑
бы направить девочку в федеральную 
клинику местные врачи отвечали от‑
казом и советовали действовать само‑
стоятельно. Кристина повезла меди‑

цинские документы дочери в Москву, 
в Российский национальный исследо‑
вательский медицинский университет 
имени Н.И. Пирогова. Консультирую‑
щий Кристину врач объяснил, что для 
постановки диагноза надо приехать 
с ребенком на обследование. И очень 
удивился, что Минздрав Краснодар‑
ского края не может выдать девочке 
официальное направление в универ‑
ситетскую клинику после предвари‑
тельного согласования со здешними 
докторами. Марианне тут же оформи‑
ли вызов на госпитализацию по поли‑
су ОМС. В феврале 2019 года девочку 
госпитализировали в Пироговку, об‑
следовали и сказали, что для точного 
диагноза Марианне необходима элек‑
троэнцефалография головного мозга 
(ЭЭГ), позитронно‑эмиссионная томо‑
графия (ПЭТ) и МРТ.

Врачи посоветовали сделать ЭЭГ 
в московском Институте детской 
и взрослой неврологии и эпилепсии 
имени Святителя Луки, ПЭТ — в пе‑
тербургском Центре протонной тера‑
пии Медицинского института имени 
Березина Сергея, а МРТ — там же, в Пе‑
тербурге, в Национальном медицин‑
ском исследовательском центре име‑
ни В.М. Бехтерева. Каждое исследова‑
ние платное. Все средства семьи ушли 
на оплату трехдневного мониторин‑
га мозговой деятельности в Институте 

имени Святителя Луки. Поэтому Крис‑
тина и обратилась к нам с просьбой по‑
добрать клинику, где ПЭТ и МРТ мож‑
но будет провести за счет госбюджета.

Письмо Кристины мы отправили 
на горячую линию Минздрава 6 сентя‑
бря, а 25 сентября пришел ответ за под‑
писью директора Департамента ме‑
дицинской помощи детям и службы 
родо вспоможения Елены Байбариной: 
Минздраву Краснодарского края пору‑
чено направить документы Марианны 
в московский Научно‑исследователь‑
ский клинический институт (НИКИ) пе‑
диатрии имени академика Ю.Е. Вель‑
тищева с целью решения вопроса о даль‑
нейшем лечении. Спустя месяц главврач 
детской больницы Армавира сообщил, 
что все необходимые документы для 
направления на консультацию ребен‑
ка в НИКИ педиатрии оформлены. Те‑
перь Кристина и Марианна ждут вызо‑
ва в федеральный медицинский центр. 
 Минздрав же обещал помочь!

За 2019 год на горячую линию Мин‑
здрава мы переслали восемь просьб 
о помощи в подборе федеральной кли‑
ники для лечения ребенка. Все авто‑
ры писем получили исчерпывающую 
помощь.

Александр Гранкин,
координатор  
информационного отдела  
Русфонда

Недоверие пройдет
Президентом Национального 
регистра стал Алексей Масчан

Детский врач-гематолог, замгендиректора 
по научной работе НМИЦ гематологии и онко-
логии имени Дмитрия Рогачева, член-корре-
спондент Академии наук профессор Алек-
сей Масчан согласился занять должность 
президента Национального регистра доно-
ров костного мозга имени Васи Перевощикова 
( Национального РДКМ). Профессор настроен 
оптимистично. На его взгляд, в течение полу-
тора лет Национальному РДКМ удастся занять 
достойное место среди других донорских ре-
гистров России, преодолеть недоверие меди-
цинского сообщества и доказать госчиновни-
кам, что, как и во всем мире, некоммерческая 
организация может создать регистр не хуже, 
а то и лучше регистров государственных.

— Я, как врач, который больше 20 лет занимает‑
ся неродственной трансплантацией костного моз‑
га (ТКМ), вижу, как прогрессирует эта технология. 
Мы вылечиваем уже 60–80% пациентов. Поэтому 
я являюсь горячим сторонником неродственных 
и других альтернативных трансплантаций, и рабо‑
та в качестве президента регистра для меня честь.

Я видел, как работают регистры доноров в стра‑
нах, где развита ТКМ. Там регистры создавались не‑
коммерческими организациями, многие остаются 
НКО и сейчас. Я убежденный сторонник НКО тако‑
го рода. И главное, я считаю, что, создавая регистры, 
мы продвигаемся к основной нашей цели: лечению 
каждого ребенка.

К сожалению, пока что не все клиники, занимаю‑
щиеся трансплантацией костного мозга, подключи‑
лись к Национальному РДКМ. Наша клиника рабо‑
тает с регистром, это вполне удобно. Почему колле‑
ги не делают этого, для меня загадка. Я не понимаю, 
почему нужно отказываться пусть пока и от неболь‑
шого, но реального шанса найти донора в России, 
а не за границей и полностью избежать затрат на по‑
иск донора и активацию. Могу объяснить это недо‑
верие только тем, что любое новое дело всегда встре‑
чает препятствия.

Цена включения одного донора в Национальный 
РДКМ почти втрое ниже цены, за которую включают 
донора другие регистры. Многие коллеги опасаются, 
что благодаря этому Национальный РДКМ захватит 
и монополизирует рынок, но, когда речь идет о до‑
норстве костного мозга, мне вообще не нравится сло‑
во «рынок». Трансплантация костного мозга — это де‑
фицитная технология в нашей стране. Спрос не бу‑
дет удовлетворен еще много лет. Регистры доноров 
костного мозга в России еще долго не смогут рассма‑
тривать друг друга как конкурентов, а смогут быть 
только партнерами. У нас в Казани мощная лаборато‑
рия, высокопроизводительное оборудование, мы на‑
шли способ получать реагенты дешево, существен‑
но снизить стоимость технологии, не теряя качества. 
Эта предприимчивость — ключевое преимущество 
НКО по сравнению с госструктурами. Но мы не соби‑
раемся ни у кого отнимать место под солнцем — на‑
оборот, готовы будем поделиться своими наработка‑
ми с партнерами, создающими другие регистры.

Разумеется, мы будем претендовать на часть го‑
сударственного финансирования, но не для того, 
чтобы обогатиться, а для того, чтобы показать, как 
эффективно можно расходовать деньги налого‑
плательщиков. И еще чтобы, заручившись поддерж‑
кой государства, привлечь также средства благо‑
творителей и в максимально сжатые сроки создать 
регистр, который удовлетворял бы хотя бы десятую 
часть потребности в донорах костного мозга.

Еще одно существенное препятствие на пути со‑
здания регистра заключается в опасениях контроли‑
рующих органов: как же некоммерческая организа‑
ция будет хранить персональные данные граждан. 
Я надеюсь, нам удастся показать им, что Русфонд име‑
ет большой опыт хранения персональных данных, 
что вопросы безопасности Национального РДКМ хо‑
рошо проработаны и технически, и юридически.

Я полагаю, что в обозримом будущем все станет 
на места. Будут интегрированные регистры‑партне‑
ры, сотрудничающие и доверяющие друг другу, они 
будут частично финансироваться государством и бы‑
стро расти. В конкретной области строительства ре‑
гистров доноров костного мозга наступит рай, при‑
чем года через полтора. Надо начать работать вме‑
сте — и недоверие пройдет.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Алексей 
Масчан,
ПРЕЗИДЕНТ 
НАЦИОНАЛЬНОГО  
РДКМ



„Ъ“ стали известны планы по разви-
тию внутренних водных путей, кото-
рые Минтранс доработал по поруче-
нию правительства. Согласно обнов-
ленному федеральному проекту «Вну-
тренние водные пути» стоимостью 
306 млрд руб., к 2025 году власти долж-
ны утроить транзитную пропускную 
способность между Петербургом, Росто-
вом-на-Дону и Астраханью — до 21 млн 
тонн. Кроме того, планируется при-
вести к нормативным показателям 
10 тыс. км водных путей для эффектив-
ной работы транспортных судов. Экс-
перты отмечают, что ключевыми про-
ектами остается строительство Нижего-
родского и Багаевского гидроузлов, без 
которых деградация внутренних вод-
ных путей продолжится.

Как стало известно „Ъ“, Минтранс пред-
ложил дополнить плановые показатели фе-
дерального проекта «Внутренние водные 
пути», бюджет которого до 2025 года состав-
ляет 306,2 млрд руб. Так, теперь в проек-
те прописан рост «гарантированной тран-
зитной пропускной способности» Единой 
глубоководной системы на участке Петер-
бург — Астрахань и Ростов-на-Дону в три 
раза: до 21,1 млн тонн с 6,8 млн тонн в 2018 
году. Кроме того, доля водных путей «с га-
рантированными габаритами судовых хо-
дов, обеспечивающих эффективную ра-
боту транспортного флота», должна выра-
сти с 33,92 тыс. км в 2019 году до 44,14 тыс. 
км в 2024 году. Речь идет не только о дноуглу-
блении, но и содержании рейдов и подходов 
к причалам, а также наличии навигационно-
го оборудования. Общая протяженность вну-
тренних водных путей — 101,6 тыс. км.

Достижение данных показателей в основ-
ном зависит от строительства Нижегород-
ского и Багаевского гидроузлов стоимостью 
43,4 млрд руб. и 23,5 млрд руб. соответствен-

но. При этом документы по Нижегородско-
му гидроузлу сейчас находятся в Главгосэкс-
пертизе, срок ее проведения продлен до кон-
ца апреля 2020 года (см. „Ъ“ от 2 августа). Ана-
литический центр при правительстве РФ уже 
указывал на высокий риск выхода проекта за 
периметр 2024 года.

Минтранс обязали уточнить плановые 
показатели федерального проекта в середи-
не октября. Сейчас в проекте сформулиро-
ваны только две цели — сокращение участ-
ков внутренних водных путей, ограничива-
ющих их пропускную способность (в 6,6 раза 
до 2 тыс. км), а также увеличение пропуск-
ной способности до 69,9 млн тонн. По инфор-
мации „Ъ“, новые показатели федерально-

го проекта обсуждались 3 декабря на заседа-
нии проектного комитета транспортной ча-
сти комплексного плана магистральной ин-
фраструктуры (КПМИ).

Помимо указанных целей в проект так-
же заложен рост числа безопасных судоход-
ных гидротехнических сооружений. Сейчас 
на внутренних водных путях расположено 
741 такое сооружение, из которых 332 объ-
екта относятся к критически важным. Сре-
ди этих объектов только 149 единиц име-
ет нормальный уровень безопасности — 
в 2024 году таких объектов должно стать 206 
(из них 56 реконструируемых), а доля без-
опасных сооружений должна увеличиться 
с 44,9% до 62%. Как отмечается в материалах 

Минтранса, все гидроузлы в РФ — однони-
точные, и выход из строя одного из них мо-
жет привести к остановке судоходства.

Для ремонта объектов и поддержания ин-
фраструктуры нужен технический флот. Со-
гласно плану, до 2025 года планируется по-
строить и закупить 101 судно. Для сравне-
ния, в 2011–2018 годах было построено толь-
ко 60 судов. Сейчас на балансе администра-
ций внутренних водных путей 2,4 тыс. тех-
нических судов, из них 1,9 тыс. годны к экс-
плуатации. Средний возраст технического 
флота — 40 лет.

Представитель вице-премьера Максима 
Акимова сообщил „Ъ“, что изменения, вне-
сенные в федеральный проект, были обуслов-
лены необходимостью конкретизации целей 
модернизации внутренних водных путей во 
исполнение майского указа президента РФ. 
Предложения Минтранса утверждены, за-
ключил он. В Росморречфлоте, который яв-
ляется ответственным за реализацию феде-
рального проекта, „Ъ“ сообщили, что счита-
ют тему очень важной, но до выхода протоко-
ла воздержатся от комментариев.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что без реализации проек-
тов по расшивке узких мест на Багаевском и 
Нижегородском гидроузлах деградация вну-
тренних водных путей продолжится. Сниже-
ние в 2020–2021 годах ставок аренды и опе-
рирования полувагонами в сочетании с аг-
рессивной политикой ОАО РЖД по предо-
ставлению системных скидок ускорит про-
цесс перетока грузов с водного на железно-
дорожный транспорт, считает эксперт. Ново-
му руководству Росморречфлота важно сдви-
нуть с мертвой точки доработку строитель-
ства Нижегородского гидроузла, иначе про-
граммы обновления речного флота и разви-
тия внутренних водных путей будут сорва-
ны, заключает господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23300,09 (+164,86)
РТС 1430,39 (+0,36)
FTSE 100 7139,54 (–48,96)

DAX 30* 13080,65 (–59,92)
DJIA* 27620,2 (–29,58)
NASDAQ Composite* 8560,503 (–6,169)

*На 19:00.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.12.19
Австралийский доллар 43,6484
Английский фунт 83,8701
Белорусский рубль 30,1377
Датская крона* 94,6830

Доллар США 63,8135
Евро 70,7245
Индийская рупия** 89,2934
Казахский тенге** 16,5416

Канадский доллар 48,4132
Китайский юань* 90,6081
Норвежская крона* 69,7149
СДР 87,8469

Сингапурский доллар 46,8631
Новая турецкая лира 11,1005
Украинская гривна* 26,6929
Шведская крона* 67,1778

Швейцарский франк 64,5363
Японская иена** 58,6117
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Содержанки» попадут на Amazon
Видеосервис Start продал права на сериал Константина Богомолова

Видеосервис Start, принадлежащий 
продюсерам Yellow, Black and White 
и «Газпром-медиа», продал американ-
ской Amazon права на сериал Констан-
тина Богомолова «Содержанки». Цена 
могла быть выше других сделок Ama-
zon с российскими студиями, допуска-
ют участники рынка.

Start продал сериал «Содержанки» серви-
су Amazon Prime Video, рассказал „Ъ“ пред-
ставитель компании. По его словам, к поку-
пателю переходит право эксклюзивного по-
каза «Содержанок» в Европе, возможно рас-
ширение сотрудничества на другие терри-
тории. «В немецкоязычных странах „Содер-
жанки“ появятся в декабре, на французском 
— в январе. Далее проект будет появлять-
ся на других территориях по усмотрению 
Amazon»,— говорит представитель компа-
нии, уточняя, что в России эксклюзив оста-
ется у Start. Дубляж «Содержанок» сделает 
Amazon, и сериал станет первым россий-
ским контентом в категории Originals and 
Exclusives, утверждают в Start.

«Содержанок» производит студия видео-
сервиса Start. В сделку вошел первый сезон из 
восьми серий, его режиссером был Констан-
тин Богомолов, ведутся переговоры по вто-
рому сезону (сейчас в производстве, режис-
сер Дарья Жук), уточняют в компании. По сло-
вам одного из собеседников „Ъ“, близкого к 
студии, бюджет одной серии составил около 
25 млн руб., то есть весь проект обошелся при-
мерно в 200 млн руб. Start не раскрывает сум-
му сделки с Amazon. Она «сопоставима с про-
дажей сериала „Лучше, чем люди“ Netflix», 
оценивает собеседник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией. Как писал „Ъ“ 11 января, «Лучше, чем 
люди» оценивался в $1 млн. В Amazon не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Amazon Prime Video — стриминговая плат-
форма Amazon, она работает более чем в 200 
странах. В США пользователи головного сер-
виса Amazon по быстрой доставке товаров по-
лучают подписку на видеосервис бесплатно. В 
России подписка на Amazon Prime Video стоит 
€5,99 в месяц. Контент категории Originals and 
Exclusives размещается на открывающей стра-

нице сервиса, пояснила гендиректор компа-
нии «Экспоконтент» Александра Модестова.

Amazon и раньше покупала российский 
контент. В прошлом году «СТС Медиа» прода-
ла сервису сериалы «Молодежка», «Психоло-
гини», «Лондонград», компания Star Media в 
июне 2019 года продала пакет из 75 фильмов 
и сериалов (в том числе «Метод Фрейда», «Ро-
мановы» и др.). Epic Media два года назад про-
дала Amazon Prime Video пакет из 20 сериалов 
(в том числе «Разведчицы», «Гурзуф», «Свадьбы 
и разводы»), а в этом — договорилась о про-
даже прав на проекты «Драйв», «Воскресен-
ский», «Заключение» и «Молчание», которые 
еще производятся, рассказал „Ъ“ гендиректор 
Epic Media Алексей Моисеев.

Сотрудничать с Amazon часто выгоднее, 
чем с Netflix. «Amazon позволяет зарабаты-
вать больше, а также каждый месяц присы-
лает отчетность о том, как наши сериалы смо-
трят, из 30 стран мира»,— поясняет Алексей 
Моисеев. В то же время Amazon обычно не бе-
рет на себя расходы за перевод, добавил он. 
«Для своих проектов мы делаем субтитры на 

13 языках. Цена за дубляж восьмисерийного 
проекта с зарубежными актерами может со-
ставлять около $200 тыс., часто с учетом сто-
имости сделки это экономически невыгод-
но»,— рассказал господин Моисеев. Макси-
мальный известный заработок российского 
проекта на Amazon Prime Video — $200 тыс., 
утверждает он. Поэтому оценка сделки со 
Start около $1 млн выглядит завышенной, 
хотя категория Originals and Exclusives могла 
повысить стоимость, рассуждает он.

Сотрудничество с Amazon помогло Star 
Media выйти на новые территории, в том чи-
сле Новую Зеландию, Австралию, Южную 
Африку и Индию, говорит вице-президент по 
продажам и международным проектам Star 
Media Мария Гречишникова. Это является 
«большим бонусом для развития международ-
ных продаж», но пока Star Media выстраивала 
сотрудничество на библиотечном контенте и 
не претендовала на категорию Originals and 
Exclusives, хотя рассматривает такую возмож-
ность, добавила она.

Валерия Лебедева

Солнечные станции нагрузят рынок равномерно
Власти проведут дополнительный отбор проектов СЭС на 2024 год

Как выяснил „Ъ“, Минэнерго предложи-
ло перенести на 2024 год ввод некото-
рых солнечных электростанций (СЭС), 
которые прежде предполагалось по-
строить в 2025–2035 годах. Это нужно, 
чтобы более равномерно распределить 
нагрузку на оптовый энергорынок, 
не допустив годового роста цен выше 
инфляции. Правительство предвари-
тельно одобрило идею. Дополнитель-
ный отбор проектов может пройти вес-
ной, но перераспределяемые объемы 
пока неизвестны.

Весной 2020 года правительство может 
провести дополнительный отбор проектов 
по строительству солнечных электростан-
ций (СЭС) со вводом в 2024 году. На него, со-
гласно протоколу совещания у вице-премье-
ра Дмитрия Козака от 26 ноября (есть у „Ъ“), 
перенесут часть объемов, зарезервирован-
ных под строительство СЭС по новой про-
грамме поддержки зеленой генерации в 
2025–2035 годах. Конкретный объем мощ-
ности СЭС в протоколе не называется. Минэ-
нерго, Минэкономики и ФАС должны дать 
расчеты до 7 февраля.

• Правительство поддерживает развитие 
возобновляемых источников энергии (ВИЭ) 
в РФ, гарантируя доходность таких проектов 
через механизм договоров на поставку мощно-
сти (ДПМ ВИЭ). Затраты по ним возвращают-
ся в течение 15 лет из повышенных платежей 
энергорынка. Практически вся квота по пер-
вой волне поддержки зеленой генерации в 2013–
2024 годах — это 5,5 ГВт — уже разобрана.
Последний отбор для проектов с вводом в 

2024 году прошел в текущем году, но планиро-
вался еще один конкурс — на нем между ин-
весторами в ветряную и солнечную генера-
цию будет распределено 179,8 МВт невыбран-
ной квоты по проектам строительства малых 
ГЭС. Из-за того что CAPEX строительства ми-
ни-ГЭС оказался выше, чем ВЭС и СЭС, размер 
этой квоты увеличился до 300 МВт.

Поддержка ВИЭ за счет оптового энерго-
рынка — лишь меньшая часть запущенной 
правительством масштабной программы 
по развитию российской энергетики в пер-
спективе до 2030-х годов. С текущего года 
также начала действовать программа мо-
дернизации старых ТЭС объемом до 1,9 трлн 
руб. и атомной генерации — около 1 трлн 

руб. На ДПМ ВИЭ в 2024–2035 годах планиру-
ется направить 400 млрд руб. (222 млрд руб. 
на ВЭС, 148 млрд руб.— на СЭС, на эти средст-
ва, по оценке Минэнерго, можно построить 
около 1,498 ГВт).

При этом у программы есть ключевое ог-
раничение — по поручению президента Вла-
димира Путина рост цен на оптовом рынке 
электроэнергии не должен превышать ин-
фляцию. Для этого правительство ограничи-
ло общий массив средств, которые могут быть 
направлены на поддержку тех или иных ви-
дов генерации, определив его предельный 
уровень по годам. Тем не менее в отдельные 
периоды все равно существуют риски превы-
шения порога по инфляции. Предложение 
Минэнерго по переносу вводов СЭС, по сло-
вам собеседников „Ъ“, как раз призвано сни-
зить такие риски. В 2024 году объем вводов зе-
леной генерации будет гораздо ниже, чем в 
предыдущие годы,— 297 МВт.

В Ассоциации предприятий солнечной 
энергетики отмечают, что объем производ-
ства оборудования в солнечной энергетике 
превысил 700 МВт в год, поэтому решение 
правительства позволит частично компен-

сировать отсутствие вводов в 2023–2024 го-
дах. В Минэнерго и Минэкономики „Ъ“ не от-
ветили, в ФАС сообщили, что только начали 
работу по вопросу.

В «Совете рынка» (регулятор энергорын-
ков) отмечают, что по обсуждаемой програм-
ме поддержки ВИЭ после 2024 года опреде-
лена только ее предельная стоимость, а кон-
кретные параметры будут определяться на 
этапе разработки соответствующих проек-
тов нормативных правовых актов, поэтому 
«с учетом постоянно меняющейся рыноч-
ной ситуации говорить именно о перебро-
ске объемов между программами не совсем 
корректно». Регулятор пока не проводил со-
ответствующих оценок.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» отме-
чает, что на последнем отборе СЭС по стои-
мости 1 МВт установленной мощности оказа-
лись на 23% дешевле, чем ВЭС, поэтому объем 
мощности в выделенном тарифе может быть 
больше. Дополнительным фактором выбора 
в пользу СЭС может быть изначальный дис-
баланс в ДПМ ВИЭ в пользу ВЭС (3,3 ГВт ветра 
против 1,8 ГВт у солнца).

Татьяна Дятел

Российский газ приходит в Китай 
по торжественно запущенному на 
днях трубопроводу «Сила Сибири» 
в момент, когда рынок страны пере-
живает драматичную трансформа-
цию. Можно много спорить, сколь-
ко бы выиграл «Газпром», если бы 
реализовал условия меморандума 
2006 года с CNPC и построил тру-
бу уже к 2012 году, а заодно и запад-
ный маршрут. Но и сейчас момент 
для входа на газовый рынок КНР 
выглядит неожиданно благоприят-
ным из-за сочетания внутренних и 
внешних факторов.

Либерализовать рынок газа и 
повысить его долю в националь-
ном энергобалансе за счет угля Ки-
тай пытается давно. Шесть лет на-
зад ЦК КПК приняла амбициозную 
программу реформ, одним из по-
ложений которой была либерали-
зация в сочетании с ужесточени-
ем требований в отношении окру-
жающей среды. По многим ключе-
вым направлениям реформы буксу-
ют до сих пор, однако одна из нем-

ногих сфер, где команде председа-
теля Си Цзиньпина удалось добить-
ся впечатляющих успехов,— имен-
но экология.

Причина в том, что это реальная 
социально-политическая пробле-
ма для режима, все больше проте-
стов в китайских регионах начина-
ются с недовольства экологией. Кро-
ме того, из-за низкого качества воз-
духа в крупных городах КНР ста-
ли покидать образованные специ-
алисты. Удержать этих людей с се-
мьями только деньгами уже не вы-
ходит. И наконец, Си Цзиньпин, за-
пустивший в 2013 году масштабную 
антикоррупционную кампанию, за-
метно ослабил «угольное лобби» — 
группировку аппаратчиков и биз-
несменов из центральных угледобы-
вающих провинций, которые актив-
но саботировали курс на снижение 
роли угля в производстве энергии.

Разумеется, снижение выбро-
сов в Китае достигается не только 
за счет перевода генерации на газ, 
но и через «озеленение» ТЭЦ с помо-
щью систем очистки, а также стро-
ительства ЛЭП нового поколения с 
минимальными уровнями потерь. 
Тем не менее рост потребления и 
импорта газа — устойчивый тренд. 
Свою роль сыграла в этом и геопо-
литика. Стремясь снизить остроту 
конфликта с США, Пекин надеет-
ся заключить с Вашингтоном про-
межуточное перемирие в торговой 
войне и согласен закупать в Амери-
ке большие объемы сельхозпродук-
ции и сланцевого газа.

Причем это система с положи-
тельной обратной связью. Так, рань-
ше разницу между мировыми цена-
ми на газ и субсидируемыми низки-
ми внутри КНР покрывали власти, 
но теперь нагрузка на бюджет мо-
жет оказаться слишком высокой. 
И ответом на это становится толь-
ко углубление реформ рынка. При-
чем, чтобы либерализация не при-
водила к резким скачкам внутрен-
них цен на газ, как это не раз слу-
чалось в последние пять лет, его 
должно быть много. А значит, газ из 
«Силы Сибири», скорее всего, будет 
востребован, и перспективы новой 
трубы через Монголию тоже доста-
точно реалистичны.

правила  
игры

Момент для входа 
на газовый рынок КНР 
выглядит неожиданно 
благоприятным из-за 
сочетания внутренних 
и внешних факторов

газифицирует глава  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александр Габуев
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Целями по воде
Минтранс уточнил план развития речной инфраструктуры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Социальная инженерия за по
следние годы вытеснила все 
остальные виды кибермошен
ничества. В один лишь Сбербанк 
в этом году поступило 2,5 млн 
 жалоб на телефонное мошен
ничество — звонки под видом 
службы безопасности банка. 
По сравнению с 2017 годом рост 
был в 15 раз, причем про многие 
 случаи просто неизвестно, по
скольку клиенты не сообщали 
о них банку. Мошенники уже 
 обзавелись персональными 
 консультантами, которые ана
лизируют методы встречного 
 реагирования банков.

О росте доли мошенничества с ис-
пользованием социальной инжене-
рии рассказал 5 декабря управляю-
щий директор—начальник управле-
ния противодействия кибермошен-
ничеству Сбербанка Сергей Велигод-
ский. По его словам, за три года соци-
альная инженерия «фактически вы-
давила традиционные схемы кибер-
воровства — скимминг и вредонос-
ное программное обеспечение». Осо-
бое внимание он обратил на тренд, за-
родившийся в 2017 году,— звонки мо-
шенников клиентам банка под видом 
службы безопасности кредитной орга-
низации. «Жалоб на такие звонки у нас 

в 2017 году было всего 160 тыс.,— уточ-
нил господин Велигодский.— А в 2019 
году мы зафиксировали уже почти 
2,5 млн обращений». Причем, подчерк-
нул топ-менеджер, это лишь клиенты, 
которые пожаловались банку. Кроме 
них есть «значительная доля» граждан, 
которые в банк не обратились.

Сергей Велигодский также отме-
тил изменения в технологии мошен-
ничеств. Так, если до 2018 года у кли-
ента пытались выведать данные, что-
бы самостоятельно провести незакон-
ную операцию, то теперь мошенники 
предпочитают использовать для совер-
шения денежного перевода жертву. Это 
снижает эффективность систем банка 
для противодействия хищению кли-
ентских средств. В том же 2018 году мо-
шенники освоили технологию подме-
ны телефонного номера, чтобы жертва 
видела входящий звонок с номера те-
лефона, которым пользуется банк. Осо-
бенно такой подход стал популярен 
в конце 2019 года. Также в 2019 году у 
мошенников появляются профессио-
нальные консультанты, которые ана-
лизируют сценарии борьбы банка с со-
циальной инженерией, что позволяет 
им быстро менять схемы.

Сбербанк в 2019 году подсчитал и 
число уникальных номеров, с кото-
рых звонят злоумышленники,— их 

оказалось 170 тыс. Городские номе-
ра, как правило, Московского регио-
на, а мобильные номера на протяже-
нии нескольких лет преимуществен-
но обслуживает «Билайн». В 2017 году 
самым популярным способом вывода 
украденных средств было пополне-
ние мобильного телефона. В 2019 го-
ду наиболее популярный канал — ин-
тернет-сервисы (P2P-операции через 
3-D Secure). На втором месте — карта 
стороннего банка.

Основатель DeviceLock Ашот Ога-
несян считает, что столь резкий рост 
атак с использованием социальной 
инженерии связан с быстрой ликви-
дацией технических уязвимостей в 
банковских системах. «Можно вспом-
нить, например, как быстро развива-
лись, а потом так же быстро сошли на 
нет атаки на интернет-банки в телефо-
нах на Android,— рассуждает госпо-
дин Оганесян.— С человеком же всег-
да есть индивидуальный шанс обма-
нуть, напугать или запутать».

Если для взлома информационной 
системы требуются очень дорогие уз-
кие специалисты, для «взлома челове-
ка» вполне хватает знания психологии 
на уровне бывшего наперсточника. С 
точки зрения технологий в пользу мо-
шенников играет также сегодняшний 
уровень развития телефонии, которая 

«зависла между XX и XXI веком», по-
скольку, по словам эксперта, протоко-
лы голосовой связи пришли из 1970-
х и не предоставляют адекватной воз-
можности аутентификации звонящих.

Утечки баз данных позволяют злоу-
мышленникам делать адресные звон-
ки и проще входить в доверие к потен-
циальным жертвам, добавляет генди-
ректор Zecurion Алексей Раевский. 
Еще одна проблема заключается в 
слишком хорошей осведомленности 
преступников о внутренних процеду-
рах банка — знакомство с процедура-
ми антифрода дает возможность при-
думывать варианты их обхода. В-треть-
их, для вывода похищенных денег ис-
пользуются также банковские счета, от-
крытые на подставных лиц, а это озна-
чает, что практика «знай своего клиен-
та», ставшая стандартом в Европе, в Рос-
сии «применяется формально».

Для борьбы с социальной инжене-
рией сейчас остается лишь работа по 
осведомлению населения о потенци-
альной угрозе, отмечает председатель 
совета директоров «СёрчИнформ» Лев 
Матвеев. Но, подчеркивает он, необхо-
димо усилить наказание для органи-
заций, допустивших утечку клиент-
ских данных.

Виталий Солдатских,  
Вероника Горячева

Мошенники сели на телефон
На звонки от имени банковских сотрудников ответили миллионы россиян 
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Банк России выявил второй слу
чай манипулирования на валют
ном рынке. За два месяца 2018 
года трейдер ВЭБ.РФ провел ряд 
операций с иностранной компа
нией, в результате которых по
следняя обогатилась на 49 млн 
руб. Материалы проверки на
правлены в правоохранитель
ные органы, сам трейдер уволен.

Банк России в четверг сообщил, что 
установил неоднократное манипули-
рование рынками валютных инстру-
ментов USDRUB_TOM и EURRUB_TOM 
(пары доллар—рубль и евро—рубль с 
расчетами «завтра») в период с 13 апре-
ля по 13 июня 2018 года. Это одни из са-
мых ликвидных инструментов на ва-
лютном рынке. Согласно данным Мос-

ковской биржи, по итогам 2019 года на 
эти пары пришлось $691 млрд оборота 
(15% общего оборота валютного рын-
ка). Как сообщили „Ъ“ в ЦБ, это уже вто-
рой выявленный случай манипулиро-
вания на валютном рынке. «В то же вре-
мя по технике это яркий случай фрон-
траннинга, который применяют в от-
ношении собственных заявок недо-
бросовестные трейдеры»,— пояснили 
там. Фронтраннинг — выставление 
своих заявок на покупку или продажу 
перед крупными заявками.

В сообщении ЦБ говорится, что Ни-
колай Бычков, являясь уполномочен-
ным совершать конверсионные опе-
рации Внешэкономбанка (сейчас ВЭБ.
РФ), систематически проводил на бир-
жевых торгах сделки с одним контр-
агентом — компанией Fengda Trading 
Ltd по предварительному соглаше-
нию. Она совершала покупку или нео-
беспеченную продажу иностранной 
валюты по рыночным ценам, после 
чего ею же выставлялась одна или не-
сколько заявок на закрытие только 
что набранной позиции по более вы-
годным ценам. Спустя непродолжи-
тельное время господин Бычков от 
имени Внешэкономбанка выставлял 
одну или несколько заявок, мгновен-
ное исполнение которых приводило 
к изменениям цены иностранной ва-
люты до уровней, на которых были 

расположены заявки Fengda Trading, 
что позволяло закрыть позицию с 
прибылью. Такое поведение приво-
дило к существенным отклонениям 
объема торгов валютными инстру-
ментами. В результате совершения бо-
лее 50 серий сделок по указанной схе-
ме компанией Fengda Trading был по-
лучен доход в размере свыше 49 млн 
руб., сообщили в ЦБ.

Банк России направил Николаю 
Бычкову и Fengda Trading предписа-
ния о недопущении совершения ана-
логичных нарушений в дальнейшем. 
Материалы проверки направлены в 
правоохранительные органы. В пресс-
службе ВЭБ.РФ сообщили, что указан-
ный человек не работает в банке с авгу-
ста 2018 года. Он был уволен за выяв-
ленные в ходе внутренней проверки 
нарушения в своей деятельности. 
«Проведенная в ВЭБе в 2018–2019 го-
дах реорганизация в том числе пресле-
довала целью исключение риска про-
тивоправных действий,— сообщили в 
пресс-службе ВЭБ.РФ.— К настоящему 
моменту выстроено системное сотруд-
ничество с ЦБ и правоохранительны-
ми органами по этому направлению».

Партнер фирмы «Рустам Курмаев и 
партнеры» Дмитрий Клеточкин счита-
ет, что доказать такие обвинения, осо-
бенно в рамках уголовного процесса, 
будет достаточно нетривиальной зада-

чей, поскольку, в частности, надо бу-
дет доказать связь между таким работ-
ником банка и компанией, которая 
извлекает прибыль из незаконных 
манипуляций.

Это уже второй выявленный ЦБ слу-
чай манипулирования на валютном 
рынке. Первый был обнародован в мае 
2018 года, а само манипулирование 
произошло в декабре 2015 года. Тогда 
от имени и в интересах инвестицион-
ной компании-нерезидента Ronin 
Europe Ltd неоднократно совершались 
операции с валютными инструмента-
ми с использованием инсайдерской 
информации — параметров поруче-
ний на продажу валютной выручки 
ПАО ЛУКОЙЛ. В результате Ronin 
Europe Ltd получила излишний доход в 
сумме не менее 146 млн руб.

В обнародованном в четверг случае, 
чтобы получить доход в результате ма-
нипулирования на валютном рынке, 
трейдер, скорее всего, оперировал 
большими объемами. «Судя по объясне-
нию Банка России, за каждую серию 
операций компания зарабатывала по 
1 млн руб.,— говорит руководитель опе-
раций на валютном и денежном рынке 
Металлинвестбанка Сергей Роман-
чук.— При небольшом спреде между 
покупкой и продажей миллион можно 
заработать при сумме сделки $100 млн».

Полина Смородская

С манипулированием на пару
Трейдер ВЭБ.РФ торговал валютой на бирже успешно, но недолго

С 2008 по 2010 год господин Сол-
датов занимал пост замглавы Мин-
комсвязи, он отказался от коммента-
риев по телефону. В «Релком Групп», 
преемнике АО «Релком», не ответили 
„Ъ“. «РосНИИРОС должен был ликви-
дироваться в мае 2019 года, с момен-
та начала ликвидации весь LIR замо-
раживается и передается в общий пул 
RIPE NCC. Учитывая эту ситуацию, ру-
ководство РосНИИРОС приняло ре-
шение передать клиентов и адреса 
другим LIR»,— сообщил „Ъ“ Алексей 
Шкиттин. IP Адреса переданы по стан-
дартной процедуре трансфера, пред-
усмотренной соглашением с RIPE 
NCC, утверждает он.

IPv4-адреса — ценный ресурс, учи-
тывая их исчерпание в RIPE NCC 25 но-
ября (см. стр. 10). На вторичном рын-
ке стоимость одного адреса состав-
ляет $20-$25. Таким образом, весь 
пул IP-адресов, полученный Reliable 
Communications s.r.o. от РосНИИРОС, 
может стоить $9,8–12,25 млн.

Учрежденный в 1992 году РосНИ-
ИРОС долгое время был почти моно-
полистом по многим вопросам, свя-
занным с интернетом. Позднее инсти-
тут начал передавать полномочия дру-
гим структурам, в числе которых Ru-
Center и компания MSK-IX (контроли-
руется структурой «Ростелекома»). В 
сентябре институт объявил, что с 1 но-
ября прекращает деятельность как LIR 
(см. „Ъ“ от 27 сентября). После переда-

чи адресов и прекращения деятель-
ности РосНИИРОС в качестве LIR его 
бывшие клиенты, среди которых гос-
структуры, оказались вынуждены пла-
тить за использование IPv4 дороже, ут-
верждает собеседник „Ъ“. Этот факт 
подтвердил источник „Ъ“ в одной из 
таких компаний, сама она отказалась 
от официальных комментариев. Ус-
ловия, на которых состоялась переда-
ча, неизвестны, это могла быть и про-
дажа. Кроме того, как слышал собесед-
ник „Ъ“ в интернет-отрасли, по доку-
ментам РосНИИРОС якобы предостав-
лял «провайдеро-независимые блоки 
IP-адресов», тогда как на деле они про-
должали быть закрепленными за LIR, 
то есть РосНИИРОС. Именно поэтому 
клиенты вынуждены платить Reliable 

Communications s.r.o. «аренду» за их 
использование, поясняет собеседник 
„Ъ“. Другие источники „Ъ“ в интернет-
отрасли слышали об этой ситуации.

По рынку давно ходила информа-
ция о скором закрытии LIR РосНИИ-
РОС, и было неясно, что делать с его 
клиентами, рассказывает исполни-
тельный директор Общества защиты 
интернета Михаил Климарев: «Переда-
ча в чешский LIR как бы решает эту про-
блему, но, с другой стороны, ситуация 
выглядит не очень красиво по отноше-
нию к клиентам». Оценка переданно-
го пула адресов в $9,8–12,25 млн «не-
сколько лукавая», считает он: вряд ли 
провайдер сможет продать адреса по 
рыночным ценам.

Дмитрий Шестоперов

Адрес выбыл в известном направлении

Последний осенний месяц стал 
рекордным для индустрии кол
лективных инвестиций. В ноя
бре объем привлечений в откры
тые паевые фонды впервые 
 превысил 20 млрд руб. Основ
ные притоки идут в управляю
щие компании, активно исполь
зующие для продажи паев род
ственные банки. Уверенно рас
тут продажи инвестиционных 
продуктов через удаленные ка
налы, но попрежнему на них 
приходится небольшая часть 
 поступлений.

Согласно данным Investfunds, но-
ябрь стал самым успешным месяцем 
для открытых паевых инвестицион-
ных фондов за всю историю их суще-
ствования. За минувший месяц чи-
стый приток средств в паевые фонды 
превысил 20,2 млрд руб., что более 
чем на треть выше показателя преды-
дущего месяца и на четверть превы-
сило предыдущий рекорд, установ-
ленный в мае 2018 года. К тому же но-
ябрь стал седьмым месяцем подряд, 
когда фонды данного типа фиксиру-
ют чистый приток средств пайщиков. 
За это время в них поступило свыше 
77 млрд руб., причем только за осен-
ние месяцы — 46,7 млрд руб.

В лидерах привлечения остаются 
управляющие компании, активно 
использующие агентскую сеть род-
ственных банков. В сентябре в пер-
вую пятерку по привлечению вошли 
«ВТБ Управление активами» (9 млрд 
руб.), «Сбербанк Управление актива-
ми» (2,4 млрд руб.), «Альфа-Капитал» 
(1,7 млрд руб.), «Райффайзен Капи-
тал» (1,3 млрд руб.), «РСХБ Управле-
ние активами» (1,1 млрд руб.). По 
словам начальника управления про-
даж и маркетинга «Райффайзен Ка-
питала» Константина Кирпичева, 
банки стали больше интересоваться 
комиссионными продуктами, так 
как у клиентов появился соответст-
вующий спрос. «У банков стоит зада-
ча не просто заработать на предло-
жении инвестиционных продуктов, 
но и удержать клиентов»,— отмечает 
он. «В банковских отделениях кли-
ентам в первую очередь предлагают-
ся простые и удобные для понима-
ния, использования продукты, кото-
рые не только могут дать более высо-
кую доходность, но и представляют 
собой уже готовый диверсифициро-
ванный портфель, динамику кото-
рого легко отследить»,— отмечает 
руководитель отдела продаж част-

ным клиентам «Сбербанк Управле-
ние активами» Андрей Макаров.

Впрочем, по-прежнему основной 
спрос на ПИФы наблюдается со сторо-
ны состоятельных клиентов. Это ве-
дет к росту среднего счета клиентов 
управляющих компаний. По оценке 
главы «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимира Потапова, средний раз-
мер клиентского портфеля в ноябре 
достиг отметки 1,5 млн руб., а общее 
число клиентов с начала года выро-
сло на 61,5% и превысило 60 тыс. 
«Спрос растет со стороны практиче-
ски всех групп клиентов, в том числе 
масс-сегмента, но основную долю (до 
50–60%) составляют продажи в преми-
альном сегменте»,— отмечает Конс-
тантин Кирпичев.

Тем не менее растет доля продаж 
инвестиционных продуктов и через 
удаленные каналы. По словам Андрея 
Макарова, в ноябре через онлайн-кана-
лы в «Сбербанк Управление активами» 
поступил рекордный за весь год объем 
средств — почти четверть миллиарда 
рублей. «Через онлайн в минувшем ме-
сяце приток активов составил 350 млн 
руб., что втрое выше показателя ноя-
бря 2018 года»,— рассказал директор 
департамента управления активами 
«Альфа-Капитала» Виктор Барк.

В будущем году роль дистанцион-
ных каналов может вырасти, считают 
управляющие. «Согласно стратегии 
группы ВТБ, мы активно будем разви-
вать цифровые каналы и рассчитыва-
ем, что в 2020 году их доля значитель-
но вырастет»,— отмечает Владимир 
Потапов. «Доступ к инвестициям стал 
проще благодаря цифровым техноло-
гиям, исчезло огромное число барье-
ров (поход в офис, ожидание курье-
ра), поэтому все большее число физ-
лиц будет пользоваться услугами 
управляющих дистанционно»,— счи-
тает Виктор Барк.

Однако с учетом того, что инвести-
ционные инструменты более слож-
ный продукт, чем большинство фи-
нансовых сервисов, которые активно 
предлагаются банками в онлайне, 
консультации менеджеров банка оста-
нутся востребованными. «С распро-
странением знаний и понимания спе-
цифики инвестиционных продуктов 
те, кто инвестировал сам в онлайне, 
будут наращивать инвестиции, и те, 
кто оформлял офлайн, также будут пе-
реходить в онлайн. Но это процесс не-
быстрый и может занять не год и не 
два»,— считает Андрей Макаров.

Виталий Гайдаев

Банки поработали  
на управляющих
Инвесторы вложили в ноябре  
в розничные фонды  
более 20 млрд рублей
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Во-вторых, отмечает госпожа 
Козлова, зимой растет добыча газа, 
попутным продуктом которого яв-
ляется конденсат, 80% которого про-
изводят именно газовые компании, 
не участвующие в сделке. Это зна-
чит, что для полного выполнения 
условий соглашения в зимние пе-
риоды нефтяным компаниям при-
ходилось перераспределять это уве-
личение на себя.

Мониторинговый комитет пошел 
на ужесточение сокращения, чтобы 

избежать падения цены ввиду замед-
ления мировой экономики и слабо-
го спроса на энергоносители, счита-
ет Антон Усов из KPMG. Во втором 
квартале 2020 года на рынке нефти 
ожидается значительный избыток — 
около 1 млн б/с, согласна Дарья Коз-
лова. С учетом отсутствия договорен-
ностей между Китаем и США по тор-
говым ограничениям такая ситуа-
ция может привести к падению цен.

Саудовской Аравии важно под-
держать цены на нефть в преддве-
рии IPO Saudi Aramco, замечает 
Дмитрий Маринченко из Fitch. В чет-

верг была названа цена размещения 
— 32 саудовских реала ($8,5), что со-
ответствует оценке всей компании 
более чем в $1,7 трлн. При этом Сау-
довская Аравия и так добровольно 
добывает меньше, чем положено по 
квоте, напоминает господин Марин-
ченко. Впрочем, считает он, цены на 
нефть вряд ли сильно вырастут при 
любом сценарии из-за опасения по 
поводу перспектив роста мировой 
экономики: «Для ОПЕК+ удержание 
цен в коридоре $60–70 за баррель 
уже было бы победой».

Дмитрий Козлов

Эх, была не добыла
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Rambler Group создала видеоэкосисте-
му на базе онлайн-кинотеатра Okko, 
проектов «Okko Спорт» и Okko Enter-
tainment и назначила ее управляю-
щим директором экс-менеджера Сбер-
банка Яну Бардинцеву. В ее задачи бу-
дет входить в том числе интеграция 
Okko с проектами Сбербанка. Экспер-
ты  также не исключают оптимизации 
 медийных активов Rambler Group.

Rambler Group назначила Яну Бардинце-
ву на новую должность управляющего ди-
ректора видеоэкосистемы Okko, сообщил 
„Ъ“ представитель группы. Она будет подчи-
няться гендиректору Rambler Group Рафаэ-
лю Абрамяну. Яна Бардинцева будет отве-
чать за развитие видеоэкосистемы Okko, 
стратегию бренда и его активов, создание 
новых коммерческих продуктов и управле-
ние каналами дистрибуции, среди ее KPI бу-
дет повышение капитализации видеоэко-
системы Okko, увеличение клиентской ба-
зы и времени, которое проводит пользова-
тель в сервисе, сообщили в группе.

Видеоэкосистема начала создаваться в 
Rambler Group после покупки онлайн-ки-
нотеатра Okko в 2018 году. В нее также во-
шел проект «Okko Спорт» и подразделение 
Okko Entertainment, которое занимается 
продюсированием видеоконтента и вклю-
чает проекты Okko Studios, Okko Distri bu-
tion, «Okko Театр». Эти активы и проекты 
принадлежат головной компании группы 

«Эпоха диджитал», уточняют в Rambler 
Group. В 2019 году появились новые активы 
по производству и дистрибуции контента, и 
потребовались изменения в структуре 
управления; назначение позволит повы-
сить эффективность за счет координации, 
ожидает группа. Активами Okko продолжат 
руководить действующие менеджеры — 
Иван Гродецкий (онлайн-кинотеатр Okko), 
Михаил Гершкович («Okko Спорт»), Софья 
Квашилава (Okko Enter tain ment).

26 августа Сбербанк закрыл сделку по 
покупке 46,5% в Rambler Group за 11 млрд 
руб. Яна Бардинцева пришла в Rambler 
Group до сделки, в октябре 2018 года, на 
должность директора по маркетингу. До 
этого она с 2014 по 2016 год работала в 
Сбербанке, где возглавляла департамент 
развития отношений с клиентами и вто-
ричных продаж, и в том числе отвечала за 
запуск продуктов и стратегию маркетплей-
са. С 2011 по 2013 год она была коммерче-
ским директором Связного банка, с 2003 по 
2011 год работала в МТС, где отвечала за 
маркетинг. В обязанности Яны Бардинце-
вой также будет входить «интеграция про-
дуктов Okko в экосистему Сбербанка»; 
предполагается и возможность создания 
продуктов специально для экосистемы 
Сбербанка, отметили в Rambler Group.

В июне Rambler Group изменила систему 
управления активами, компанией руково-
дят Рафаэль Абрамян в должности генди-

ректора и правление, в состав которого вой-
дут топ-менеджеры основных направлений 
компании. «Рафаэлю Абрамяну, с учетом его 
загруженности, вероятно, будет нужно зве-
но, которое будет управлять всей цепочкой 
процессов, связанных с контентом»,— счи-
тает гендиректор ассоциации «Интернет-ви-
део» Алексей Бырдин. Okko — один из наи-
более интересных активов внутри Rambler 
Group, полагает аналитик «ВТБ Капитала» 
Владимир Беспалов. Помимо опыта в бан-
ковской сфере у Яны Бардинцевой есть 
опыт в отрасли телекоммуникаций, медиа 
и технологий, поэтому ее назначение ло-
гично, особенно с учетом планируемой ин-
теграции сервисов Rambler в экосистему 
Сбербанка, добавил он. «Для эффективного 
использования творческих активов необхо-
дима постоянная координация и аналити-
ка по выполнению основной задачи — при-
влечения внимания аудитории к основным 
услугам банка. Поэтому на эту должность 
назначается не специалист из творческой 
или медийной сферы, а именно профессио-
нал-финансист»,— констатирует гендирек-
тор Intermedia Евгений Сафронов. Скорее 
всего, медийные активы Rambler Group «бу-
дут оптимизированы за счет слияния и со-
кращения параллельных процессов, кото-
рые всегда существуют в крупных творче-
ских конгломератах», допускает он.

Валерия Лебедева,  
Анастасия Фролова

Rambler Group расставила кадры
Видеоэкосистему Okko будет развивать Яна Бардинцева

С розничной сети «Дик-
си» требуют выплатить 
900 млн руб. убытков, 
возникших из-за навязы-
вания поставщику допол-
нительных услуг. Произ-
водитель мясных и кол-
басных изделий «Морта-
дель» обратился в ФАС, 
после чего сеть расторгла 
договор, а компания 
 попала под наблюдение. 
Спор теперь рассмотрит 
Верховный суд.

Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) и «Дик-
си Юг» (входит в ГК «Дикси», 
управляющую 2,3 тыс. одно-
именных магазинов, а также 
сетями «Виктория» и «Мега-
март») попытаются оспорить 
наличие состава убытка в 
споре сети с ООО «Фирма 
„Мортадель“» (производит 
мясные и колбасные изде-
лия). Сразу две жалобы 18 де-
кабря рассмотрит судебная 
коллегия по экономическим 
спорам Верховного суда, го-
ворится в картотеке. Убытки 
«Фирмы „Мортадель“» возни-
кли из-за одностороннего от-
каза сети от договора постав-
ки. Компания уже подала 
иск к «Дикси Юг» о взыска-
нии 900 млн руб., но арби-
тражный суд Московской об-
ласти возвратил его. В «Дик-
си» отказались от коммента-
риев. В ФАС не ответили на 
запрос редакции. «Мы бо-
ремся за законные права 
производителей»,— утвер-
ждает вице-президент «Мор-
тадель» Эльвира Агурбаш.

В марте 2018 года ФАС по 
жалобе «Мортадель» устано-
вила, что поставщик нахо-
дился в рыночной зависимо-
сти от «Дикси Юг»: отказ от 
дополнительных услуг сети 
мог повлечь сокращение 
объема закупки или полный 
разрыв соглашения. Как сле-
дует из решения, в 2015–
2016 годах «Дикси Юг» полу-
чила от своего поставщика 
82,7 млн руб. за сбор и обра-
ботку статистических дан-
ных о динамике продаж то-
варов заказчика в магазинах. 
В некоторые месяцы плате-
жи доходили до 81,4% от това-
рооборота.

После обращения в ФАС 
«Дикси Юг» расторгла согла-
шение с компанией. Как ука-
зано в решении ФАС, в ре-
зультате «Мортадель» потеря-
ла канал сбыта 32,9% от реа-
лизуемой продукции, выруч-
ка сократилась с 321,1 млн 
руб. в третьем квартале 2016 
года до 112,6 млн руб. в ана-
логичном квартале 2017 года. 
Компания была вынуждена 
сократить поголовье скота на 
76,4% и уволить более 230 ра-
ботников. Этот анализ соста-
ва убытка и является предме-
том спора. Сама «Мортадель» 
сейчас находится под наблю-
дением в рамках дела о бан-
кротстве. Основные кредито-
ры — Сбербанк (387,1 млн 
руб.) и основатель компании 
Николай Агурбаш (207 млн 
руб.). По словам обществен-
ного советника ФАС Анато-
лия Семенова, большая часть 
долгов возникла из-за нару-
шения «Дикси Юг» закона о 
торговле и невозможности 
сбыть продукцию, специаль-
но изготовленную для сети. 

Арбитражный суд Москвы 
в октябре 2018 года признал 
решение ФАС полностью за-
конным. Перед апелляцией 
сеть и антимонопольная 
служба заключили соглаше-
ние об обстоятельствах: «Дик-
си Юг» согласилась, что нару-
шила закон «О торговле» 
(компанию оштрафовали на 
2 млн руб.), а служба призна-
ла, что не установила состав 

убытков, причиненных 
«Мортадель». Апелляцион-
ная инстанция исключила из 
решения упоминание о сни-
жении выручки, поголовья 
скота и персонала, а также 
связи этих последствий с на-
рушением «Дикси Юг» зако-
на. Но кассация указала, что в 
соглашении об обстоятельст-
вах не участвовала «Морта-
дель», а значит, фактически 
примирение сторон достиг-
нуто не было, и вернула спор-
ный состав убытков. 

В жалобе в Верховный суд 
(копия есть у „Ъ“) ФАС утвер-
ждает, что в апелляционной 
инстанции «Мортадель» не 
смогла предоставить ссылки 
на доказательства вреда от 
действий сети. «Дикси Юг», в 
свою очередь, указывает, что 
антимонопольная служба не 
установила связь между дей-
ствиями компании и нега-
тивными последствиями для 
поставщика. По словам Ана-
толия Семенова, если Верхов-
ный суд встанет на сторону 
ФАС и «Дикси», это осложнит 
для «Мортадель» доказыва-
ние правоты в деле об убыт-
ках. Поставщику в любом слу-
чае придется представить до-
казательства убытков: со-
слаться на принятое реше-
ние суда он не сможет, уверен 
управляющий партнер кол-
легии адвокатов Pen & Paper 
Валерий Зинченко. 

Практика навязывания 
услуг при заключении дого-
вора поставки распростране-
на на российском рынке, го-
ворит Дмитрий Востриков, 
исполнительный директор 
«Руспродсоюза», объединяю-
щего более 400 производите-
лей и поставщиков. Но из-за 
сложности доказательства са-
мого факта навязывания, а 
также риска потери доступа к 
сетям подобных исков нем-
ного, а поставщики вынужде-
ны соглашаться на дискри-
минационные условия, про-
должает он. Это ни для кого 
не секрет, и каких-либо зна-
чимых изменений в отноше-
ниях по итогам данного ре-
шения ждать не стоит, уверен 
Валерий Зинченко.

Алексей Полухин

«Дикси» отказывается 
от убытков
Сеть ответит за услуги поставщику

Минобороны РФ готово развивать 
свою сеть одежных магазинов «Армия 
России» с привлечением партнеров — 
для этого планируется запустить фран-
чайзинговую программу. Пока в стра-
не практически нет успешных брен-
дов, которые принадлежат госструкту-
рам, поэтому ритейлеру вряд ли удаст-
ся открыть более 40 магазинов.

Входящий в структуры Минобороны РФ 
«Военторг» планирует развивать сеть мага-
зинов одежды под вывеской «Армия Рос-
сии» с помощью франчайзи. На это обратил 
внимание „Ъ“ на сайте компании. В «Воен-
торге» подтвердили „Ъ“ планы по экспан-
сии магазинов с помощью партнеров, не 
раскрывая подробности. Сейчас сеть состо-
ит из восьми собственных магазинов.

По данным замдиректора направления 
стрит-ритейла Knight Frank Ирины Козиной, 
средняя площадь магазинов «Армии России» 
достигает 200 кв. м. Эксперт Franshiza.ru Ан-
на Рождественская считает, что оптималь-
ным форматом для бренда в регионах выгля-
дят площадки до 60 кв. м с инвестициями в 
пределах 4 млн руб. Гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров полагает, 
что госкомпании вряд ли удастся открыть 
больше двух магазинов в каждом российском 
городе-миллионнике даже при условии, что 
она предложит партнерам минимальный па-
ушальный взнос и роялти. В лучшем случае, 
продолжает он, «Военторг» сможет открыть 
до 40 магазинов «Армия Россия». Таким обра-

зом, суммарные инвестиции в экспансию мо-
гут составить примерно 160 млн руб.

«Стиль милитари не формирует трафик и 
интерес покупателей, а тот факт, что „Армия 
России“ продает обычную одежду, слабо от-
личается от других сетей. За адекватные 
деньги им вряд ли удастся продать франши-
зу — все выглядит очень нишевым»,— сом-
невается господин Бурмистров.

По данным Ирины Козиной, продажа 
франшизы начнется после того, как «Армия 
России» проведет ребрендинг. В «Военторге» 
не ответили „Ъ“ на вопрос о готовящейся 
смене концепции. Михаил Бурмистров от-
мечает, что доверие к армии в стране растет 
и у этого формата есть потенциал. Владелец 
агентства Kaufman Станислав Кауфман до-
бавляет, что «Армия России» — единствен-
ный успешный государственный бренд РФ.

«Но я считаю, что „Вежливые люди“ (тор-
говый знак, принадлежит „Военторгу“.— 
„Ъ“) отработали себя и должны вежливо уй-

ти. „Армии России“ имеет смысл сделать 
свой бренд менее китчевым и более серьез-
ным — все эти шутки и хайп размывают его 
ценность. Это недостойно такого серьезно-
го бренда»,— рассуждает он. С ним соглаша-
ется и Михаил Бурмистров, поясняя, что ас-
сортимент должен быть более брутальным: 
это могут быть обувь, аксессуары, специа-
лизированная одежда.

Проект может оказаться успешным, если 
компания сможет уйти от образа сувенир-
ной продукции и спецодежды в сегмент по-
вседневной одежды, добавляет Анна Рожде-
ственская. «Самым простым для тиражиро-
вания „Армии России“ в регионах был бы 
формат мини-магазинов в аэропортах, 
островные магазины в торговых центрах и 
магазины рядом с тематическими патрио-
тическими парками, площадками и музея-
ми»,— заключает она.

Бренд «Армия России» принадлежит 
ООО «Военторг-Ритейл», которым, в свою 
очередь, владеет АО «Военторг», учрежден-
ный Минобороны РФ. Выручка АО в 2018 го-
ду составила 72 млрд руб., оборот «Воен-
торг-Ритейла» — 1,3 млрд руб. (данные 
Kartoteka.ru). Ритейлер занимается прода-
жей повседневной одежды для мужчин, 
женщин и детей через сеть магазинов, соб-
ственную онлайн-площадку и маркетплей-
сы Ozon, Wildberries. Стоимость вещей ва-
рьируется от 190 руб. (за пару носков) до 
60 тыс. руб. (за кожаную куртку).

Никита Щуренков

Минобороны  
обмундирует по франшизе
«Армия России» станет больше за счет партнеров

Один из крупнейших дата-центров 
Selectel планирует запустить облачную 
платформу в трех регионах РФ, Минске 
и Ташкенте, инвестировав до 300 млн 
руб. Интерес к развитию за пределами 
столицы проявляют и конкуренты, 
в том числе 3data и SberCloud. Наиболь-
ший спрос на такие услуги сохраняется 
в Москве, а экспансию может ослож-
нить дефицит квалифицированных 
 кадров, предупреждают эксперты.

Компания Selectel, основанная бывшими 
акционерами «ВКонтакте» Вячеславом Мири-
лашвили и Львом Левиевым, 5 декабря запу-
стила в Новосибирске узел собственной об-
лачной платформы, сообщил „Ъ“ представи-
тель компании. По его словам, в проект инве-
стировано около 60 млн руб., ожидаемый 
срок окупаемости — до трех лет. До конца 
2020 года компания запустит такие узлы в Ека-
теринбурге, Хабаровске, Минске и Ташкенте, 
инвестиции составят до 300 млн руб., уточни-
ли в Selectel. «Мы видим рост потребления об-
лачных услуг в регионах»,— сообщил генди-
ректор Selectel Олег Любимов. По его словам, 
компания будет сотрудничать с провайдера-
ми и интеграторами по моделям разделения 
доходов, в том числе оказывая услуги под 
брендом партнера, и не исключает строитель-
ства собственной площадки.

По итогам 2018 года Selectel вошла в число 
15 крупнейших компаний в РФ по объему вы-
ручки от услуг аренды облачной инфраструк-
туры с долей 7,4%, следует из отчета iKS-
Consulting. В сегменте лидировали подкон-
трольный «Ростелекому» РТК-ЦОД (16,4%), вхо-
дящая в группу «Айтеко» «Сервионика» 
(10,15%), DataLine (9,4%) и КРОК (7,6%). Рынок 
облачных услуг в России в 2019 году вырастет 
на 25%, до 86 млрд руб., а в 2020 году достигнет 
106,6 млрд руб., прогнозирует iKS-Consulting.

«Предоставление услуг облачной плат-
формы как сервиса (PaaS) достаточно новое 

направление для рынка и может стать во-
стребованным региональными заказчика-
ми, в том числе средним бизнесом»,— счита-
ет ведущий консультант iKS-Consulting Ста-
нислав Мирин. Selectel потребуется локаль-
ная поддержка облака, и компания может 
столкнуться с дефицитом квалифицирован-
ных кадров в регионах, предупреждает он. 
По похожей модели в регионы выходит мос-
ковская компания 3data, отмечает Стани-
слав Мирин. 3data сотрудничает с китайской 
Huawei, которая вышла на российский ры-
нок облачных услуг, и с облачной платфор-
мой Сбербанка SberCloud, напоминает он. В 
течение десяти лет 3data планирует расши-
рить свою сеть дата-центров с 10 до 200, сооб-
щал „Ъ“ 26 сентября. Летом 2019 года 
SberCloud запустила свою франшизу в регио-
нах, сообщала ранее компания. По оценке 
Станислава Мирина, наиболее активным ре-
гиональным игроком на рынке является «Ро-
стелеком». 27 ноября оператор сообщил, что 
ввел в эксплуатацию ЦОД в Екатеринбурге.

Судя по инвестициям Selectel, компания 
планирует небольшие инсталляции облака 
для удовлетворения минимального спроса, 
отмечает директор CloudMTS Олег Мотови-
лов. «Оказание услуг по партнерской схеме 
— распространенная практика»,— говорит 
он. Работа с партнерами может быть хоро-
шим решением для выхода на региональ-
ные рынки, если в приоритете будет ориен-
тация на качество, указывает гендиректор 
IXcellerate Гай Вилнер. IXcellerate, управляю-
щая дата-центром в Москве, не будет созда-
вать собственную облачную платформу, до-
бавляет он. Наибольший спрос на облачные 
услуги наблюдается в Москве, где сосредото-
чен бизнес, констатирует директор по разви-
тию «КРОК Облачные сервисы» Максим Бере-
зин. В «Ростелекоме», 3data и SberCloud отка-
зались от комментариев.

Юлия Тишина

Облака потянулись из Москвы
Дата-центры развивают бизнес в регионах

Логистическая платформа Professio nal 
Logistics Technologies (PLT), которую 
РФПИ развивает в консорциуме с араб-
ской Mubadala и другими фондами, 
 покупает логопарк «Троицкий» в Санкт-
Петербурге. В этом городе в сегменте 
складской недвижимости очень редко 
проходят инвестиционные сделки.

Российский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) с партнерами из числа ближнево-
сточных фондов собирается приобрести 
складской комплекс «Троицкий» в Невском 
районе на юго-востоке Санкт-Петербурга. О 
сделке рассказали три собеседника „Ъ“ на 
рынке недвижимости. Логопарк площадью 
89 тыс. кв. м принадлежит фондам Ashmore, 
Black River и Spinnaker Capital Group. В 
РФПИ отказались от комментариев, в «Тро-
ицком» не ответили на запрос „Ъ“.

Директор департамента логистической 
недвижимости Accent Capital Антон Кома-
ров оценивает стоимость объекта в 2,7 млрд 
руб. По мнению директора отдела рынков 
капитала и инвестиций CBRE Андрея Моро-
зова, стоимость объекта выше и достигает 
3–3,5 млрд руб. Партнер Colliers International 
Станислав Бибик называет склад уникаль-
ным: он расположен в 50 м от Кольцевой ав-
тодороги, в пяти минутах ходьбы от станции 
метро «Обухово», менее чем в 3 км от желез-
нодорожной станции и примерно в 10 км от 
аэропорта Пулково.

Из презентации комплекса (есть у „Ъ“) 
следует, что крупнейшие площади там арен-
дуют ритейлер «Лента» (28,5 тыс. кв. м) и ло-
гистические компании Pony Express (5,4 тыс. 
кв. м) и DPD (4,8 тыс. кв. м). Впрочем, состав 
арендаторов может стать и минусом объекта, 
говорит один из собеседников „Ъ“. «Лента» 
активно рассматривает строительство собст-
венных складов и поэтому может покинуть 
«Троицкий» вскоре после сделки с РФПИ. В 
июне складской девелопер «Ориентир» зая-
вил о строительстве для «Ленты» логистиче-
ского комплекса площадью 70 тыс. кв. м в 
индустриальном парке «М10» на юге Ленин-
градской области.

Но в любом случае, с инвестиционной 
точки зрения «Троицкий» привлекательный 
объект, считает заместитель гендиректора 
Knight Frank St Petersburg Михаил Тюнин. 
По его данным, ставка аренды в комплексе 
составляет около 600 руб. за 1 кв. м в месяц. В 
Knight Frank добавляют, что других активов 
в России у фондов нет, комплекс перешел 
партнерам по залогу от девелопера «Теоре-
ма». Долго владеть складом инвесторам не 
было смысла, в том числе из-за высоких из-
держек: ради одного комплекса приходи-
лось держать целую команду. Так что выход 
фондов из актива выглядит логичным, как и 
PLT в качестве покупателя — консорциум 
сейчас активно наращивает складской пор-
тфель, напоминают в Knight Frank.

PLT сейчас один из наиболее активных 
складских девелоперов: в конце ноября кон-
сорциум договорился с «Ориентиром» прио-
брести комплекс «Север-1» в Подмосковье. В 
PLT заявляют, что через один-два года объем 
складских площадей платформы достигнет 
1 млн кв. м, сейчас она владеет около 500 тыс. 
кв. м. Три собеседника „Ъ“ располагают сведе-
ниями о том, что РФПИ с партнерами также 
ведут переговоры о покупке складского ком-
плекса «PNK Park Вешки» на севере Подмоско-
вья. В мае девелопер сообщал, что ритейлер 
«Вкусвилл» арендовал в логопарке 87 тыс. 
кв. м, а к 2021 году расширит занимаемые пло-
щади до 108 тыс. кв. м. В РФПИ заявили, что пе-
реговоры по комплексу пока не завершены.

В CBRE отмечают, что на рынке Санкт-Пе-
тербурга, несмотря на то что он занимает 
второе после Москвы место по объему каче-
ственной складской недвижимости, доста-
точно редко проходят складские инвестици-
онные сделки. О том, что сделки РФПИ и 
партнеров могут закрыться в ближайшее 
время, свидетельствует аналитика Colliers 
International. По итогам 2019 года объем ин-
вестиций на российском рынке коммерче-
ской недвижимости достигнет $2,32 млрд, 
хотя за 11 месяцев показатель составил всего 
$1,3 млрд. Таким образом, консультанты 
ожидают закрытия сделок на $1 млрд за 
оставшиеся три недели года.

Елизавета Макарова

РФПИ уходит все дальше на север
Фонд может купить крупный склад в Петербурге
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Мы вынуждены 
подписывать 

договоры, которые 
в большей степени 

защищают  
интересы сетей
— Эльвира Агурбаш,

вице-президент «Мортадель»,  
в интервью „Ъ“ в 2017 году

Ц И Т А Т А

2,36 триллиона рублей
составил оборот всего 
fashion-рынка России  
в 2018 году, подсчитал 
Fashion Consulting Group
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тенденции / интернет

Как в Европе подготовились  
к перераспределению интернет-
адресов, „Ъ“ рассказал директор  
по внешним связям RIPE NCC  
в Восточной Европе и Средней 
Азии Максим Буртиков.

— Что означает исчерпание 
IPv4-адресов у RIPE NCC для про-
вайдеров и пользователей ин-
тернета?
— Запас IPv4-адресов подошел к кон-
цу, получить их напрямую у RIPE 
NCC будет уже фактически нельзя, и 
остается только вторичный рынок. 
Адреса еще будут возвращаться в 
RIPE NCC, например, если компания 
закрывается, но в небольших коли-
чествах. Однако можно без ограни-
чений получать адреса следующего 
поколения — IPv6.
— Как страны Европы к этому 
подготовились?
— Стоит выделить Бельгию и Швей-
царию, которые давно начали вне-
дрять IPv6, не дожидаясь исчерпа-
ния. Страны с большим запасом 
IPv4-адресов более готовы, к тако-
вым можно отнести Германию, Вели-
кобританию и Россию. Однако в от-
личие от европейских стран, кото-
рые активно внедряют IPv6, Россия 
на этом старте засиделась.

— В Белоруссии с 1 января 2020 го-
да провайдеры должны будут под-
держивать IPv6 наряду с IPv4. Ча-
сто ли государства форсируют пе-
реход на IPv6?
— Это уникальная ситуация, Евро-
па идет по иному пути, не регули-
руя технологию, рынок сам решает, 
что ему выгодно. Однако случаи не 
такого прямого, как в Беларуси, воз-
действия есть — в Бельгии и Фран-
ции. И если бельгийский опыт во-
зымел эффект, то регуляторика 
Франции была недостаточно прора-
ботана с техническим сообществом 
и позитивного результата не имела.
— В чем выгода для операторов от 
перехода IPv6?
— Интернет предполагает связь 
каждого с каждым. Разделение  
одного IPv4-адреса на множество 
абонентов, что приходится делать 
операторам ввиду нехватки и не-
возможности выдать каждому 
устройству уникальный сетевой 
идентификатор, этот принцип на-
рушает. Эта технология довольно 
дорогостоящая, и в перспективе 
оператор вынужден покупать бо-
лее дорогое оборудование и все 
равно обращаться на вторичный 
рынок за IPv4. У IPv6 этой расход-
ной части нет.

Часто слышим аргумент о том, 
что оператор вынужден обновлять 
оборудование для работы с IPv6. Од-
нако любой развивающийся опера-
тор, наращивающий абонентскую 
базу и закупающий новое оборудова-
ние, окажется готов к работе по IPv6, 
преследовал он эту цель или нет, по-
тому что уже многие годы произво-
дители сетевого оборудования вклю-
чают поддержку IPv6 в свои продук-
ты. Нехватка IPv4 наиболее остро 
ощущается именно операторами с 
динамичными показателями роста.
— Чем бы вы объяснили столь 
медленное распространение IPv6?
— Оно не медленное, оно в целом 
следует обычной рыночной дина-
мике. Дело в том, что IPv6 — это не 
замена IPv4. От исчерпания IPv4 ин-
тернет не ломается. Уже давно было 
понятно, что адреса v4 закончатся, 
и готовились все потихоньку.

Исходно самым простым реше-
нием казалось именно разделение 
одного адреса на множество або-
нентов. Однако это все равно пол-
ностью не снимает необходимости 
в новых адресах, а так как они за-
кончились к выдаче у регистрату-
ры, то компании вынуждены обра-
щаться на вторичный рынок, а це-
ны на адреса постоянно растут.

Также стало понятно, что 5G и 
интернет вещей не построить на 
IPv4. Видно, что разделение v4-адре-
са ведет к рискам — потенциально 
менее стабильное и быстрое соеди-
нение; под блокировку по IP могут 
попасть сотни законопослушных 
абонентов. В итоге операторы при-
нимают коммерческое решение: не 
тратить ресурсы на поддержку IPv4.

Интервью взял  
Дмитрий Шестоперов

«От исчерпания IPv4  
интернет не ломается»

О влиянии системы адресации 
интернета на провайдеров „Ъ“ 
рассказал технический директор 
Qrator Labs Артем Гавриченков.

— О IPv6 говорят как о единст-
венной альтернативе кончаю-
щимся IPv4. Какие преимущест-
ва есть у IPv6?
— Так как протокол IPv6 писался с 
нуля, без оглядки на возможные 
сложности с внедрением, то в нем 
реализован ряд новаций. Среди них 
— технология multicast для потоко-
вой передачи видео высокого качест-
ва; простой формат пакета, удешев-
ляющий маршрутное оборудование 
и снижающий стоимость интернета 
для конечного пользователя; избы-
точная и разреженная адресация для 
лучшего таргетирования пользовате-
лей web-сайтами и для развития ин-
тернета вещей.

Других альтернатив у IPv4 все рав-
но нет и не будет, эту тему можно за-
крыть. Идеи IP-протоколов версий 8, 
9, 10 уже муссировались в техниче-
ских сообществах, но ничего сравни-
мого с IPv6 создать не получилось.
— Как использование IPv6 повли-
яет на безопасность?
— Преимущества IPv6 в сфере без-
опасности заключаются в прозрач-

ности источников данных. В случае 
DDoS-атаки из сети организации на-
ружу, чтобы отследить источник за-
просов — зараженный трояном ком-
пьютер,— в IPv4 нужно хранить жур-
налы NAT (Network Address Transla-
tion, преобразования сетевых адре-
сов.— „Ъ“) за длительный период. В 
IPv6 информация об оригинальном 
источнике не теряется, что упрощает 
и удешевляет оперативно-разыск-
ные действия и мероприятия по вну-
тренней безопасности.
— Что нужно изменить провайде-
рам и онлайн-сервисам для пере-
хода на IPv6?
— В первую очередь изменения требу-
ет подход к развертыванию сетей. Не-
обходимо обучить персонал ключе-
вым концепциям IPv6. В идеальном 
случае организация просто прекра-
щает разворачивать IPv4-сети совсем 
и переходит на IPv6. Есть также под-
ход dual stack, параллельное исполь-
зование IPv4 наряду с IPv6, но он слож-
нее, дороже и глобальных преиму-
ществ не имеет. Параллельное ис-
пользование оправдано в первую оче-
редь инерцией мышления. На сегод-
няшний день IPv4 на оконечных або-
нентских устройствах нужен в очень 
редких случаях. Так, практически от-
казались от использования IPv4 в ар-

хитектуре своей сети американские 
операторы связи Verizon и T-Mobile; 
аналогичный тренд виден в Европе.
— Что вы считаете драйвером пе-
рехода на IPv6 кроме исчерпания 
IPv4-адресов?
— Деградация качества IPv4-сетей 
медленно, но верно продолжается 
уже полтора десятка лет. Еще десять 
лет назад услуга внешнего IPv4-адре-
са была платной у многих россий-
ских интернет-провайдеров. Сегодня 
ее часто нельзя получить вообще, ни 
за какие деньги, поскольку соответ-
ствующее усложнение сети провай-
дер не сможет окупить. Не за горами 
день, когда в США пользователь, ко-
торому по каким-то причинам обяза-
тельно нужен доступ в IPv4, должен 
будет платить отдельную, более вы-
сокую абонентскую плату. Со време-
нем это придет и к нам, однако здесь 
инерция мышления накладывается 
на отсутствие у провайдеров при-
вычки рассчитывать финансовую мо-
дель изменений, в то время как в 
США драйвером внедрения IPv6 ча-
сто становится департамент финан-
сового планирования компании.
— Чем IPv6 полезен для развития 
интернета вещей?
— IPv6 снижает стоимость разверты-
вания интернета вещей за счет упро-
щения сети. Устройства интернета 
вещей в IPv6 могут не только обмени-
ваться данными с далеким от них 
сервером, но и общаться друг с дру-
гом. Опять же технология multicast 
найдет применение и здесь. Также 
интернет вещей потребует разверты-
вания колоссального количества се-
тей передачи данных, а обработка 
IPv6 дешевле, чем IPv4.

Интервью взял  
Дмитрий Шестоперов

«Изменения требует подход  
к развертыванию сетей»

Артем Гавриченков,
технический директор Qrator Labs

Увеличение числа интернет-
пользователей и устройств  
привело к исчерпанию одного 
из основных элементов сети — 
IP-адресов IPv4, необходимых 
для доступа к сайтам. Это уже 
отразилось на качестве услуг 
операторов и на пользователях, 
которым приходится все чаще 
подтверждать, что они не робо-
ты. При дефиците адресов нач-
нется их подорожание на вто-
ричном рынке, предупреждают 
эксперты.

В интернет по очереди
Организация RIPE NCC, ответствен-
ная за выделение IP-адресов в Евро-
пе, СНГ и Юго-Западной Азии, 25 но-
ября объявила о полном исчерпании 
IP-адресов четвертой версии прото-
кола — IPv4. Он был создан в 1981 го-
ду и предусматривал распределение 
3,7 млрд доступных уникальных ад-
ресов. Но в связи со стремительным 
ростом количества устройств на ру-
ках интернет-пользователей адресов 
этого типа на всех уже не хватает.

• RIPE NCC — один из пяти регио-
нальных интернет-регистраторов, 
который распределяет адреса, по-
лученные от головной структуры 
в США, IANA. В регион деятельности 
RIPE NCC входит Россия. Адреса рас-
пределяются между локальными ин-
тернет-регистраторами. Последние 
на платной основе распределяют па-
кеты адресов среди операторов свя-
зи, крупных интернет-сервисов, хо-
стинг-провайдеров, банков и др.
IP-адреса интернет-протокола 

четвертой версии исчерпались или 
находятся на грани и у четырех дру-
гих RIR, утверждает директор по 
внешним связям RIPE NCC в Восточ-
ной Европе и Средней Азии Максим 
Буртиков. RIPE NCC продолжит вы-
давать адреса, если они будут осво-
бождаться, но не может гарантиро-
вать сроки. Для этого местные реги-
страторы могут встать в очередь и 
рассчитывать на блок в 256 адресов, 
но только если ранее не получали 
адресов от RIPE NCC.

IP-адреса, в частности, использу-
ются для идентификации устройств 
абонентов, которые выходят в сеть. 
Но резкое сокращение доступности 
адресов четвертого протокола приве-
ло к тому, что зачастую один адрес 
приходилось делить между несколь-
кими клиентами.

Операторы внедряют техноло-
гии для корректной работы сети, но 
это не уберегает пользователей от 
проблемы с частым появлением 
капчи (предложение пройти тест 
Тьюринга, подтверждающий, что 
вы не робот) при использовании то-
го же Google, поясняет технический 
директор Qrator Labs Артем Гаври-
ченков. Поскольку за одним адре-
сом могли находиться не только де-
сятки пользователей, но и боты, 
сайту приходится выявлять среди 
них живых людей, предлагая найти 
на изображении светофоры или 
ввести буквы. Такая практика при-
водит к сильному снижению уров-
ня сервиса, полагает Артем Гаври-
ченков, особенно это касается круп-

ных операторов, у которых одним 
адресом могут пользоваться десят-
ки тысяч человек. Решением давно 
назревавшей проблемы нехватки 
адресов должна была стать новая 
версия интернет-протокола — IPv6, 
представленная еще в 1996 году.

Прокрастинация  
по протоколу
В отличие от IPv4, число адресов в 
IPv6 может достигать 340 ундецил-
лионов (число с 37 нулями), чего 
должно с лихвой хватить и на всех 
пользователей, и на всевозможные 
устройства для умного дома. IPv6 
представлен 23 года назад. Но, по 
данным Google, в декабре к его сер-
висам по этому протоколу в России 
обращались всего лишь 4,43% 
устройств, а по всему миру — около 
25%. «До тех пор, пока треть или даже 
половина трафика Google не перей-
дет на IPv6, ждать сильных сдвигов 
не стоит. Затем корпорация может 
начать стимулировать переход на 
сайты с IPv6 за счет, например, повы-
шения в поисковой выдаче»,— рас-
суждает технический директор REG.
RU Павел Арбузов.

Помимо численного превосходст-
ва у IPv6 есть и другие преимущества 
для провайдеров, онлайн-сервисов и 
пользователей. Возможность более 
точно таргетировать рекламу для по-
следних, что интересно «Яндексу», 
Mail.ru Group или Google, может по-
служить драйвером развертывания 
IPv6, говорится в посвященном Рос-
сии апрельском отчете RIPE NCC. Тог-
да с пользовательской точки зрения 
исчезнут те самые капчи, что повы-
сит для них удобство выхода в сеть.

IPv6 также необходим для разви-
тия интернета вещей (Internet of 
Things, IoT), уверен Артем Гавричен-
ков. На IPv4 эту технологию не реа-
лизовать, соглашается господин 
Буртиков. «Внедрение нового про-
токола снимает препятствия на под-
ключение неограниченного коли-
чества мобильных устройств интер-
нета-вещей»,— подтверждают в 
МТС. Gartner оценивала, что к 2020 
году в мире будет использоваться 
20,4 млрд устройств в рамках интер-
нета вещей, что уже будет много-
кратно превышать число доступ-
ных IPv4-адресов. Но директор Ассо-
циации интернета вещей Андрей 
Колесников считает, что разверты-
вание IPv6 никак не повлияет на 
развитие IoT. «Интернет вещей в 
массе своей не использует настоя-
щие IP-адреса, потому что было бы 
странно маршрутизировать инфор-
мацию от устройств напрямую че-
рез интернет: это просто небезопас-
но. Устройства интернета вещей ра-
ботают с протоколами уровня ни-
же»,— говорит он.

Российские операторы связи 
планируют или уже используют 
IPv6. МТС начала подготовку к пере-
ходу на новую версию протокола де-
сять лет назад, а в 2018 году переве-
ла на него все регионы в России, и 
сейчас доля IPv6-трафика в сети уже 
достигает около 40% и продолжает 
расти, утверждает пресс-секретарь 
компании Алексей Меркутов. «Вым-
пелком» реализует запуск сейчас. «В 
течение 2020 года мы планируем 
полностью перейти на IPv6 для мо-
бильных сервисов. Критичности 
нет, поэтому работа идет в плано-

вом режиме»,— говорят в пресс-
службе компании. Сеть «МегаФона» 
давно поддерживает протокол IPv6, 
поэтому исчерпание ресурса IPv4 не 
скажется на абонентах, заверил ди-
ректор по стратегическому плани-
рованию инфраструктуры операто-
ра Андрей Грачев.

Внедрение IPv6 идет медленно, 
потому что эта версия протокола не-
совместима с IPv4, по сути, «нужно 
поддерживать две полноценные ин-
фраструктуры», объясняет Андрей 
Колесников. Большое количество 
сервисов и ресурсов в интернете по-
прежнему используют IPv4 и недо-
ступны в IPv6, добавляет господин 
Грачев. Операторы и онлайн-ресур-
сы вынуждены обеспечивать работу 
в режиме dual stack, когда абоненту 
присваиваются адреса обоих прото-
колов, а сайты могут открываться 
при использовании любого. «Виден 
факт недоступности протокола IPv6 
для конечных пользователей, поэ-
тому „Яндекс“ активно участвует во 
множестве инициатив, призван-
ных ускорить внедрение IPv6»,— ут-
верждает представитель компании.

В конечном счете переход на IPv6 
— это просто дорого, уверяет госпо-
дин Колесников. В МТС возражают: 
большая часть из доработок элемен-
тов сети не требовала финансовых 
затрат, поскольку основное обору-
дование поддерживает IPv6 «из ко-
робки» и его просто нужно правиль-
но настроить.

Отказ от IPv4 в пользу IPv6 — во-
прос времени, уверены опрошен-
ные собеседники „Ъ“. Впрочем, эта 
фраза звучала из уст специалистов 
уже на протяжении многих лет. 

МТС, например, не планирует отка-
зываться от IPv4 в ближайшие де-
сять лет: «По мере роста доли IPv6-
трафика мы планируем сокращать 
блоки публичных IPv4-адресов для 
трансляции сессий мобильных або-
нентов при выходе в интернет, а са-
ми адреса переиспользовать для 
расширения как сети фиксирован-
ного ШПД, так и для облачных сер-
висов». Тем временем уже сформи-
ровался и по своим правилам рабо-
тает вторичный рынок адресов уста-
ревшего протокола.

Сделки на доверии
Одним из принципов предоставле-
ния IP-адресов, который постулиро-
вал RIPE NCC, является отсутствие 
права собственности на них. Эти ад-
реса «назначаются», а не передаются 
во владение, и при определенных 
условиях, например грубых нару-
шениях со стороны LIR, региональ-
ный регистратор может отозвать их. 
Однако это не помешало появле-
нию вторичного рынка IPv4-адре-
сов и брокеров.

Поскольку проникновение IPv6 
столь мало, а единовременно отка-
заться от устаревшей версии прото-
кола нельзя, спрос на адреса IPv4 со-
храняется. Они нужны преимущест-
венно тем же операторам связи, хо-
стинговым и облачным провайде-
рам, а также банкам. До 2012 года для 
LIR была возможность получения от 
RIPE NCC крупных блоков адресов, 
после этой даты размер блоков был 
ограничен 1024 адресами, а в связи с 
полным их исчерпанием срочно по-
лучить блок адресов можно только на 
вторичном рынке.

Поскольку как такового понятия 
продажи IP-адресов для RIPE NCC не 
существует, то сделка производится 
на доверии: владелец переписывает 
адреса на покупателя, а тот в виде по-
жертвования переводит ему деньги, 
объясняет Артем Гавриченков. Гаран-
том сделки чаще всего выступают 
брокеры, которые и сводят продав-
цов с покупателями. При этом у само-
го RIPE NCC существует перечень 
«уполномоченных брокеров». «Кроме 
прочего, есть просто спекулянты, ко-
торые все эти годы скупали адреса с 
целью их выгодной перепродажи»,— 
поясняет один из собеседников „Ъ“.

Еще два-три года назад стоимость 
одного IPv4-адреса составляла при-
мерно $10, хотя в любом случае про-
даются они только блоками. Сейчас, 
исходя из предложений брокеров, 
цена может составлять от $20 до $25. 
Впрочем, по словам собеседника „Ъ“, 
конечная стоимость может варьиро-
ваться, «как договоришься», посколь-
ку единой статистики нет. Периоди-
чески на рынке происходят крупные 
сделки: например, в 2017 году Масса-
чусетский технологический инсти-
тут продал 8 млн IPv4-адресов 
Amazon. Институт в результате мог 
получить $75–100 млн, оценил на 
сайте Quora президент Американ-
ского регистратора интернет-номе-
ров (ARIN) Джон Кёрран.

Вторичный рынок IPv4-адресов 
практически никем не оценивается. 
Отчет о его объеме по итогам 2018 го-
да подготовил один из американ-
ских брокеров Avenue4, работаю-
щий в регионе ARIN. По его данным, 
ARIN обеспечивает около 80% всего 
рынка. В этом регионе за прошлый 
год было продано 44,7 млн адресов 
при среднем ценнике $20. Таким 
образом, весь объем трансакций мог 
составлять около $900 млн, а миро-
вой объем рынка — $1,12 млрд.

На фоне исчерпания интернет-ад-
ресов IPv4 опрошенные „Ъ“ участни-
ки рынка ждут усугубления ситуа-
ции и уже говорят о полном беспо-
рядке. «После того как RIPE NCC пе-
рестал выдавать адреса, на этом не-
прозрачном рынке неизбежна тур-
булентность. Кто-то сразу взвинтил 
цены, кто-то их не поменял — в об-
щем, ценовой разброс в ближайшее 
время только увеличится»,— уверен 
один из собеседников „Ъ“. Средняя 
цена блоков адресов будет продол-
жать увеличиваться какое-то время, 
но потребность бизнеса в IPv4 может 
остановиться на горизонте пяти лет, 
и тогда стоит ожидать резкого паде-
ния цен, прогнозирует он.

Поскольку IPv4-адреса все еще 
нужны операторам связи и хостинг-
провайдерам, можно ожидать, что 
это отразится на стоимости услуг 
для их клиентов, однако увеличе-
ние не будет значительным, полага-
ет Артем Гавриченков. Небольшое 
повышение цен на адреса возмож-
но, соглашается собеседник „Ъ“ в 
интернет-отрасли, однако на фоне 
«закона Яровой», «суверенного ру-
нета» и других законодательных но-
вовведений для операторов оно бу-
дет почти незаметно.

Дмитрий Шестоперов

Адресная недостаточность
Почему сформировался вторичный рынок ключевых элементов сети

20
13

20
14

20
15

20
16

*

20
17

20
18

59,9

59,9
70,1

82,7

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018

*С 2016 ГОДА В СЕГМЕНТ ВКЛЮЧЕН РЫНОК 
ОБЛАЧНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ. 

РЫНОК 
ОБЛАЧНОЙ 
ИНФРА-
СТРУКТУРЫ 
(МЛРД РУБ.)

11,7 13,6 14,9

77,0
90,5

106,2

РЕЙТИНГ ЕВРОПЕЙСКИХ СТРАН ПО КОЛИЧЕСТВУ IPV4 В 2019 ГОДУ (МЛН)   
ИСТОЧНИК: IP2LOCATION.

ОБЪЕМ ИНФРАСТРУКТУРНОГО СЕГМЕНТА РУНЕТА (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: РАЭК, «ЭКОНОМИКА РУНЕТА».

0

25

50

75

100

125

Германия Великобритания Франция Италия Нидерланды Россия

124,7

123,6

85,3

54,9 51,5 45,2

ПРОНИКНОВЕНИЕ ИНТЕРНЕТА В РОССИИ (%)   
ИСТОЧНИК: GFK.

0

16

32

48

64

80

37
44

53 57
67 70 71 73 75

КРУПНЕЙШИЕ ИНТЕРНЕТ-РЕСУРСЫ В РОССИИ 
ПО МЕСЯЧНОЙ АУДИТОРИИ (МЛН ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ)
ИСТОЧНИК: MEDIASCOPE,
СЕНТЯБРЬ 2019 ГОДА.

66,6

56

50

81,9

43,2

64,2

56

80

69,5

«Я
нд

ек
с»

Google

YouTube

«ВКонтакте»

W
ha

ts
Ap

pСбер
бан

к

Mail.ru

Instagram

«Одноклассники»

AliExpress

82

Максим Буртиков, 
директор по внешним связям RIPE NCC  
в Восточной Европе и Средней Азии



культура
11Коммерсантъ   l   Пятница 6 декабря 2019 №225   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В рамках фестиваля Context. 
Diana Vishneva испанская ком-
пания La Veronal выступила 
с проектом «Equal Elevations» 
в Итальянском дворике Го-
сударственного музея из-
образительных искусств име-
ни  Пушкина. Рассказывает 
 Татьяна  Кузнецова.

 С актуальным испанским тан-
цем (Национальный театр Испании 
эпохи Начо Дуато можно считать уже 
современной классикой) Москва по-
знакомилась этой осенью: на фести-
вале DanceInversion выступила труп-
па Kukai Dantza из Страны Басков со 
спектаклем «Оскара», который по-
ставил Маркос Морау — скорее ре-
жиссер, чем хореограф, а также те-
оретик драмы, дипломированный 
специалист по фотографии, кино, 
литературе и лауреат Национальной 
танцевальной премии Испании. На 
«Контекст» приехала уже его собст-
венная компания — La Veronal, кото-
рую этот многогранный специалист 
сформировал в 2005 году из себе по-
добных «многостаночников» для вза-
имопроникновения различных ви-
дов искусства. 35-минутный проект 
«Equal Elevations» («Равные высоты») 
и нацелен на такое взаимодействие.

Впервые он был представлен 
в 2016 году в мадридском Центре 
искусств королевы Софии — в том 
вытянутом прямоугольном голом 
зале, где размещена скульптура «Рав-
ный—параллельный / Герника—
Бенгази» Ричарда Серры. Предпола-
галось, что с его гигантскими сталь-
ными блоками танцовщики всту-
пят в диалог под музыку Стива Рай-
ха, друга и соратника скульптора, 
что поможет придать новые смыслы 
и движениям артистов, и неподвиж-
ной скульптуре.

Проект имел успех, и оставить его 
достоянием истории только из-за то-
го, что одна из сторон диалога — мно-
готонная драгоценная скульптура — 
не может путешествовать по миру, 
было бы слишком расточительно, по-
этому артисты приспособились при-
менять свои когнитивные способно-
сти по отношению к другим музей-
ным экспонатам. Так проект, попуте-
шествовав по музеям, добрался и до 
ГМИИ, где экспонатов ему не предо-
ставили. «Говорливым» оказалось са-
мо пространство Итальянского дво-

рика: окруженный стульями квадрат 
со стороной метров в шесть выгоро-
дили люминесцентными лампами 
непосредственно перед копией пор-
тала Руанского собора, послужившей 
впечатляющим задником для высту-
пления четырех артистов.

Заявленные кураторами «кон-
станта сложной морфологии дви-
жения», а также «противопостав-
ление гравитации и невероятных 
способностей тела» на деле оказа-
лись не устрашающе наукообраз-
ным, а, страшно сказать, скорее да-
же развлекательным представлени-
ем. Связки черных воздушных ша-
ров, выпущенных артистами из рук 
в самом начале действия, застыли 
под высоким музейным потолком: 
гравитация так гравитация. И дей-

ствительно, прыжки и прочие раз-
новидности элевации в спектакле 
категорически отсутствовали — 
кульминационные эпизоды раз-
ворачивались на полу. Вертикаль-
ные же танцы основывались на 
остроумном преломлении брейк-
дансовой марионеточной техники 
puppet: испанцы совмещали «ку-
кол» с «кукловодами», передвигая 
руками свои конечности; фиксиро-
вали и подчеркивали микропауза-
ми все мыслимые углы своих тел, 
наконец, придавали кистям и по-

зициям рук пародийную форму ис-
панских национальных танцев — 
от классического болеро до обще-
известного фламенко.

Главным же аттракционом оказал-
ся партерный дуэт двух полутанцов-
щиц-полуакробаток, основанный на 
затейливой путанице переплетаю-
щихся конечностей и тел. Спору нет, 
прием не новый: еще в 1950-е Игорь 
Моисеев использовал его в своей 
«Польке-лабиринте». Однако приме-
нен он оригинально, а благодаря те-
лесной экстремальности артисток 
и костюмам (белые гольфы, черные 
кюлоты, черные длиннорукавные то-
пы в крупный белый горох) эффект 
получается разительный: разобрать-
ся, где чьи ноги, тело, голова и руки, 
как они сюда попали и каким обра-
зом их удастся расплести, кажется со-
вершенно невозможным.

К слову, именно костюмы прида-
вали действу дополнительную глу-
бину, направляя воображение зри-
телей и к корриде, и к барочным кур-
туазностям, и к комедии дель арте, 
и к исконному танцевальному искус-
ству Испании. А серьезные выраже-
ния лиц гистрионов и многозначи-
тельная подборка музыки (кроме 
Райха звучали и Дэвид Боуи, и тра-
диционное канте хондо, и Штефан 
Грасс) заставляли заподозрить, что за 
внешней незатейливостью проекта 
кроются интеллектуальные бездны 
современного искусства.

Признаком (хотя тоже не новым) 
современности оказалась и умерен-
ная «интерактивность» представ-
ления: одна из артисток заверши-
ла соло на лестнице, заполненной 
зрителями, а в особо лиричный мо-
мент каждый из четверки танцовщи-
ков подобрал себе пару среди зрите-
лей. Заключив избранников в объя-
тия, артисты, по-брейковски «распа-
даясь» на части, сползли на пол и за-
мерли сломанными марионетка-
ми, предоставив своим смущенным 
партнерам самостоятельно заканчи-

вать «общение» и возвращаться на 
места. Среди них оказалась и Мари-
на Лошак, оробевшая и одновремен-
но польщенная непривычной ро-

лью: за десятилетия, которые ГМИИ 
посвятил коллаборации с иными ви-
дами искусств (так, одновременно 
с «Equal Elevations» в Белом зале про-

ходил один из традиционных «Де-
кабрьских вечеров»), директор му-
зея еще никогда лично не участво-
вал в представлении.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Испанцы выступили в Итальянском
Компания La Veronal станцевала в ГМИИ

Серьезные выражения лиц гистрионов 
и многозначительная подборка музыки 
заставляли заподозрить, что за внешней 
незатейливостью проекта кроются  
интеллектуальные бездны

Новый комиссар павильона России на Венецианской биеннале 
Тереза Мавика объявит сегодня имя куратора российской  
экспозиции на архитектурной биеннале 2020 года

В прокат выходит «Сиротский 
Бруклин» Эдварда Нортона — 
неонуар о городской реновации. 
По мнению Юлии Шагельман, 
второй режиссерский опыт из-
вестного актера оказался удач-
ным и стал одним из лучших 
примеров обращения к класси-
ческим киностилям и жанрам 
в этом году.

 Свой режиссерский де-
бют, романтическую комедию «Со-
храняя веру» о священнике и равви-
не, ставших соперниками в любви, 
Нортон снял почти 20 лет назад, 
в 2000 году. Идею второго фильма 
он вынашивал почти все эти годы, 
после того как прочитал роман Джо-
натана Летема, опубликованный 
в 1999-м. В этот раз Нортон стал не 
только режиссером, одним из про-
дюсеров, исполнителем главной ро-
ли, но и автором сценария картины, 
перенеся ее действие из середины 
1990-х в 1950-е: время джаза, шляп, 
плащей с поднятыми воротниками, 
дисковых телефонов, элегантных 
автомобилей, расовой сегрегации 
и киногеничного дождя.

Это далеко не единственное отсту-
пление от книги — проще сказать, что 
от нее в фильме осталось: имена пер-
сонажей и в первую очередь заболева-
ние главного героя, Лайонела Эссрога, 
которого играет Нортон,— синдром 
Туретта. Из-за него Лайонел подвер-
жен нервным тикам и неконтролиру-
емо выпаливает всякую чушь в самый 
неподходящий момент. Но также эта 
особенность заставляет его обращать 

внимание на детали, запоминать раз-
говоры и не позволяет отвлечься, пока 
все вокруг не будет приведено в надле-
жащий порядок,— и это делает его луч-
шим, хотя и самым странным сотруд-
ником детективного агентства Фрэн-
ка Минны (Брюс Уиллис). Эта роль — 
настоящий подарок Нортона-режиссе-
ра Нортону-актеру, и, пожалуй, никто, 
кроме него, не смог бы так глубоко 

и достоверно сыграть этого героя, ка-
жущегося хрупким и уязвимым, но на 
самом деле обладающего непреклон-
ной внутренней силой.

Когда-то Фрэнк подобрал на ули-
цах Бруклина четырех неприкаян-
ных парней и сделал их своей ко-
мандой. Трое остальных за это, ко-
нечно, признательны, однако для си-
роты Лайонела Минна он не просто 
начальник, это единственный чело-
век, который не считает его психом 
(хотя и добродушно подтрунивает — 
времена-то стоят не самые политкор-
ректные), друг, наставник и отец, ко-
торого у него никогда не было. Поэ-

тому, когда после странного разгово-
ра с очередными заказчиками Фрэн-
ка убивают практически на глазах 
Лайонела, именно он берется рас-
следовать смерть шефа при доволь-
но скромной поддержке товарищей.

Опасный путь, как пунктиром 
обозначенный тиками героя и вре-
мя от времени побоями и угрозами, 
которые он и его сослуживцы полу-
чают от таинственных бандитов, ве-
дет через мрачный город, снятый в ту-
манных серых и коричневых тонах 
(оператор — дважды оскаровский 
номинант Дик Поуп), через обшар-
панные улицы, блеклые залы засе-

даний городских советов, задымлен-
ные джаз-клубы. Дело, в которое ввя-
зался Фрэнк, оказывается запутанной 
историей в духе «Китайского кварта-
ла» (1974) или «Секретов Лос-Андже-
леса» (1997), связанной с проектом ре-
новации бедных кварталов Гарлема. 
В своей одиссее Лайонел встречает 
Лору (Гугу Эмбата-Ро), сотрудницу Ко-
митета по расовой дискриминации 
в сфере жилья, столь же далекую от 

традиционного образа нуарной фам-
фаталь, как он сам — от «круто сварен-
ного» частного сыщика; потрепан-
ного жизнью архитектора Пола (Уил-
лем Дефо), которому, кажется, извест-
ны все стыдные нью-йоркские тайны, 
скрываемые за ширмой постоянного 
обновления; джазиста (Майкл Кеннет 
Уильямс), который умеет виртуозно 
обращаться с трубой в самых разных 
обстоятельствах.

В конце концов расследование 
приводит к Мозесу Рэндольфу — вли-
ятельному члену городской админис-
трации, «глядящему в Наполеоны» де-
велоперу, благодаря которому Нью-
Йорк значительно похорошел, а каки-
ми средствами этого удалось добить-
ся, амбициозного политика совсем не 
заботит. У этого персонажа есть исто-
рический прототип — Роберт Мозес, 
действительно во многом сформи-
ровавший современный облик Нью-
Йорка. Расизм, элитизм и презрение 

к людишкам, стоящим на пути про-
гресса со своими мелкими житейски-
ми нуждами, действительно были 
присущи этому деятелю, но в нем не-
трудно углядеть и другого, уже совре-
менного политика. Не зря же его иг-
рает Алек Болдуин, в последние па-
ру лет больше всего ассоциирующий-
ся с пародийным образом Дональда 
Трампа из скетч-шоу «Saturday Night 
Live». У его героя то и дело проскаль-

зывают вполне трамповские жесты 
и интонации, а для тех, кто не пони-
мает тонких намеков, он так и гово-
рит в официальной речи: «Сделаем 
эту страну великой».

Главное отличие «Сиротского Бру-
клина» от классического нуара — от-
сутствие в нем безнадежности. Нор-
тон, безусловно, верит в зло и его при-
тягательность (один из лучших мо-
ментов в фильме — впечатляющая 
речь Рэндольфа о природе власти), 
но он верит и в добро, даже если оно 
не может изменить мир и отдает себе 
в этом отчет. Иногда оказывается до-
статочно почтить память друга, спас-
ти девушку (или это девушка спасет 
парня?) и постараться не запачкаться 
в процессе. И пускай одним достается 
слава великих визионеров и улицы, 
названные в их честь, зато другим уда-
ется, пусть ненадолго, найти немного 
тишины в этом нервном, дергающем-
ся, кричащем непристойности мире.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Девелоперский нуар
Эдвард Нортон в фильме «Сиротский Бруклин»

В Итальянском дворике 
ГМИИ испанские артистки 
оплетали друг друга тела-
ми не хуже, чем змеи — 
 Лаокоона с его сыновьями 
ФОТО МАРИИ ХУТОРЦЕВОЙ / 

CONTEXT. DIANA VISHNEVA

Лора (Гугу Эмбата-Ро) 
столь же далека от амплуа 
фам-фаталь, как Лайонел 
(Эдвард Нортон) —  
от образа крутого сыщика 
ФОТО WARNER BROS. PICTURES

У героя Алека Болдуина проскальзы-
вают трамповские жесты и интонации, 
а для тех, кто не понимает тонких 
 намеков, он так и говорит в официаль-
ной речи: «Сделаем эту страну великой»
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бой высшей категории
Александр Поветкин выступит в андеркарте поединка Энди Руиса и Энтони Джошуа
Завтра в Саудовской Аравии 
состоится крупное боксерское 
шоу, главными событиями в ко-
тором будут бои супертяжело-
весов. Один из этих боев — без-
условный хит, по крайней мере, 
для России: Александр Поветкин, 
если одолеет Майкл Хантера, мо-
жет опять превратиться в канди-
дата на участие в чемпионских 
поединках. А центральный бой 
— безусловный хит всемирного 
масштаба. Речь о повторном пое-
динке британца Энтони Джошуа, 
еще недавно бесспорного короля 
категории, с американцем Энди 
Руисом, толстяком, который во-
преки всем раскладам нокаути-
ровал его в июне.

аудовская Аравия, кото-
рая смогла добиться права провести 
это особенное шоу, уже, видимо, убе-
дилась, что, если хотела с его помо-
щью повысить узнаваемость, прогре-
меть как следует, цели добилась. Ради 
субботнего вечера бокса — и заранее, 
отнюдь не накануне вечера — в эту 
страну, долго находившуюся даже не 
на обочине, а далеко за обочиной ми-
рового спорта, прибыли бригады, ра-
ботающие на все крупнейшие меди-
аресурсы. А их репортажи сыпались 
горстями аравийского песка.

На звание самого взволнованно-
го претендовал тот, что передавали с 
тренировки Энди Руиса корреспон-
денты BBC Майк Костелло и Стив 
Банс. «Его левый хук — как молния!» 
— рассказывал Банс. «Ну да, под чер-
ной майкой у него жирок. Но как же 
он быстр! Эта легкость движений, эта 
скорость — они меня шокируют»,— 
признавался Костелло. Это слово — 
«шок» — чаще всего употребляют, го-
воря об Энди Руисе. Да он, можно ска-
зать, превратился в его синоним.

Его первый бой с Энтони Джошуа 
— 1 июня в Madison Square Garden в 
Нью-Йорке — казался событием про-
ходным. Чемпион — признанный ко-
роль, обладатель трех из четырех зна-
чимых поясов — Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA), Междуна-
родной боксерской федерации (IBF) 
и Всемирной боксерской организа-
ции (WBO), неуязвимый боец с иде-
альными габаритами, приехал поко-
рять американский рынок, где еще 
не успели распробовать его талант. 
Претендент — низенький на фоне 
двухметрового соперника толстяк с 

фигурой, подходящей разве что для 
игры в дартс в пригородной пивной, 
к тому же узнавший, что ему предсто-
ит биться с королем всего-то за месяц 
с небольшим до матча: Руис ведь был 
экстренной заменой выбывшему из-
за положительного допинг-теста Джа-
реллу Миллеру. Но вместо дежурной 
победы сильнейшего те, кто смотрел 
этот бой, увидели нечто экстраорди-
нарное — «воскрешение» пережив-
шего нокдаун толстячка, его натиск, 
молотящие напропалую короткие, 
но оказавшиеся такими шустрыми и 
колючими руки, нокдауны, отсчитан-
ные уже Джошуа, и, наконец, никем 
не предсказанный нокаут в седьмом 
раунде. Таких крушений бокс не знал 
давным-давно, как и таких стреми-
тельных восхождений из безвестно-
сти к всемирной славе и обожанию, 
какое совершил Руис. Хотя нью-йорк-

ский успех и восторги корреспонден-
тов по итогам наблюдений за трени-
ровками перед шоу, разумеется, не 
трансформировали статус Руиса в фа-
воритский в матче-реванше.

Пытаясь сформулировать расклад 
перед ним, ESPN, кажется, нашел 
очень красивый ход. До Энтони Джо-
шуа у Британии был только один ве-
ликий чемпион-супертяжеловес — 

Леннокс Льюис, тоже гармонично, 
словно по наброскам Да Винчи, сло-
женный атлет, тоже феноменаль-
ный талант. Но в его послужном спи-
ске все-таки нашлось место и черным 
пятнам. Льюиса дважды вырубали 
американские бойцы, котировавши-
еся гораздо ниже него: в 1994 году — 

Оливер Макколл, в 2001-м — Хасим 
Рахман. У обоих британец убедитель-
но брал реванш, доказывая, что речь 
шла об исходе абсолютно шальном.

Первый случай, наверное, не слиш-
ком показательный: между проигран-
ным Льюисом и выигранным поедин-
ками с Макколлом прошло почти два 
с половиной года, в промежутке уме-
стилась целая серия боев с участием 

противников. А вот второй выглядит 
подходящим под будоражащую умы 
сегодня ситуацию. Матч-реванш с Рах-
маном состоялся через семь месяцев 
после того, как тот уложил Льюиса на 
настил и породил на короткое время 
сомнения в том, какова реальная ие-
рархия в супертяжелой категории.

ESPN побеседовал с Хасимом Рах-
маном, сопроводив разговор ремар-
кой о том, что 18 лет назад тот «был 
Энди Руисом». Найти его было про-
ще простого. Рахман находился, что 
называется, под рукой. В Саудовскую 
Аравию он приехал в качестве секун-
данта Майкла Хантера. Хантер, хоро-
ший, матерый американский супер-
тяж, выступит в самом интересном 
поединке «андеркарта». А его оппо-
нентом в нем будет российский су-
пертяж Александр Поветкин, кото-
рого после тяжелого поражения от 
Джошуа в сентябре прошлого года, 
перенесенных после него операци-
ях на больных локтях, видимо, все 
же зря списывали в 40 лет со счетов 
как серьезного игрока в категории. В 
августе Поветкин продемонстриро-
вал, что находится в неплохой фор-
ме — может, даже лучшей, чем та, 
что была у него до операций,— ра-
зобравшись с опасным британцем 
Хьюи Фьюри и благодаря классу, и 
благодаря удивительной для вете-
рана свежести. И теперь тот же ESPN 
без колебаний включает его в список 

вероятных кандидатов на участие в 
чемпионском матче против того, кто 
возьмет верх в центральном поедин-
ке шоу. Как и Хантера, у которого в 
профессиональной карьере всего од-
но поражение — от украинца Алек-
сандра Усика в 2017 году, в тот пери-
од, когда американец еще дрался в 
первом тяжелом весе (до 90,7 кг).

А Хасим Рахман воспоминал о 
том, что сразу после победы над 
Ленноксом Льюисом чувствовал се-
бя взобравшимся на вершину ми-
ра, пребывал в состоянии эйфории: 
«Прекрасное время…» Он был го-
стем престижных телепередач, не 
считая денег, покупал дома и шикар-
ные спортивные автомобили. Но из-
за обрушившегося на него внима-
ния никак не мог опять сконцентри-
роваться на боксе. То есть у прекрас-
ного времени была и обратная сторо-
на. Во втором бою Хасим Рахман об-
наружил, что совершенно не готов 
противостоять Льюису, в отличие от 
него, думавшему только о боксе. «Он 
сделал корректировки, я нет»,— та-
ким было резюме чемпиона на час. И 
звучало оно как приговор Руису, ко-
торый после своего триумфа тоже от 
души потусовался на приемах и вече-
ринках в США и еще более близкой 
ему Мексике (чемпион — мексика-
нец по происхождению), пока Джо-
шуа, как он сам утверждает, без оста-
новки работал над теми самыми кор-
ректировками — и чисто боксерски-
ми, и ментальными.

Но есть маленький нюанс. Если с 
Рахманом его праздник был факти-
чески всегда вплоть до поражения от 
Льюиса, то Руис за два месяца до отъ-
езда в Саудовскую Аравию присту-
пил к подготовке и наглухо закрылся 
от всех в тренировочном лагере в Ка-
лифорнии. А по словам его тренера 
Мэнни Роблеса, это были трениров-
ки «до исступления». Совсем не та-
кие, какие проводят, когда не дума-
ют о победе, когда смирились с тем, 
что отведенные тебе 15 минут славы 
вот-вот истекут.

А Хасим Рахман, между прочим, 
на воспоминаниях о своей молодо-
сти и ошибках перед вторым боем 
с Ленноксом Льюисом, как выясни-
лось, беседу не закончил. Закончил 
он словами о том, насколько его лич-
но впечатлило усердие Энди Руиса 
на тренировках, и констатацией то-
го, что у чемпиона есть шанс: «Этот 
парень умеет бить. Да он один из луч-
ших панчеров в дивизионе. И если 
Энтони заиграется с ним, то резуль-
тат будет тем же». Нет, на приговор 
это совершенно не тянуло.

Алексей Доспехов

Победа над Майклом  
Хантером (справа) может 
принести Александру  
Поветкину статус  
претендента на чемпион-
ский титул  ФОТО REUTERS

ФУТБОЛ

«Это будет бескомпромиссная история»
Глава судейского комитета РФС о реформе судейства в футболе

Одной из наиболее обсуждаемых тем 
в российском футболе остается качест-
во судейства. Глава судейского комитета 
Российского футбольного союза (РФС) 
Ашот Хачатурянц в интервью корреспон-
денту „Ъ“ Афсати Джусойти рассказал 
о своем видении реформы судейства.

— В судейский комитет РФС вы пришли 
чуть больше полугода назад, а возглави-
ли его в середине ноября. Как вы оцени-
ваете текущее положение дел в судей-
ском корпусе?
— Явно требовались изменения. Первое, 
что бросилось в глаза,— отсутствие систем-
ности. Было непонятно, как выстроены 
многие процессы. А в отсутствие системно-
сти утрачивается самое главное — прозрач-
ность решений и их понятность и предсказу-
емость для всех участников процесса.

Необходимость изменений была очевидна 
руководству РФС еще до моего прихода в су-
дейский комитет. При этом у президента РФС 
Александра Дюкова, как мне кажется, было 
понимание того, что реформы необязатель-
но должен проводить профессиональный су-
дья. Речь ведь идет, повторю, о системных ре-
шениях. И тут более востребованы качества 
именно профессионального менеджера
— Почему вы вообще заинтересовались 
футбольным судейством? Тема ведь ши-
роко обсуждаемая, а вы раньше не стре-
мились к публичности.
— Мне интересен футбол. Я ведь работаю ан-
тикризисным менеджером (господин Ха-
чатурянц является генеральным директо-
ром «Сбербанк Капитала».— „Ъ“), и вместе с 
остальной командой РФС разобраться с такой 
запущенной кризисной ситуацией для меня 
очень интересный челлендж. Я равноудален 
от клубов, поэтому воздействовать на меня 
каким-либо образом у них не получится.

Да, я действительно избегал публично-
сти, а за последние недели прочитал мно-
го неприятного о себе. Но к такому разви-
тию ситуации я был готов. Я могу ошибать-
ся и наверняка буду ошибаться, но однознач-
но не специально. Это будет абсолютно бес-

компромиссная история. Я реально хочу из-
менить ситуацию в судействе. Нравится это 
людям, не нравится, кому-то придется объ-
яснять, где-то придется ломать через колено, 
но это нужно, этот путь нужно пройти.
— Сложности с судейством в российском 
футболе были ведь и раньше. Почему 
именно сейчас на них обращено столь 
пристальное внимание?
— Возможно, потому, что судейские скан-
далы начались с самого старта чемпионата. 
Обычно горячие обсуждения по этой теме 
случаются во второй части первенства, ког-
да становится понятно, кто на что претен-
дует, и ставки растут. Но в этом сезоне сра-
зу пошел вал недовольства. А скандальность 
— это то, что футболу совершенно не нужно. 
Футбол должен продавать себя именно как 
игра, а не как скандал.
— Как выходить из сложившейся ситу-
ации?

— РФС разработал программу реформирова-
ния судейства, реализация которой должна 
привести к качественным изменениям. Пер-
вое, и это общее мнение всех экспертов, при-
нимавших участие в разработке, нужно вы-
работать и внедрить критерии оценки рабо-
ты судей, создать их рейтинг. История на пер-
вый взгляд простая. Хорошо судишь — твой 
коэффициент повышается, тебя назначают 
на лучшие матчи. Допускаешь грубые ошиб-
ки — тебя отстраняют. Совсем плохо судишь 
— вылетаешь. Важно, чтобы судья знал, как 
его профессиональная деятельность оцени-
вается, знал, что от оценки зависит его воз-
награждение, продвижение в профессии. 
Речь о создании мощнейшего мотивирую-
щего стимула. Без такового непросто про-
гнозировать поведение человека. Кроме то-
го, внедрение рейтинга позволит сделать бо-
лее прозрачной и систему назначения судей 
на те или иные матчи. У клубов по этому мо-
менту будет куда меньше вопросов. Работа ве-
лась большая и системная, в ней активно уча-
ствовало все руководство РФС.
— Не совсем понятно, как этот рейтинг 
может высчитываться…
— У нас есть проблема с его немедленным 
внедрением. Вызвана она попросту отсут-
ствием отправной точки. Нет накопленных 
фактических данных, от которых можно бы-
ло бы оттолкнуться. Так что методология еще 
в разработке. Из того, что представляется не-
обходимым к внедрению, я бы назвал раз-
бивку игр по коэффициентам сложности. 
Но важно проработать схему так, чтобы она 
исключала резкие колебания. Чтобы один 
неудачный матч не обрушивал рейтинг ре-
фери. Необходимо учесть и мнение клубов. 
Мы уже договорились с ними провести ак-
тивное, открытое обсуждение. В каждой ко-
манде РПЛ появится ответственный за учас-
тие в разработке судейской реформы чело-
век. Такое обещание я получил от первых 
лиц клубов. Чтобы потом никто не говорил: 
а мы не знали!
— В середине ноября, когда состоялось ва-
ше назначение на пост руководителя су-
дейского комитета, сообщалось, что в су-

дейском рейтинге будет также учитывать-
ся оценка деятельности рефери в СМИ…
— Тут, я думаю, возникло некоторое недопо-
нимание. Оценка СМИ — очень субъектив-
ный фактор. А задача в том, чтобы рейтинг 
отражал именно объективную картину. Экс-
пертная комиссия должна быть безупреч-
ной, составленной из людей с соответствую-
щей репутацией.

Но если уж речь зашла об оценках, кото-
рые выставляют СМИ, я бы хотел обратить 
внимание на то, что нередко они основыва-
ются и подогреваются заявлениями пред-
ставителей клубов, сделанными на эмоци-
ях. На последнем совещании РФС мы об-
суждали с клубами необходимость воздер-
жаться от публичных комментариев по су-
действу. Очень важно снять моральное и 
эмоциональное давление с судей. В первую 
очередь должна учитываться оценка рабо-
ты судьи экспертной комиссией. Согласи-
тесь, сейчас рефери гораздо проще предъяв-
лять претензии, чем раньше. Даже на виде-
озаписи не всегда можно увидеть спорный 
момент, что же говорить о живом человеке. 
С внедрением VAR ситуация меняется. Воз-
никает множество нюансов, которые нуж-
но учитывать при оценке работы судьи. И 
разобраться в них может только экспертная 
комиссия.

Но использовать и современные техноло-
гии обязательно нужно. Поэтому мы намере-
ны создать единую цифровую платформу, ра-
ботать с big data, использовать эти данные в 
том числе для назначения, ротации судей.
— Что еще планируется сделать помимо 
внедрения судейского рейтинга?
— Нужно наладить систему обучения судей. 
Сейчас у нас формально имеются 53 школы, 
которые готовят судей. Вот я хотел бы сде-
лать так, чтобы они работали не формаль-
но, а реально. Мне кажется, что их количе-
ство сократится более чем в два раза. Нужно 
оставить только те, которые реально работа-
ют. Снабдить их единой методологией, с тем 
чтобы подходы к обучению судей были оди-
наковыми. Тогда мы можем требовать ре-
зультаты. Судейскому корпусу действитель-

но нужна свежая кровь. Я считаю это важ-
нейшей задачей. Если сейчас заложить базу, 
то результаты будут через полтора-два года. 
Быстрее, к сожалению, не получится.
— Сколько всего нужно судей? Называлась 
цифра в 10 тыс. человек. Куда столько?
— Это ошибка. Такой вывод в СМИ появился 
на основе старых материалов.
— А сколько футбольных судей в России 
сейчас?
— Порядка 1,3 тыс. на три дивизиона с уче-
том ассистентов и помощников. А что каса-
ется того, сколько их нужно, то для ответа на 
этот вопрос нужно сначала провести, скажем 
так, инвентаризацию. Мы запросили у реги-
онов данные о том, сколько проводится со-
ревнований, и уже исходя из них будет ре-
шаться, сколько именно нужно арбитров. То 
есть нет задачи непременно воспитать опре-
деленное число специалистов. Тем более что 
выход из учебных заведений качественных 
кадров вообще непросто спрогнозировать. 
Да, можно человека учить теории, но понять, 
как он ведет себя в стрессовых ситуациях, а 
работа судьи — это постоянный стресс, мож-
но, только испытав его на практике.

Но без системы образования мы дело с ме-
ста не сдвинем. Ведь в принципе наши теку-
щие проблемы возникли именно потому, что 
старая советская школа перестала существо-
вать, а новая не была создана. А те судьи-зве-
зды, которые у нас все же появлялись, возни-
кали вопреки системе, а не благодаря ей. Но 
нам нужно ориентироваться не на звезд, они 
сами появятся, а именно на воспитание зна-
чительного числа крепких середняков.
— Упоминалась также необходимость 
разделения департамента судейства и 
инспектирования на две части…
— Это очевидный шаг, призванный устра-
нить конфликт интересов внутри депар-
тамента. Между судьями и инспекторами 
должно быть, скажем так, здоровое проти-
востояние. Это залог непредвзятой оценки 
судейства.

полная версия 
kommersant.ru/12757
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Теперь ESPN без колебаний включает 
победителя боя Поветкин—Хантер  
в список кандидатов на участие в чемпи-
онском матче против того, кто возьмет 
верх в центральном поединке шоу

Ашот Хачатурянц: «Я равноудален 
от клубов, поэтому воздействовать 
на меня каким-либо образом у них 
не получится»
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